
ЭКСКЛЮЗИВ Растет число жалоб на страховщиков

Попали на деньги

Иван Егоров

М
ного шума буквально за 
несколько часов наде-
лал опубликованный 

для общественного обсуждения 
проект инструкции ФСБ о пра-
вилах и порядке проведения 
гласных обследований, то есть 
обысков, сотрудниками спец-
службы. 

Однако ряд комментаторов 
поспешил высказаться о нару-
шении конституционного права 
на неприкосновенность жили-
ща, закручивании гаек и якобы 
п р е д с т о я щ и х  б е с с у д н ы х 
обысках и арестах граждан. 

Такой вывод они сделали из 
положений инструкции о том, 
когда обыск в жилище или транс-
порте можно проводить без ре-
шения суда и изымать обнару-

женные запрещенные предметы, 
в том числе незарегистрирован-
ное оружие. На самом деле этот 
документ совсем о другом — об 
упорядоченном и более опера-
тивном реагировании сотрудни-
ков ФСБ на угрозы безопасности 
граждан и государства, когда 
счет идет на часы и минуты. 

В подготовленном проекте 
приказа директора ФСБ как раз 

и говорится о том, что в случа-
ях, которые не терпят отлага-
тельства, например, при данных 
о совершении тяжких преступ-
лений или угрозе государствен-
ной, военной, экономической, 
информационной или экологи-
ческой безопасности, допус-
кается проведение обысков без 
решения суда, но с оговоркой: 
допускается это на основании 

мотивированного постановле-
ния одного из руководителей 
органа безопасности и с обяза-
тельным уведомлением суда 
(судьи) в течение 24 часов. 

К р о м е  т о г о,  в  п р о е к т е 
инструкции прописан четкий 
порядок действия сотрудников 
ФСБ при гласных обысках. 

По сути, такой регламент 
действует и сейчас на основа-
нии действующего законода-
тельства РФ — в частности, За-
кона «Об оперативно-розыск-
ной деятельности» и Положе-
нии о Федеральной службе без-
опасности Российской Федера-
ции. 

При этом новая инструкция 
должна адаптировать действия 
сотрудников к совре-
менным реалиям и 
угрозам. 

Гульнара Вахитова

Р
оссияне в этом году 
стали реже жаловаться 
н а  б а н к и ,  о д н а к о 
произошел резкий 
всплеск обращений по 
договорам страхова-
ния, в особенности кас-
ко. С чем это связано и 
какими еще проблема-

ми обращаются потребители, в 
интервью «РГ» рассказал глав-
ный финансовый уполномочен-
ный Юрий Воронин.

Юрий Викторович, на что 
люди больше всего сейчас жа-
луются?

ЮРИЙ ВОРОНИН: В первом квартале 
2023 года в службу поступило 
чуть более 35 тысяч обращений 
потребителей финансовых 
услуг. По сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года 
число поступивших обращений 
сократилось примерно на 1,3%. 
Как представляется, это связа-
но с общим снижением деловой 
активности в 2022 году.

В отношении страховых ор-
ганизаций поступило около 31 
тысячи обращений — примерно 
90% от общего числа. Основная 
доля (около 80%) касалась во-
просов ОСАГО — это стандарт-
ная ситуация. Также почти на 
25% снизилось количество об-
ращений по страхованию жиз-
ни, страхованию от несчастных 
случаев и болезней.

Зато наблюдается рост коли-
чества обращений по спорам, 
вытекающим из договоров кас-
ко (более чем на 30% в сравне-
нии с I кварталом 2022 года). 
Данный рост мы видели и по 
итогам 2022 года. Это обуслов-
лено увеличением числа споров 
из-за возникших у страховщи-

ков трудностей с ремонтом по-
врежденных транспортных 
средств. На станциях техниче-
ского обслуживания автомоби-
лей отсутствуют необходимые 
запасные части.

В отношении кредитных ор-
ганизаций подано более трех 
тысяч обращений (-3,4%). Как и 
прежде, наиболее массовой ка-
тегорией остаются споры, свя-
занные с потребительским кре-
дитованием, хотя и их количе-
ство уменьшилось на 17%. По-
лагаем, что это связано со сни-
жением «кредитной активно-
сти» граждан.

То есть растут жалобы толь-
ко на каско?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Не только, наблю-
дается рост обращений по тема-
тикам, связанным с банковски-
ми счетами, электронными ко-
ш е л ь к а м и  и  п е р е в о д а м и 
(+33%), банковскими вкладами 
(+60%) и обменными операция-
ми (в несколько раз). Однако в 
абсолютном выражении их чис-
ло остается незначительным.

Количество обращений, по-
данных в I квартале 2023 года в 
отношении микрофинансовых 
организаций, осталось практи-
чески на уровне аналогичного 
периода 2022 года (около 1,5% 
от общего числа поданных об-
ращений). Обращения, подан-
ные в отношении негосудар-
ственных пенсионных фондов, 
кредитных потребительских 
кооперативов и ломбардов, со-
вокупно составляют около 0,3% 
от общего числа поданных об-
ращений.

Каковы основные споры, свя-
занные с ОСАГО? 

ЮРИЙ ВОРОНИН: Обращения, в ко-
торых потребители выражают 

свое несогласие с размером 
страховой выплаты и жалуются 
на ее недостаточность для про-
ведения полноценного ремонта 
пострадавших в ДТП транс-
портных средств. Например, в 
2022 году таких было более по-
ловины.

При рассмотрении споров о 
несогласии с размером страхо-
вого возмещения финансовый 
уполномоченный руководству-
ется положениями закона об 
ОСАГО, согласно которому раз-
мер расходов на осуществление 
восстановительного ремонта 
должен устанавливаться в соот-
ветствии с единой методикой 
определения стоимости ре-
монта, утверждаемой Банком 
России. 

По Единой методике опреде-
ление стоимости запчастей 
должно осуществляться из 
справочников Россий-
ского союза автостра-
ховщиков.

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ предлагает в случае непосредственной 
опасности для граждан и государства проводить обыски 
без решения суда
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НЕДВИЖИМОСТЬ Спрос 
на загородные дома 
начал оживать

Череда у дач

Марина Трубилина

На загородном рынке после провала прошлого года на-
метилось оживление. Люди решились вкладывать на-
копления в строительство собственного дома.

В 2020—2021 годах из-за пандемии на рынке заго-
родной недвижимости был небывалый всплеск. Одна-
ко в прошлом году из-за общей неопределенности на-
ступило затишье. Сейчас же покупатели вновь вспо-
мнили о своих планах жить за городом.

Спрос на покупку загородной недвижимости в мае 
2023 года на 11% выше, чем год назад, но на 1,1% ниже, 
чем в мае 2021 года, говорит руководитель направле-
ния вторичной и загородной недвижимости «Авито 
Недвижимости» Сергей Хахулин. Предложение вырос-
ло на 14,2% по сравнению с прошлым годом и на 2,6% 
— с маем 2021 года. При этом средняя стоимость квад-
ратного метра вторичного загородного жилья за год, 
по данным «Авито», увеличилась на 22,1%, до 33,7 ты-
сячи рублей. 

По данным «Мир квартир», с апреля по апрель цены 
на частные дома выросли на 14%, и только за первый 
квартал — на 6%. Сильнее всего — в Ненецком АО 
(+68,8%), Магаданской области (+62,3%) и 
Приморье (+56,5%). Но в ряде регионов цены 
падают.

ПРОЕКТ В Уголовном 
кодексе появится статья 
для коллекторов

Не взыщите

Владислав Куликов

Правительство России подготовило поправки к законо-
проекту, который вводит уголовную ответственность 
для коллекторов-нарушителей. Сейчас соответствую-
щая законодательная инициатива готовится в Госдуме 
ко второму чтению. Правительство предлагает конкре-
тизировать документ, например, усилив наказание для 
коллекторов, применяющих насилие к должникам.

Инициатива была внесена в Госдуму группой депута-
тов. Как рассказал председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев, в целом проект 
предлагает установить уголовную ответственность за 
незаконную деятельность в сфере возврата просрочен-
ной задолженности физических лиц. За обычные для 
коллекторов безобразия — поугрожать, что-то разбить, 
оклеветать — предлагается отправлять в казенный дом 
на срок до 5 лет. Если же коллекторы действовали орга-
низованной преступной группой, срок возрастает до 10 
лет.

Согласно предлагаемым поправкам, до пяти лет ко-
лонии будет грозить за безобразия без насилия: распро-
странение порочащих сведений или какие-то угрозы. 
Например, господа взыскатели могут сесть за 
то, что начнут развешивать на заборах листки 
с фамилиями должников.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 17.05.23

Австралийский доллар  53,3785
Азербайджанский манат  47,0469
Армянский драм**  20,7014
Белорусский рубль  27,4110
Болгарский лев  44,4752

Бразильский реал  16,2892
Венгерский форинт**  23,5817
Вон Республики Корея***  59,7488
Вьетнамский донг****  33,8152
Гонконгский доллар  10,2211

Грузинский лари  31,4943
Датская крона  11,6805
Дирхам ОАЭ  21,7804 
Доллар США  79,9798
Евро  87,1619

Египетский фунт*  25,8863
Индийская рупия**  97,5089
Индонезийская рупия****  53,9966
Казахстанский тенге**  17,7544
Канадский доллар  59,3014

Катарский риал  21,9725
Киргизский сом**  91,4246
Китайский юань  11,4640
Молдавский лей*  44,9199
Новозеландский доллар  49,9794

Новый туркменский манат  22,8514
Норвежская крона*  74,9534
Польский злотый  19,3980
Румынский лей  17,6237
СДР  107,3857

Сербский динар**  74,2105
Сингапурский доллар  59,8696
Таджикский сомони*  73,2859
Таиландский бат*  23,6369
Турецкая лира*  40,6891

Узбекский сум****  70,0522
Украинская гривна*  21,6547
Фунт стерлингов  100,0547
Чешская крона*  36,9064
Шведская крона*  77,2550

Швейцарский франк  89,5731
Южноафриканский рэнд*  41,8571
Японская иена**  58,8303

УРАН ДЛЯ СЛАВЯН 
Продолжаем серию репортажей 

спецкора «РГ» из Сербии, где 

в 1999 году НАТО применило 

бомбы с обедненным ураном.  

Что значит историческая память 

для южных славян.

СЕРБСКИЙ ДНЕВНИК
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА Предложены 
поправки в закон 
о военном положении

С целью защиты 

Валентина Егорова

В регионах, где введено военное положение, назначе-
ние выборов может потребовать консультаций с воен-
ными и ФСБ, а нарушители ограничительных мер мо-
гут быть задержаны на срок до 30 суток. Поправки об 
этом вчера внесены в Госдуму. 

Поправки вносятся в действующий Закон «О воен-
ном положении». «Так, предлагается уточнить, что на 
территории, на которой введено военное положение, 
референдумы и выборы в органы государственной вла-
сти и органы местного самоуправления не проводят-
ся, за исключением случаев, если решение об их на-
значении принято по результатам консультаций с Ми-
нобороны России и ФСБ России в порядке, определяе-
мом федеральным законом», — пояснил документ один 
из его авторов, глава Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и госстроитель-
ству Андрей Клишас в своем Telegram-канале. Кроме 
того, выборы и референдумы могут проводиться как 
на всей территории, на которой введено военное поло-
жение, так и на ее части.

Напомним, в сентябре этого года в новых субъек-
тах Федерации должны пройти первые выборы в орга-
ны госвласти. При этом на всех территориях действу-
ет военное положение. Ряд изменений, предложенных 
парламентариями, касается собственно режима во-
енного положения. «Поправками предусматривается 
ряд положений, уточняющих действующее регулиро-
вание в рамках мер, применяемых на территории, на 
которой введено военное положение», — сообщил Кли-
шас. «В частности, на основании указов президента 
РФ на территории, на которой введено военное поло-
жение, применяются такие меры, как административ-
ное задержание на срок до 30 суток в случае наруше-
ния запретов и ограничений», — пояснил сенатор. Эти-
ми же поправками предусмотрено «принудительное 
и контролируемое перемещение граждан с соответ-
ствующей территории на территории, на которых во-
енное положение не введено», — рассказал Клишас. 

«Поправки направлены на обеспечение безопас-
ности, защиты жизни и здоровья граждан, реализации 
и защиты избирательных прав», — отметил Клишас.  

ВЛАСТЬ В России
создадут 1800 сельских 
агломераций

Стандарты 
для деревни

Дмитрий Гончарук

Нельзя сводить всю страну к нескольким крупным 
агломерациям, надо приближать стандарты жизни 
в селе к городским, уверена Валентина Матвиенко. 
Вчера председатель Совета Федерации провела еже-
годную встречу с тружениками социальной сферы 
села, в которой принял участие глава минсельхоза 
Дмитрий Патрушев.

«У каждого гражданина должен быть выбор — жить 
в мегаполисе, малом городе или на селе. Сводить всю 
страну, как пытались до этого, к нескольким крупным 
агломерациям мы считаем неправильным, и это не 
наш путь», — подчеркнула спикер Совфеда, открывая 
встречу.

Валентина Матвиенко считает, что интерес к жиз-
ни за городом среди россиян год от года только рас-
тет. «И если люди увидят, что на сельских территориях 
есть возможности для самореализации, что там рабо-
тают современные учреждения социальной сферы, ре-
монтируются дороги, коммунальная инфраструктура, 
то, уверена, многие горожане вернутся к своим корням 
и российские села получат второе дыхание — это одна 
из наших главных целей», — добавила она.

Чтобы популяризировать жизнь в сельской местно-
сти среди молодежи, стоит поддерживать движение 
сельских блогеров, считает глава палаты регионов. 
По ее мнению, именно представители блогосферы 
и студенты могут на простом понятном языке расска-
зать о преимуществах жизни на селе, сломать старые 
стереотипы и предубеждения.

Матвиенко напомнила, что благодаря нацпроектам 
и программе «Комплексное развитие сельских терри-
торий» облик российских сел постепенно меняется. 
За прошлый год отремонтированы и построены более 
300 домов культуры, свыше 700 фельдшерско-аку-
шерских пунктов, появилось больше 200 спортивных 
и детских площадок.

Уже несколько лет со стабильно высоким конкур-
сом работают программы «Земский доктор», «Зем-
ский фельдшер» и «Земский учитель». Не менее важна 
и программа «Земский работник культуры». «Мы на 
наших встречах об этом говорили, процесс идет, ее па-
раметры министерством культуры уже определены», — 
продолжила сенатор. Она считает важным запустить 
программу уже с 2024 года.

В ближайшее время регионы и муниципалитеты 
должны разработать свои планы развития сельских 
агломераций до 2030 года, методика формирования 
таких документов готова, рассказал министр сель-
ского хозяйства РФ Дмитрий Патрушев. Он объяс-
нил, что этот подход разрабатывали в рамках созда-
ния механизмов по развитию внегородских террито-
рий, а реализовывать его минсельхоз начал в этом году. 
В 77 регионах утвердили 1714 таких сельских агломе-
раций из примерно 1800 запланированных. При раз-
работке планов развития каждой агломерации обяза-
тельно будут учитывать инициативы граждан, доку-
менты будут согласованы со всеми заинтересованны-
ми ведомствами.

«За счет этого мы сможем охватить мероприятия-
ми почти 100 процентов сельских населенных пунктов 
и комплексно решать задачи повышения качества жиз-
ни людей», — подчеркнул Патрушев.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с Анной Поповой защиту страны
от инфекций и качество школьного питания

Контроль по «Периметру»
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин обсудил вчера 
с руководителем Роспо-

требнадзора Анной Поповой 
исполнение тех задач, которые 
поставлены президентом для 
обеспечения санитарной без-
опасности страны. О необходи-
мости создания «Санитарного 
щита» глава государства говорил 
в 2021 году после нескольких 
волн распространения пандемии 
коронавируса. Как подчеркнул 
Михаил Мишустин, сотрудники 

федеральной службы достойно 
справились с угрозами, возник-
шими в то непростое время.

За два года сделано нема-
ло очень важных шагов для со-
здания «Санитарного щита», 
заявила Попова. Чтобы усилить 
контроль завоза инфекций, на 
границе выстроена высокоин-
теллектуальная цифровая систе-
ма «Периметр». Она анализиру-
ет с точностью до 92% все риски 
в разных странах мира в режиме 
онлайн и передает их на любой 
из 241 санитарно-карантинных 
пунктов пропуска в России. «Мы 

вооружили наших коллег и те-
перь защищаем наши границы 
от инфекционных заболеваний, 
не вовлекая в это пассажиров, 
которые прилетают или приез-
жают, туристов, путешествен-
ников», — отметила глава Роспо-
требнадзора.

Введены четыре мобиль-
ных санитарно-карантинных 
комплекса, которые при необ-
ходимости позволяют орга-
низовать работу или усилить 
тот или иной пункт пропуска. 
В отдаленные территории стра-
ны поставлено 10 мобильных 

лабораторий. Все лаборато-
рии Роспотребнадзора оснаще-
ны необходимым оборудовани-
ем для ПЦР-тестирования. «К 
113 базовым ПЦР-лаборатори-
ям мы добавили еще 40. Сего-
дня их уже 153, и они располо-
жены в 114 населенных пунк-
тах», — рассказала руководитель 
федеральной службы. Работают 
48 центров секвенирования, ко-
торые помогают выявлять воз-
будителей инфекции.

«Все задачи, которые стоят 
в «Санитарном щите», мы счи-
таем крайне важными на сего-
дняшний день, мы их исполня-
ем и, поверьте, будем исполнять 
в максимальном объеме», — ска-
зала Анна Попова. Михаил Ми-
шустин отметил, что в этой ра-
боте очень важно увеличить ско-
рость обработки информации, 
для чего в стране создаются но-
вые прогрессивные разработки, 
которые позволят быстрее опре-
делять модель угроз.

Отдельно глава кабинета ми-
нистров поинтересовался эпиде-
миологической ситуацией в но-
вых регионах страны. Там она 
стабильная, заверила руководи-
тель федеральной службы. Запу-
щены две мобильные лаборато-
рии, которые уже выполнили по-
рядка 200 тысяч исследований. 
Постепенно Роспотребнадзор 
создает территориальные управ-
ления ведомства, они уже рабо-
тают в Донецкой и Луганской на-
родных республиках, в Запорож-
ской области.

Председатель правитель-
ства попросил рассказать, как 
обеспечены школьники началь-
ных классов горячим питанием. 
Роспотребнадзор следит за каче-
ством выполнения этого поруче-
ния президента. В 2019/20 учеб-
ном году бесплатным горячим 
питанием обеспечивали толь-
ко в 18 регионах страны. «На 
сегодняшний день 99,8% всех 
школьников 1—4-х классов име-
ют горячее питание», — сообщи-
ла Попова. Оставшиеся 0,2% — 
это ученики в отдаленных ма-
леньких населенных пунктах, 
где в образовательных учрежде-
ниях нет специальных пищебло-
ков. Но и там, подчеркнула глава 
федеральной службы, дополни-
тельное питание предоставляет-
ся, хотя назвать это полноцен-
ным горячим приемом пищи она 
не смогла.

Все школьные пищеблоки 
приведены в должное состояние, 
заметила Анна Попова. На стар-
те программы не соответство-
вали санитарным нормам почти 
2300. Все пищеблоки выполня-
ют необходимую норму пор-
ции — суммарная масса состав-
ляет 500 граммов. «Мы практи-
чески добились, чтобы было уве-
личено количество времени на 
перемену — чтобы дети успева-
ли поесть, — доложила руководи-
тель Роспотребнадзора. — И хочу 
сказать, что за прошедшие три 
года в два раза снизилось чис-
ло проб, не соответствующих по 
соблюдению норм питания».  

РЕШЕНИЕ 

Госдума 
денонсировала 
ДОВСЕ

СПИСАЛИ 
В АРХИВ
Татьяна Замахина

Устарел и утратил связь с дей-
ствительностью — такой диа-
гноз депутаты Госдумы поста-
вили Договору об обычных 
вооруженных силах в Европе 
(ДОВСЕ). Народные избранни-
ки согласились с предложением 
главы государства денонсиро-
вать соглашение.

Договор, заключенный в 
1990 году между 16 страна-
ми НАТО, СССР и его союзни-
ками по Варшавскому блоку, 
устанавливал ограничения на 
обычные вооружения — танки, 
бронемашины, артиллерию, 
авиацию. В пояснительной за-
писке к законопроекту отме-
чалось, что документ являлся 
достаточно эффективным для 
начала 90-х годов инструмен-
том укрепления европейской 
безопасности. Однако он поте-
рял актуальность «под воздей-
ствием масштабных военно-по-
литических изменений, прежде 
всего связанных с расширени-
ем НАТО».

Позицию президента на пле-
нарном заседании представил 
замглавы МИД России Сергей 
Рябков. Он подчеркнул, что 
возможности возвращения к 
ДОВСЕ в настоящее время нет, 
альтернативы этому договору 
можно будет обсуждать после 
восстановления нормальных 
отношений с Западом. А это 
возможно, если тот откажется 
от враждебной политики.

Рябков обратил внимание на 
то, что сейчас даже формальное 
сохранение статуса России как 
стороны договора вступило в 
прямое противоречие с интере-
сами национальной безопас-
ности страны. «Его для себя мы 
уже списали в архив, оставили 
в прошлом. Что будут предпри-
нимать другие государства — 
вопрос к ним. Как-то запугать 
нас теми или иными шагами у 
них не получится», — продол-
жил дипломат. По информации 
МИД, для полного завершения 
процесса выхода из соглашения 
России понадобится около по-
лугода.

По словам Рябкова, Москва 
располагает информацией о на-
рушении положений договора. 
Это подтвердил и председатель 
Комитета Госдумы по обороне 
Андрей Картаполов. Он привел 
данные о том, что за последнее 
время западные «партнеры» 
увеличили количество танков 
почти на 3 тысячи — с 19 до 22,5 
тысячи, почти на 5 тысяч вы-
росло количество боевых бро-
нированных машин. Денонса-
ция договора станет сигналом 
для стран НАТО, что они не вос-
принимаются больше Россией 
как договороспособные парт-
неры, заявил Картаполов. 

Североатлантический аль-
янс, несмотря на заявленные 
цели, оказался «волком в ове-
чьей шкуре», подчеркнул в 
свою очередь председатель 
Госдумы Вячеслав Володин. Он 
напомнил, что страны блока 
разрушили целые государства 
(Югославию, Афганистан, Ли-
вию, Ирак, Сирию), а теперь 
«накачивают киевский терро-
ристический режим оружием, 
дестабилизируют ситуацию в 
мире».  

ДИПЛОМАТИЯ 

Назначен 
новый посол
в Ватикане

ПОЕДЕТ К ПАПЕ

Юрий Когалов

Президент России Владимир 
Путин назначил новым Чрез-
вычайным и Полномочным По-
слом РФ в Ватикане Ивана Сол-
тановского. На этой должности 
он сменит Александра Авдеева.

Солтановский родился 6 ап-
реля 1955 года в Ленинграде. В 
1977 году он окончил МГИМО 
и на протяжении уже 45 лет ра-
ботает в системе министерства 
иностранных дел. Он занимал 
различные должности в цен-
тральном аппарате ведомства, 
еще во времена СССР работал 
в посольствах и консульствах в 
Пакистане, Индии. В середине 
1990-х и в начале 2000-х годов 
был сначала советником Де-
партамента по вопросам без-
опасности и разоружения МИД 
РФ, затем начальником отдела 
и замдиректора департамента. 
В разные годы Солтановский 
занимал пост советника посто-
янного представительства Рос-
сии при ОБСЕ, зам постоянно-
го представителя РФ при НАТО, 
представителя РФ при Совете 
Европы в Страсбурге.  

Валентина Матвиенко и Дмитрий Патрушев встретились
с тружениками социальной сферы села.
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Михаил Мишустин обсудил с Анной Поповой создание «санитарного щита» России.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главами Новосибирской
и Амурской областей ситуацию в регионах

Идти к людям

Валентина Егорова, 
Владимир Кузьмин 

В
чера Владимир Пу-
тин провел рабочие 
встречи с губерна-
торами Новосибир-
ской и Амурской об-
ластей Андреем Трав-
никовым и Василием 
Орловым. Президент 
обсудил с ними ситу-

ацию в регионах и поддержал 
в желании баллотироваться на 
новый срок.

Глава Новосибирской обла-
сти Андрей Травников доложил 
Владимиру Путину, что эконо-
мические показатели в регио-
не хорошие, обрабатывающая 
промышленность по итогам 
первого квартала выросла на 
5%. По словам губернатора, по 
объему промышленного произ-
водства область вторая в Си-
бири, а по экспорту — первая. 
Кроме того, успешно идет до-
газификация региона, активно 
строится жилье и социальная 
инфраструктура.

Одна из главных забот но-
восибирских властей, продол-
жил губернатор, это поддерж-
ка участников СВО и их семей, 
в первую очередь тех, кто полу-
чил ранения во время боевых 
действий. «После ранения и ле-
чения в госпитале очень важно 
быстро провести реабилита-
цию, чтобы не было осложне-
ний», — отметил Травников. По 
его словам, с марта в регионе 
запущен проект по реабилита-
ции, уже выдано 117 сертифи-

катов, 85 человек прошли или 
проходят восстановление в рам-
ках двухнедельной програм-
мы. Сертификат — комплекс-
ный, он включает не только 
медицинскую часть, но также 
культурную и спортивную, кро-
ме того, участники могут прой-
ти обучение 24 профессиям 
и получить содействие в трудо-
устройстве.

Однако для долгосрочной (до 
года) и среднесрочной (до 2 ме-
сяцев) программ реабилитации 
имеющихся ресурсов может не 
хватить. Андрей Травников по-
просил президента дать пору-
чение правительству рассмот-
реть возможность выделения 
средств на строительство ново-
го реабилитационного центра 
на 400 мест. В следующем году 
должно начаться его возведе-
ние, а запуск запланирован че-
рез 1,5 года. На эту тему губер-
натор подготовил письменный 
запрос.

«Что касается ваших пись-
менных обращений, конеч-
но, они будут рассмотрены 
и направлены в правитель-
ство», — ответил Владимир Пу-
тин. Он также поинтересовал-

ся работой новосибирских тер-
риторий опережающего раз-
вития и ходом реконструкции 
аэропорта Толмачево в столице 
региона. По словам губернато-
ра, работа по обоим направле-
ниям идет активно — на терри-
ториях опережающего разви-
тия даже не хватает рабочих рук 
для решения всех задач, а в Тол-
мачеве запущен новый терми-

нал, идет реконструкция взлет-
но-посадочных полос.

Под конец встречи Андрей 
Травников напомнил,  что 
в этом году истекает срок его 
полномочий на посту губер-
натора, и заявил, что хотел бы 
вновь участвовать в выборах 
и работать в интересах жителей 
региона. «Желаю вам успехов, 
удачи, надеюсь, что люди оце-
нят то, что сделано в Новоси-
бирской области, — сказал Вла-
димир Путин. — Разумеется, вы 
правы, надо идти к людям и по-
казывать им свою работу».

Такой же поддержкой от гла-
вы государства заручился ру-
ководитель Амурской обла-
сти Василий Орлов. Губерна-
тор заявил, что в регионе сфор-
мирована хорошая работо-

способная команда, планы на 
пятилетку сверстаны, есть по-
нимание, в каком направлении 
область должна развиваться. 
Президент назвал объективным 
представленный ему доклад 
о развитии региона: «Многое 
сделано, и надеюсь, что будет 
сделано еще больше». По его 
ощущениям, жители Амурской 
области поддержат Орлова.

Владимир Путин обратил 
внимание на значительный 
в сравнении с другими регио-
нами рост инвестиций в основ-
ной капитал и поинтересовался, 
как реализуются крупные ин-
вестпроекты, в частности тер-
ритории опережающего разви-
тия. Губернатор напомнил, что 
в области три крупные строй-
ки: расширение Восточного 
полигона железных дорог, но-
вый газовый и газохимический 
кластер, космодром Восточ-
ный. «Инвестиционная актив-
ность очень серьезная», — под-
твердил руководитель области. 
Наибольший вклад в инвести-
ции внесли газохимические 
проекты. «В этом году заверша-
ется строительство завода по 
сжиженному природному газу, 
который будет использовать-
ся и для газификации региона, 
и для газомоторного топлива, 
и часть пойдет на экспорт», — 
сообщил Орлов о некоторых 
планах. Принципиальных от-
клонений от сроков из-за санк-
ций губернатор не ожидает.

Вспоминая прошлые годы, 
Владимир Путин поднял тему 
наводнений и лесных пожа-

ров в Амурской области. За по-
следние 10 лет регион пережил 
восемь наводнений, из них три 
крупных. Пик весеннего пожа-
роопасного сезона область про-
шла, сообщил Василий Орлов: 
«Результаты этого года сопо-
ставимы с результатами про-
шлого — порядка 180 тысяч гек-
таров, поврежденных огнем. 
Это не лесные пожары, это по-
жары ландшафтные, не пред-
ставляющие большой ценности 
территории». Самое главное, 
подчеркнул он, что не произо-
шло перехода огня на населен-
ные пункты: не горело жилье 
и не было погибших.

Подготовка к паводкам в об-
ластном правительстве ведет-
ся. «Важнейший элемент — это 
строительство берегозащитных 
сооружений», — считает губер-
натор. В этом году в Благовещен-
ске должны завершиться работы 
на двух участках набережной. 
Впервые на ней появится искус-
ственный пляж, официальное 
место, где можно купаться. Кро-
ме областного центра берегоза-
щитные сооружения возводятся 
в других населенных пунктах — 
в той же Владимировке, кото-
рая, по словам Орлова, регуляр-
но тонет. «Готовимся. Уверен, 
что мы со всеми трудностями, 
которые будут, возможно, в свя-
зи с паводкоопасным периодом, 
справимся, как и в прошлые се-
зоны», — успокоил глава области 
президента.  

Владимир Путин пообещал
подумать о поддержке проектов,
представленных губернаторами.

А К Ц Е Н Т

Президент поддержал губернаторов
в их желании баллотироваться
на новые сроки
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ВОЛОНТЕРЫ

ВСЕ, КАК ОДНА СЕМЬЯ

Татьяна Дмитракова, 
«Российская газета», 
Республика Бурятия

Р
еспублика Бурятия на-
копила опыт проведения 
необычных акций и начи-

наний, призванных поддержать 
бойцов, находящихся в зоне 
спецоперации, и их семьи. С яр-
кими идеями выступают и вла-
сти, и простые граждане. 

Так, например, в марте глава 
региона Алексей Цыденов стал 
первым участником проекта 
«Брат отца».

— К сожалению, не все наши 
воины, принимающие участие 
в СВО, возвращаются домой. 
У них остаются семьи — жена, 
дети, престарелые родители. 
Им нужна поддержка. Не одно-
разовая, а постоянная. Нерав-
нодушные люди, в первую оче-
редь мужчины, могут взять на 
постоянное попечение такую 
семью. Встать рядом. Стать 
родным дядей для детей, — объ-
яснил Алексей Цыденов. — Мы 
с супругой взяли под опеку се-
мью младшего сержанта Чин-
гиса Ширипова — жену Сан-
жидму и полуторагодовалую 
дочку Арьяну. Так как такое ре-
шение — не на два-три месяца, 
а навсегда — провели дома це-
лый семейный совет. И, по сути, 
стали с Санжидмой и Арьяной 
родственниками. А у меня по-
явилась еще одна племяшка. 

На инициативу главы рес-
публики тут же откликнулись 
депутат Народного Хурала Ин-
нокентий Вахрамеев и основа-
тель волонтерского движения в 
поддержку наших военных Сол-
бон Санжиев. Вслед за ними де-

сятки обычных семей начали 
обращаться в минсоцзащиты 
Бурятии, желая стать опекуна-
ми родственников бойцов.

А братья Николай и Сергей 
Воротниковы основали дви-
жение по отправке на СВО от-
ремонтированных личных ма-
шин. Земляки передают свои 
автомобили, предприниматели 
и правительство обеспечивают 
полный ремонт и замену запча-
стей. А «Боевое братство», ком-
мерческие фирмы, главы райо-
нов, мэрия Улан-Удэ помогают 
с доставкой. В марте к проекту 
присоединился отец Героя Рос-
сии Балдана Цыдыпова  Баир 
Цыденжапович. Он отдал на 
передовую свою «Ниву», а те-
перь помогает чинить машины. 
Для помощи бойцам только от 
этой группы волонтеров из Бу-
рятии отправлено уже 26 отре-
монтированных личных авто-
мобилей, которые пожертвова-
ли жители республики. 

Колоссальную помощь ока-
зывают волонтеры. Известный 
блогер, военный корреспон-
дент Александр Гармаев орга-
низовал сбор средств и купил 
почти сотню разных видов во-
енной техники и автомобилей 
для бойцов. Все это он сам пере-
дал военным непосредственно 
на передовой. 

Вообще же за счет добро-
вольных взносов в республике 
собрано более 181,4 миллиона 
рублей и свыше 194 тонн гума-
нитарной помощи. 

Почти в каждом селе зарабо-
тали пошивочные цеха, где во-
лонтеры производят тактиче-
ские носилки, маскхалаты, пя-
титочечники и многое другое. 

Такой цех открыли даже на тер-
ритории Иволгинского даца-
на, где женщины из близлежа-
щих сел при благословении гла-
вы Буддийской традиционной 
сангхи России Дамбы Аюшеева 
шьют тактические пояса и дру-
гие нужные на передовой вещи 
из шерсти овец, выращенных 
при дацане. 

Как и другие регионы, Буря-
тия открыла пункты волонтер-
ской помощи в городах, близ-
ких к местам проведения спе-
цоперации. Волонтерские па-
латки республики работают в 
Джанкое, Армянске и Таганро-
ге. В них воины по возвраще-
нии с линии соприкосновения 
могут отдохнуть, поесть до-
машней еды. «Фишкой» бурят-
ских палаток стало националь-
ное блюдо  буузы, продукты на 
изготовление которого жители 
республики присылают из всех 
районов.

— Палатка с бурятским фла-
гом расположена прямо у до-
роги на границе Запорожской 
области и Крыма, — поделился 
Алексей Цыденов, побывав в 
Джанкое. — Наши волонтеры ле-
пят буузы, делают боовы, кор-
мят проходящих мимо земля-
ков. Отзывы бойцов самые теп-
лые. Для них это не столовая, 
это место, где они чувствуют 
искренние тепло и заботу. Ма-
ленький кусочек дома…

Все это и называется едине-
нием, подчеркивают «боевые 
буряты». 

Именно так стали называть 
бойцов из этой республики по-
сле заявления Папы Римского 
об особой роли бурятов и че-
ченцев в спецоперации.  

АРСЕНАЛ

АМЕРИКАНСКИЙ «ПАТРИОТ» СЕБЯ НЕ ЗАЩИТИЛ

Сергей Птичкин

Н
есмотря на жесточайшую 
цензуру, касающуюся ин-
формации о потерях ВСУ, 

в многочисленных Telegram-ка-
налах распространяется видео 
о массированном ракетном на-
лете на военные объекты в сто-
лице Украины. Сообщается и 
о поражении американского 
ЗРК «Патриот». Эту новость 
уже подтвердило наше мино-
бороны.

Совсем недавно мировые 
СМИ, прежде всего украинские, 
радовались тому, что ракетой 
«Патриота», расположенно-
го где-то на территории Кие-
ва, сбит российский гиперзву-
ковой «Кинжал». Мэр Кличко 
даже сфотографировался в об-
нимку с «поверженной» носо-
вой частью «Кинжала». Быстро 
выяснилось, что это фейковая 
информация. Эксперты доста-
точно обоснованно разъясни-
ли, почему сбить гиперзвуко-
вую ракету «Патриот» вряд ли 
сможет. А сам под ее удар попа-
дет, что в итоге и произошло.

В частности, было обраще-
но внимание на то, что, для того 
чтобы отследить полет малой по 
размерам ракеты, летящей с ги-
перзвуковой скоростью, рада-
ры комплекса «Патриот» долж-
ны работать на полную мощ-
ность в течение довольно дли-
тельного времени. А это ведет к 
неизбежному определению ме-
ста дислокации американского 
ЗРК и нанесению по нему разя-
щего удара.

В кадрах, распространяемых 
Telegram-каналами, видно, что в 
ночь на 16 мая, когда совершал-
ся «звездный налет», комплекс 
«Патриот» работал с макси-
мальной интенсивностью. Ра-
дары его тоже были включены 
на максимальную мощность. 
Интересно, что некоторые из 
выпущенных ракет почти сра-
зу сходили со своих траекторий 

и падали на жилые дома. Не со-
общается, сколько было сбито 
российских ракет, но видно, как 
взрывается и загорается от пря-
мого попадания нашей ракеты 
сам ЗРК «Патриот».

Кстати, воздушный налет 
на Киев действительно мож-
но считать «звездным». В ПВО 
под этим термином понимается 
атака одновременно несколь-
кими типами ракет и самоле-
тов. Наши бомбардировщики в 
зону ПВО Киева не входили. По 

столице Украины одновремен-
но били различные беспилотни-
ки-камикадзе, а также ракеты 
«Калибр», «Кинжал» и другие. 
Кстати, появилась информация, 
что основной целью этого нале-
та была разношерстная проти-
вовоздушная оборона Киева. 
Как известно, она состоит из 
многочисленных комплексов, 
поставленных странами НАТО. 
Тут и те, что стреляют на сред-
нюю и близкую дальность. И те, 
что бьют далеко — типа С-300 и 
упомянутого «Патриота».

Скорее всего, радары ЗРК 
«Патриот» были поражены про-
тиворадиолокационными авиа-
ционными ракетами Х-31ПМ. 
Это одна из лучших в мировом 
арсенале ракет данного типа. 

Х-31ПМ можно запускать 
с дальности в несколько сот 
километров, она сама найдет 
свою цель и точно наведется на 
нее по радиоизлучению рада-
ра комплекса ПВО. Особенно-
стью ракеты как раз и считает-

ся то, что она способна осуще-
ствлять самостоятельный поиск 
цели, сканируя значительные 
участки наземной поверхности. 
Наверное, не случайно Х-31ПМ 
на Западе получила прозвище 
Bloodhound — «ищейка» в рус-
ском переводе.

Такие ракеты можно при-
менять роем. Групповой пуск с 
нескольких носителей позво-
ляет одномоментно подавить 
ПВО значительного по площади 
района. 

Стоит отметить, что Х-31ПМ 
можно использовать против ра-
даров любого типа, в том числе 
всех современных комплексов 
НАТО. 

Можно предположить, что 
в первом атакующем эшелоне 
шли беспилотники, а также ра-
кеты — постановщики помех. 
Они вынудили включить все 
радары ПВО на полную мощ-
ность и в длительный режим 
работы. Тут-то радары и попа-
лись в прицелы Х-31ПМ. Уни-
чтожение всей радиолокации, 
обеспечивающей противовоз-
душную оборону, стало делом 
решенным. Зенитно-ракет-
ные комплексы ослепли, после 
чего их добили «Калибрами» и 
«Кинжалами». 

Вполне возможно, противо-
воздушная оборона Киева се-
рьезно пострадала. Во всяком 
случае, на какое-то время. На 
восстановление ее потребуется 
время и немалые материально-
финансовые ресурсы.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипаж вертолета Ка-52 «Аллигатор» выполнил немало боевых заданий в зоне специальной военной операции. Одно из недавних — точный удар по пункту управления и бронетехнике противника. 

Сбор и доставка гуманитарной помощи участникам СВО стали без преувеличения всенародным делом.

А К Ц Е Н Т

Радары ЗРК «Патриот» были уничтожены 
противорадиолокационными ракетами 
Х-31ПМ, а уже пусковые установки ракет 
добил гиперзвуковой «Кинжал»

МИНОБОРОНЫ

НАШИ ВОЕННЫЕ ПЕРЕХВАТИЛИ ЕЩЕ СЕМЬ КРЫЛАТЫХ РАКЕТ STORM SHADOW

Юрий Гаврилов

Г
лавная новость ми-
нувшего дня — жесто-
чайший ракетный удар 
наших летчиков и мо-
ряков по пунктам дис-
локации подразделе-
ний ВСУ и местам хра-
нения боеприпасов, 
вооружения и военной 

техники, доставленных на Укра-
ину из западных стран.

О ночных атаках по этим 
целям сообщил официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России Игорь Конашенков. 
«Цель удара достигнута. Все на-
значенные объекты поражены», 
— доложил он.

Генерал уточнил, что высо-
коточный гиперзвуковой ракет-
ный комплекс «Кинжал» пора-
зил в Киеве американскую си-
стему ПВО Patriot. О том, что та-
кое оружие прикрывает город, 
было известно давно. А вот об 
уничтожении Patriot стало из-
вестно, пожалуй, впервые. Но-
вость обнадеживающая. Как го-
ворится, начало положено…

А вот история с перехва-
том на Украине крылатых ра-
кет большой дальности Storm 
Shadow продолжение уже по-
лучила. В понедельник Кона-

шенков рассказал о ликвида-
ции первой такой ракеты. Вчера 
счет пополнился сразу семью 
сбитыми российскими сред-
ствами ПВО Storm Shadow. 

За сутки ВСУ также потеряли 
три противорадиолокационные 
ракеты HARM и семь реактив-
ных снарядов системы залпово-
го огня HIMARS. 

Перехватывать такие бое-
припасы наши зенитчики при-
норовились вскоре после их по-
явления в зоне СВО. Теперь оче-
редь дошла до Storm Shadow — 
времени научиться их сбивать 
потребовалось еще меньше.

Именно о подобном разви-
тии событий предупреждал во-
енный эксперт, член Изборско-
го клуба Владислав Шурыгин. 
Он напомнил, как CNN вещал, 
что Storm Shadow изменит ход 
войны на Украине. 

«Но это бред сивой кобылы: 
количество, которое им дадут, — 
в лучшем случае несколько де-
сятков. Эти ракеты сбиваются, 
мы сталкивались с ними в Си-
рии. Под них был заточен це-
лый класс нашей истребитель-
ной авиации: Су-31 создавался 
как самолет для борьбы с кры-
латыми ракетами противника», 
— подчеркнул эксперт. И, как ви-
дим, не ошибся.

По словам генерала Кона-
шенкова, на Донецком направ-
лении наши штурмовые отря-
ды продолжали вести наступа-
тельные действия в западных 
кварталах города Артемовска. 
А подразделения группировки 
войск «Юг» сдерживали про-
тивника, прикрывая доброволь-
цев с флангов.  

«Наиболее сложная обста-
новка складывалась в районе 

населенного пункта Красное 
Донецкой Народной Республи-
ки, где подразделениями 4-й мо-
тострелковой бригады в тече-
ние суток было отражено десять 
атак со стороны ВСУ», — расска-
зал Конашенков. 

Наши летчики и артиллери-
сты атаковали позиции против-
ника у Часова Яра и Богдановки.  
В результате авиаудара в райо-
не Красного был разрушен ав-
томобильный путепровод, по 
которому украинское командо-
вание перебрасывало подкреп-
ления в Артемовск.

«Общие потери ВСУ на До-
нецком направлении за сутки 
составили до 215 военнослу-
жащих, пять боевых брониро-
ванных машин, семь автомоби-
лей, а также гаубицы «Мста-Б» 
и Д-30», — доложил Конашенков.

Эти сведения дополнила ин-
формация от врио главы ДНР 
Дениса Пушилина. «В Арте-
мовске ситуация напряжен-
ная. Но уже все меньше и мень-
ше высоток, которые сейчас 
контролируются вооруженны-
ми формированиями Украины. 
Самые активные действия идут 
на флангах. ВСУ перебросили 
туда свои резервы. Но мы тоже 
наших ребят усилили. Поэтому, 
я думаю, ситуация должна вы-

ровняться. Но говорить сейчас 
о каком-то переломном момен-
те точно не надо», — заявил вче-
ра Пушилин в эфире телеканала 
«Соловьев Live».

А это — свидетельство участ-
ника боев в Артемовске. Он 
рассказал РИА Новости, что 
все основные события происхо-
дят на западе города. «Остался 
клочок площади, который они 
удерживают… Ну как сказать 
удерживают — прячутся там. Но 
тем не менее дают до сих пор хо-
роший отпор. Разные подразде-
ления там находятся: и теробо-
рона, и аэромобильные, так 
называемые космические де-
сантники, и спецы есть, и полк 
«Азов» (запрещенная в РФ тер-
рористическая организация. 
— Прим. ред.), и другие. Не про-
стые подразделения, а кинули 
сюда реально боеспособные ча-
сти», — поделился наблюдением 
доброволец штурмового отряда.

В небе над Варваровкой и 
Красноармейском в ДНР наши 
летчики сбили фронтовой бом-
бардировщик Су-24 и штурмо-
вик Су-25 воздушных сил Укра-
ины.  

А К Ц Е Н Т

Над Варваровкой и Красноармейском 
в ДНР наши летчики сбили фронтовой 
бомбардировщик Су-24 и штурмовик 
Су-25 воздушных сил Украины 

АРМИЯ

БОЙ С «ТЕНЬЮ»

Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал Отечества»:

— У
краина впервые 
применила мало-
заметную крыла-

тую ракету большой дальности 
совместной британо-француз-
ской разработки Storm Shadow, 
или тень шторма. Что уже не 
удивляет, удар был нанесен не 
по военным целям, а по зданию 
давно закрытого военного учи-
лища в густонаселенном районе 
Луганска.

Укровояки и их натовские 
кураторы в очередной раз под-

твердили, что воюют с мирны-
ми жителями тыловых городов 
и для ударов по гражданским 
объектам готовы использовать 
самое современное и мощное 
вооружение. 

Storm Shadow — крылатая ра-
кета, которая поступила на во-
оружение французской и бри-
танской армий еще в 2001 году. 
Нужно честно признать, что 
ракета эта получилась очень 
неплохой. Ее очевидные плю-
сы — малозаметность, дально-
бойность и мощность. Storm 
Shadow уже прошла боевые ис-
пытания и подтвердила свои ха-
рактеристики во время войны в 

Ираке. Она имеет большой экс-
портный потенциал. На сего-
дняшний момент изготовлено 
более 3 тысяч таких ракет. Ко-
нечно, не думаю, что все они 
окажутся на Украине, однако 
нужно понимать, что киевский 
режим будет получать не еди-
ничные партии Storm Shadow. 
Понятно, что ракета эта недеше-
вая. Ее стоимость оценивается в 
несколько миллионов долларов. 
В больших объемах клепать та-
кие ракеты тоже не получит-
ся. Все-таки это высокотехно-
логичный продукт. Возможно, 
счет поставок на Украину будет 
идти на сотни ракет. Вероятнее 

всего Украине поставлены даль-
нобойные ракеты в экспорт-
ном варианте, которые име-
ют дальность полета на 250 ки-
лометров. Наши системы ПВО 
уже имели опыт борьбы с Storm 
Shadow. Во время ракетных уда-
ров натовской коалиции по Си-
рии российско-сирийские ПВО 
сбили около 10 таких ракет. То 
есть эта ракета не является ка-
ким-то супероружием, опыт в 
охоте на Storm Shadow у наших 
военных имеется.

При разработке этой раке-
ты акцент был сделан на мало-
заметность. В идеале натовский 
самолет с технологией «стелс» 
выпускает по цели ракету с низ-
кой радиолокационной замет-
ностью. В итоге ее можно было 
увидеть либо когда она уже по-
ражает цель, либо на подлете к 
ней, когда сбить ракету уже не-
возможно. 

Ракета летит к цели на вы-
соте 30—40 метров, при этом в 
полете огибает рельеф местно-
сти и может менять направле-
ние. Это еще больше усложня-
ет ее перехват. Для поражения 
цели используется тандемный 
боеприпас. То есть первый за-
ряд используется для разруше-
ния защиты условного бункера, 
второй — поражает цель, нахо-
дящуюся за этой защитой. Мощ-
ная боеголовка Storm Shadow, 
которая весит около 450 кило-
граммов, позволяет поражать 
заглубленные командные пунк-
ты, пункты управления и связи, 
промышленные объекты, анга-
ры, мосты. 

Судя по применению этих 
ракет в Луганске, ВСУ снача-
ла запускают болванку, на ко-

торую реагируют наши систе-
мы ПВО, и следом за ней летит 
уже настоящая ракета. Схема 
с использованием множества 
второстепенных целей для от-
влечения средств противовоз-
душной обороны использует-
ся украинскими военными уже 
давно. Носителями этих ракет 
видимо сделали самолеты Су-
27, которые Украине переда-
ла Польша. Кроме того, нести 
ракету весом около полутора 
тонн также способны советские 
фронтовые бомбардировщики 
Су-24. Видимо, несколько таких 
самолетов, находящихся у укра-
инцев, также модернизировали 
под запуск Storm Shadow. Зна-
чит, решение о передаче таких 
ракет было принято уже давно. 
Эффективный способ борьбы с 
Storm Shadow — уничтожение 
их носителей. 

То есть необходимо бить по 
самолетам, а не по ракете. По 
самолетам работать намного 
легче, с учетом того, что у нас 
в воздухе тотальное превос-
ходство. Это значит, что в возду-
хе должны находиться самоле-
ты дальнего радиолокационно-
го обнаружения А-50, которые 
засекают и передают координа-
ты поднявшихся в воздух укра-
инских самолетов нашим де-
журным авиагруппам. Не ду-
маю, что для пуска ракет было 
модернизировано большое ко-
личество самолетов. Максимум 
с десяток.  

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

— Что собой представляет 
британская ракета Storm Shadow
rg.ru/art/2556503Эффективный способ борьбы с ракетами Storm Shadow — уничтожать самолеты, с которых они запускаются.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Платформенная занятость 
и право

На прошлой неделе состоял-
ся XI Петербургский междуна-
родный юридический форум. 
В этом мероприятии приняли 
участие более трех тысяч го-
стей из 34 стран.

Одной из тем, обсуждаемых 
в рамках форума, стала плат-
форменная занятость. Под дан-
ным термином понимают ока-
зание услуг и выполнение работ 
при помощи посредника — циф-
рового сервиса, который свя-
зывает клиента и исполнителя. 
К цифровым платформам от-
носятся, например, агрегаторы 
такси, службы курьерской до-
ставки, а также часть компаний 
онлайн-торговли.

Сегодня платформенная за-
нятость становится достаточ-
но массовым явлением: число 
людей, которые работают через 
цифровые платформы, исчисля-
ется миллионами.

Отмечу, что на форуме раз-
вернулась дискуссия о том, ви-
дом каких отношений являет-
ся платформенная занятость: 
трудовых или гражданско-пра-
вовых.

Действительно, в платфор-
менной занятости есть призна-
ки трудовых отношений: плат-
формы, как и работодатели, 
могут ставить перед платфор-
менными занятыми требова-
ния по выполнению заказа, в 
том числе устанавливать огра-
ничения (например, ограничи-
вать количество часов работы 
для таксистов), операторы циф-
ровых платформ обеспечивают 
контроль за соответствием ра-
ботников той квалификации, ко-
торая необходима для выполне-
ния заказа, платформа выступа-
ет в качестве налогового агента, 
применяет меры ответственно-
сти к платформенным занятым в 
случае нарушения требований, 
предоставляет средства для вы-
полнения тех или иных задач.

Но эти отношения не являют-
ся двусторонними в отличие от 
трудовых, здесь третьей сторо-
ной выступает клиент. Права 
платформ в отношении плат-
форменных занятых значитель-
но уже, чем у работодателя в от-
ношении работника.

Поэтому мы предложили 
оставить в стороне вопрос опре-
деления вида этих отношений и 
сосредоточиться на обсуждении 
законопроекта об особенностях 
регулирования платформенной 
занятости. Сейчас этот документ 
находится в стадии разработки.

Во-первых, он предполагает 
создание обязательного реестра 
цифровых платформ, где должен 
будет зарегистрироваться каж-
дый оператор платформы.

Во-вторых, цифровые серви-
сы обязаны будут вести для кли-
ентов рейтинг платформенно 
занятых.

В-третьих, операторы циф-
ровых платформ должны будут 
обеспечивать ознакомление 
платформенного занятого со 
всеми существенными условия-
ми заказа, включая размер воз-
награждения.

В-четвертых, платформы бу-
дут обязаны перечислять воз-
награждение в срок не позднее 
трех дней с момента выполне-
ния заказа.

В-пятых, оператор платфор-
мы должен будет создать усло-
вия для добровольного пен-
сионного и социального стра-
хования платформенных заня-
тых, в том числе предоставить 
застраховавшимся преферен-
ции. В настоящее время, когда за 
них не платят взносы в Социаль-
ный фонд, они остаются без пен-
сии, без больничного, без пол-
ноценной реализации права на 
отдых, в том числе без отпуска. 
Несомненно, платформенным 
занятым должна быть предо-
ставлена возможность участво-
вать в пенсионной и страховой 
системах.

В-шестых, прописывается 
порядок решения споров меж-
ду платформами и платформен-
ными занятыми и рассмотрения 
жалоб. Предполагается создание 
совета операторов цифровых 
платформ и возможность созда-
ния объединения платформен-
ных занятых, то есть профсоюза 
для них. При этом для операто-
ров участие в совете является 
обязательным, для платформен-
ных занятых вхождение в проф-
союз, безусловно, будет добро-
вольным.

Данный законопроект станет 
законом-спутником к закону о 
занятости населения, который 
прошел первое чтение в Государ-
ственной Думе. Мы намерены 
внести его в парламент до конца 
весенней сессии после обсужде-
ния со сторонами социального 
партнерства. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

ТЕХНОЛОГИИ В регионах открывают новые предприятия 
по производству смартфонов и ноутбуков

Продукты первого 
софта
Денис Гонтарь, 
Наталья Граф, 
Татьяна Ткачева, 
«Российская газета», 
Калининград, Омск, Шуя

В 
Калининграде скоро 
откроется завод по 
производству отече-
ственных смартфо-
нов и планшетов, а в 
Омске создали первый 
ноутбук на россий-
ском микропроцессо-
ре. В Шуе — уже давно 

выпускают наш знаменитый но-
утбук «Аквариус».

Что является самым слож-
ным в импортозамещении ИТ-
продукции и кто готов покупать 
отечественные девайсы?

Планшет с «Авророй» 
В Калининградской области 

запускают производство смарт-
фонов и планшетов на базе опе-
рационной системы «Ростелеко-
ма» «Аврора». 

Пока компания представила 
по одной модели каждого. Речи о 
топовых процессорах, быстрой 
памяти и навороченных каме-
рах не идет. Модели бюджетные, 
заточенные под офисную рабо-
ту. Поэтому в качестве основных 
клиентов завод рассматривает в 
первую очередь корпоративные 
структуры. 

Куда больший интерес вы-
зывает собственная операцион-
ная система «Аврора», которой 
на заводе оснащают устройства. 
Изначально российская «ось» 
следовала путем «яблочного ги-
ганта», когда разработчик систе-
мы настраивал софт под каждый 
новый гаджет. 

О д н а к о  к о л и ч е с т в о 
устройств постепенно росло, 
следить за технологическими 
новинками и их начинкой ста-
ло сложно. Поэтому функции по 
настройке «операционки» отда-
ли на откуп производителям. В 
целом она заточена под ограни-
ченный и во многом закрытый 
функционал. 

« О с н о в н а я  п р о бл е м а  с 
комплектующими состояла 
в том, что все оборудование 
предоставлялось нам с ино-
странным софтом, — расска-
зал руководитель «СмартТехно 
ЛАБ» Тимур Садыков. — Зару-
бежное программное обеспече-
ние (ПО) со временем переста-
ет работать, либо после обнов-
ления отключается весь россий-
ский регион. В результате управ-
лять оборудованием становится 
невозможно». 

Решить вопрос можно по-
ставками аналогов из России 
и Китая или разработкой соб-
ственных программ. «Но здесь, 
— предупреждает эксперт, — важ-
но связать наш российский софт 
с уже существующими зарубеж-

ными аппаратными комплек-
сами».

Из привычных приложений 
на калининградские смартфо-
ны будут  предустанавливать 
антивирус и офисные програм-
мы. Тут и находится, по мне-
нию экспертов, главный камень 
преткновения. «Сама идея рос-
сийской операционной систе-
мы для мобильных устройств 
отличная, ее обязательно нуж-
но продвигать, — считает разра-
ботчик мобильных приложений 
Елена Чумакова. — Другое дело, 
что пока все реальные попытки 
по ее разработке и внедрению — 
это лишь в локальные корпора-
тивные проекты. Нельзя быстро 
переквалифицировать айтиш-
ника, который раньше работал 
на других платформах. На это 
нужно время». 

Сегодня, по словам Елены Чу-
маковой, разработчиков прило-
жений на той же «Авроре» прак-
тически нет.  Это сложно, до-
рого и трудозатратно. «Так что 
пока отечественная операци-
онная система не будет широко 
интегрирована в повседневную 
жизнь россиян, — делает она вы-
вод, — говорить об успехе этой 
платформы и смартфонов на ней 
сложно».  Что ж, дождемся пер-
вых продаж и проверим.

Журналисты оценили
В  И в а н о в с к о й  о б л а с т и 

расширяет производство один 
из старейших и ведущий в нашей 
стране разработчик и произво-
дитель компьютерной техники, 
материнских плат и ИT-реше-
ний. Основной завод, выпускаю-
щий миллион устройств в год, 
расположен в городе Шуя. 

Есть производственно-ло-
гистический комплекс в Твери. 
Санкционный кризис придал 
компании дополнительный им-
пульс. За последние шесть меся-
цев число сотрудников, объемы 
инвестиций и выручки выросли 
вдвое. 

В марте компания начала се-
рийное производство защищен-
ных карманных компьютеров 
— тоже с отечественной опера-
ционной системой «Аврора». 
Устройства выпускают в виде 
смартфонов, предназначены для 
использования в экстренных 
службах, на объектах критиче-
ской инфраструктуры (энерге-
тической и информационной). 
Одна модель подойдет для дове-
ренного документооборота, дру-
гая — для работы «в полях».

Растет и выпуск ноутбу-
ков. Еще в конце 2018 года за-
вод получил официальное за-
ключение Минпромторга Рос-
сии о том, что изделие являет-
ся полностью отечественным. 
У нас в стране происходит раз-
работка конструкторской до-
кументации и системного ПО, 
промышленная пайка компо-
нентов и финальная сборка. На 
шуйском предприятии делают 
ключевые компоненты — мате-
ринские платы, модули памяти 
и комплектующие, относящи-
еся к сфере информационной 
безопасности.

Шуйские ноутбуки закупа-
ют не только государственные 
структуры, но и обычные гра-
ждане через магазины и интер-
нет-продажи. Среди пользова-
телей есть и наши коллеги-жур-
налисты. «Ноутбук мне выда-
ли два года назад в редакции, 
— рассказывает обозреватель 
«Российской газеты» Андрей 
Полынский. — Только сейчас 
узнал, что он, оказывается, рос-
сийский. Не только из-за того, 
что шильдик на нем английский, 

но и потому, что большой раз-
ницы между ним и предыдущим 
своим зарубежным ноутбуком я 
не заметил. Разумеется, это вз-
гляд обычного пользователя, ко-
торому нужно от такой машинки 
немного».

Есть и другое мнение. Многие 
опрошенные «Российской газе-
той» айтишники и снабженцы 
утверждали, что ноутбук при-
ходится часто ремонтировать. 
Впрочем, по их словам, исклю-
чением стала модель последнего 
года. Как говорится, совершен-
ству нет предела. 

Недавно завод в Шуе предста-
вил новую модель сервера и им-
портонезависимый программ-
но-аппаратный комплекс для 
крупного бизнеса. Он создан в 
кооперации с российскими по-
ставщиками программного 
обеспечения. 

Восемь ядер
Омские инженеры пошли 

еще дальше и создали первый 
российский ноутбук, работа-
ющий под управлением отече-
ственного 8-ядерного процес-
сора «Байкал-М». А его сдела-
ла подмосковная компания. 
Модель BITBLAZE Titan собра-
на из российских комплектую-
щих и готовится к серийному 
производству для гражданского 
рынка. 

На ноутбуке будет установле-
на операционная система Linux 
в версии Alt либо Astra. Основ-
ной акцент производители сде-
лали на удобстве и безопасно-
сти. Ноутбук максимально за-
щищен от кибератак и утечки 
конфиденциальных данных. 
Основные покупатели новой мо-
дели ноутбука  — учреждения и 
компании с госучастием, компа-
нии, работающие с критической 
информационной инфраструк-
турой.

«Мы давно занимаемся раз-
работкой продукции на рос-

сийских процессорах. Выпус-
каем сервера, системы хране-
ния данных, — рассказывает 
автор проекта Максим Копо-
сов. — В прошлом году обратил 
внимание, что правительство 
ввело запрет на госзакупки не-
которых видов электроники за-
рубежного производства, в том 
числе ноутбуков и планшетов. 
Предпочтение теперь следу-
ет отдавать продукции россий-
ского производства. При этом 
в реестре рекомендованных к 
приобретению товаров зареги-
стрировано всего две модели 
отечественных ноутбуков. Од-
нако оказалось, что и они со-
браны на базе импортных про-
цессоров. Тогда я и загорелся 
желанием сделать хороший, 
удобный и современный но-
утбук, и сделать его именно в 
России».

Год омские ученые работа-
ли над созданием инженерной 
версии BITBLAZE Titan. Помимо 
отечественного чипа в ней уста-
новлены и другие российские 
комплектующие — корпус, мате-
ринская плата, SSD-накопитель 
и система охлаждения. Разра-
ботчики утверждают, что в пер-
вую очередь ноутбук предназна-
чен для выхода в интернет и ре-
шения офисных задач в различ-
ных государственных учрежде-
ниях. Но они не исключают, что 
благодаря своей защищенности 
ноутбук будет востребован и в 
корпоративном сегменте.

Впрочем, нужно признать, 
что подавляющее большинство 
российских производителей 
производят технику на импорт-
ных процессорах. Потому что 
наши «Байкалы» и «Эльбрусы» 
тайваньский TSMC больше не 
выпускает, а отечественные в де-
фиците. 

Пока в дефиците. 

А К Ц Е Н Т

Омские инженеры создали первый рос-
сийский ноутбук, работающий под 
управлением отечественного процессо-
ра. А его сделали в Подмосковье

Откройте 
спецназу

Например, в ней будет закреплено разреше-
ние оперативным сотрудникам ФСБ прово-
дить видеосъемку обыска, а также привлекать 

спецназ, когда имеются данные об угрозе для жизни 
сотрудников. 
Как раз из оперативных видеосъемок широкая обще-
ственность уже могла узнать, как работают сотрудни-
ки спецслужб при заходе в «адрес» и задержании подо-
зреваемых. 
«Работает ФСБ! На землю! Руки за спину!» — плюс-ми-
нус стандартная фраза при задержании на улице или 
в многоквартирном доме, после чего уже происходит 
моментальный захват потенциального злоумышлен-
ника. Понятно, что если бы сотрудники ФСБ, напри-
мер, при обнаружении предполагаемых террористов, 
сначала бы брали разрешение на обыск, а потом толь-
ко по решению суда шли на штурм — никакой борьбы с 
терроризмом в принципе бы не получилось.       

В документе, кстати, прописано положение и о том, 
что в труднодоступной местности и при отсутствии 
надлежащих средств сообщения, а также в случаях, 
если проведение обследования связано с опасностью 
для жизни и здоро-
вья людей, обследо-
вание может быть 
осуществлено без 
участия понятых.  
Во всех остальных 
случаях участие 
двух понятых стар-
ше 18 лет  остается  
обязательным. 

Еще одно но-
вовведение — до-
кументы, предме-
ты и материалы, 
изъятые из гра-
жданского оборота или ограниченно оборотоспособ-
ные и находящиеся у лиц без специального разреше-
ния, при проведении обследования изымаются во всех 
случаях. То есть тут речь идет в том числе  не только о 
запрещенных предметах и веществах, которые обнару-
жат во время обыска, но и, например,  о незарегистри-
рованном  огнестрельном, холодном или травматиче-
ском оружии.

Во всех остальных, так скажем некритичных слу-
чаях, инструкция регламентирует стандартное про-
ведение гласного оперативно-разыскного мероприя-
тия «обследование помещений, зданий, сооружений, 
участков местности и транспортных средств». Так, 
перед началом обыска собственнику или владельцу 
имущества сотрудник обязательно предъявляет судеб-
ное постановление. При этом основанием для решения 
судьей вопроса о проведении обыска,  является моти-
вированное постановление одного из руководителей 
органа безопасности. Все эти руководители определе-
ны и перечислены в специальном перечне.  Согласно 
ему «добро» на проведение обысков могут давать ди-
ректор ФСБ России и его заместители, а также другие 
руководители органов безопасности, которые отвеча-
ют за оперативно-разыскную деятельность. 

Общественное обсуждение новой инструкции ФСБ 
на портале нормативно-правовых актов должно завер-
шиться к 29 мая. 

Стоит отметить, что аналогичная инструкция по 
проведению обысков для сотрудников была не так дав-
но принята и сейчас действуют в МВД. 
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«Добро» на прове-
дение обысков 
могут давать в том 
числе директор 
ФСБ России и его 
заместители 

Омский ноутбук, уверяют разработ-
чики, максимально защищен 
от кибератак и утечки данных.
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КОММЕНТАРИЙ

Александр Тимофеев, доцент кафедры информатики Россий-
ского экономического университета имени Г.В. Плеханова:
— В последнее время на фоне ухода конкурентов у ряда российских вен-

доров стоимость наиболее популярных ИТ-продуктов увеличилась на 

50—100 процентов. 

Нам нужно осознать, что будущее обновление продуктов или разра-

ботка нового с нуля софта будет выражаться в неизбежно дорогостоя-

щих продуктах. На практике некоторые элементы импортозамещения в 

ИТ оказываются не только слишком дорогими, но и очень долгосрочны-

ми. Например, непросто повысить безопасность некоторых автоматизи-

рованных систем управления технологическим процессом или полно-

стью заменить их на отечественные.

В такие продукты еще на стадии разработки и проектирования были за-

ложены сложные алгоритмы комплексного управления. Чтобы перене-

сти их на новую программно-аппаратную базу, понадобится разработка 

«с нуля» с остановкой производства и различными рисками. Однако 

российские автоматизированные системы уже не проявляют себя со-

всем «сырыми», их качество повышается хорошими темпами. 

Что до телефонов, то вот уже более полугода мы наблюдаем значитель-

ный рост спроса на кнопочные устройства российской сборки. Их про-

дажи значительно опережают продажи импортных аналогов. Бытует 

мнение, что если Android и iOS заблокируют, то наши кнопочные теле-

фоны окажутся более надежными. Кроме того, многие крупные россий-

ские компании пробуют продавать девайсы под своими брендами.

 ОБРАЗОВАНИЕ Основной 
период ЕГЭ стартует 
26 мая

Единый 
без сюрпризов

Юрий Медведев 

Российские школы почти на 100 процентов готовы к 
проведению основного периода ЕГЭ, который начина-
ется 26 мая. Об этом сообщил руководитель Рособр-
надзора Анзор Музаев в ходе традиционной «горячей 
линии», отвечая на вопросы выпускников и их роди-
телей. 

Отметим, что кардинальных изменений в прове-
дении ЕГЭ не будет.  Правда, в этом году он проводит-
ся в допандемийном формате. Особые условия преду-
смотрены для четырех новых субъектов РФ и пригра-
ничных территорий, где учащиеся были вынуждены 
перейти на дистанционное обучение из-за сложной 
обстановки. «Все регионы, пункты проведения экза-
менов готовы, организаторы и наблюдатели прошли 
обучение. Экзаме-
ны должны пройти 
на высоком уров-
не», — заявил Анзор 
Музаев.

Традиционно 
участники «горя-
чей линии» интере-
совались, планиру-
ется ли расширять перечень обязательных для сдачи 
предметов ЕГЭ, а также разделять на базовый и про-
фильный уровни другие предметы, кроме математики. 
Ответ на оба вопроса отрицательный. «Кроме базовой 
математики все предметы нужны для поступления в 
вузы. Уровень их знания должен быть достаточно вы-
соким, это является залогом, что в высших учебных за-
ведениях выпускники успешно освоят программы, по 
которым будут учиться», — пояснил Анзор Музаев.

Также не намечается переводить в компьютерный 
формат другие предметы ЕГЭ, кроме информатики. 
Глава Рособрнадзора пояснил, что эксперты не видят 
сейчас в этом необходимости. Кроме того, разверну-
тые ответы на задания ЕГЭ по математике, физике, хи-
мии предполагают запись формул, что потребует от 
школьников навыков работы в специализированных 
компьютерных программах.

Не будет изменен формат допуска к экзаменам — 
итоговое собеседование по русскому языку в 9-х клас-
сах и итоговое сочинение в 11-х классах. Что касается 
сроков проверки экзаменационных работ, то сейчас 
они оптимальны и сократить их, не снижая качества 
проверки, не представляется возможным. Ответил 
руководитель Рособрнадзора и на вопрос о возмож-
ной замене ЕГЭ на портфолио достижений учащегося. 
«Пока не вижу перспективы, что такая форма оценки, 
как экзамен, будет отменена в ближайшие 10 лет. Это 
хороший мотиватор, чтобы освоить тот или иной пред-
мет», — сказал он.

Также участники «горячей линии» спрашивали об 
особенностях сдачи экзаменов выпускниками из при-
граничных регионов, использовании электронных 
устройств на экзаменах, возможности сдавать ОГЭ и 
ЕГЭ сразу по двум иностранным языкам, шкалах пере-
вода первичных баллов в тестовые, мерах безопасно-
сти и т.д.   

Замена ЕГЭ на порт-
фолио даже не 
рассматривается  
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ТРАНСПОРТ Грузинская 
авиакомпания будет летать 
в Москву

Встречное 
движение

Нина Егоршева

Грузинская авиакомпания Georgian Airways получила 
разрешение на полеты в Россию с 20 мая. Об этом сооб-
щило Агентство гражданской авиации Грузии.

«В соответствии с расписанием полетов, предостав-
ленным авиакомпанией Агентству гражданской авиа-
ции, полеты будут осуществляться с 20 мая с частотой 
семь раз в неделю», — отметили в ведомстве.

Как сообщили в минтрансе России, первое разреше-
ние на выполнение полетов в Грузию авиавласти этой 
страны выдали ранее российской авиакомпании «Ази-
мут». Вылет первого рейса из Москвы в Тбилиси пере-
возчика состоится 19 мая, далее полеты будут выпол-
няться в ежедневном режиме. Летать будут на самоле-
тах российского производства. Грузинская авиакомпа-
ния будет летать в Россию на паритетной основе.

Ранее президент РФ подписал указ, который отме-
няет запрет для российских авиакомпаний на воздуш-
ные перевозки, в том числе коммерческие, на террито-
рию Грузии. Ограничения действовали с 2019 года. 

Не взыщите

1. Если же коллекторы распустят руки, что-то 
разломают или побьют, но не сильно, то есть 
без вреда здоровью должника, то срок вырастет. 

Предлагаемый правительством пункт в УК предусмат-
ривает срок от трех до семи лет. Самый же большой срок 
— от пяти до десяти лет — будет предусмотрен за опасное 
для жизни и здоровья должника насилие. «В действую-
щем законодательстве установлены правила, которыми 
должны руководствоваться лица, занимающиеся взыс-
канием просроченной задолженности, — напомнил пред-
седатель правления Ассоциации юристов России Влади-
мир Груздев. — Например, ограничение количества звон-
ков. Нельзя звонить третьим лицам. И многое другое. Од-
нако существующих мер ответственности коллекторов 
сегодня недостаточно».

Как рассказы-
вают инициаторы 
проекта, теорети-
чески сегодня кол-
лекторам могут вме-
нить такие статьи 
УК, как «Клевета», 
«Угроза убийством 
или причинением 
тяжкого вреда здо-
ровью», «Наруше-
ние неприкосно-
венности частной 
жизни», «Наруше-
ние неприкосно-
венности жилища», 
«Вымогательство», 
«Умышленное уни-
чтожение или по-
вреждение имущества» и «Самоуправство». То есть фор-
мально Уголовный кодекс готов к встрече с коллектора-
ми. Однако, продолжают инициаторы проекта, на прак-
тике применение всех этих статей в отношении коллек-
торов вызывает затруднения.

«Одна из основных проблем уголовного законода-
тельства применительно к лицам, использующим неза-
конные способы осуществления деятельности по воз-
врату просроченной задолженности, связана с тем, что 
уголовная ответственность наступает только за возмож-
ные последствия их действий, — говорится в пояснитель-
ной записке. — При этом реакция правоохранительных 
органов возможна только после совершения одного из 
указанных деяний, что может привести в итоге к необра-
тимым последствиям преступления».

Проще говоря: есть нюансы, из-за которых сегодня 
привлечь коллекторов к уголовной ответственности 
сложно, хотя подходящие для них статьи вроде бы есть. 
Исправить ситуацию поможет появление в УК специаль-
ной «коллекторской» статьи. Тогда уже никаких вопро-
сов не возникнет ни у теоретиков, ни у практиков.

Кстати, на прошедшем недавно Петербургском меж-
дународном юридическом форуме директор Федераль-
ной службы судебных приставов Дмитрий Аристов со-
общил, что профессиональные коллекторы основную 
свою прибыль получают, взаимодействуя с судебными 
приставами. Поэтому глава ведомства выразил сомне-
ние в необходимости существования института коллек-
торов. Иными словами, если коллекторы выбирают дей-
ствовать в белых перчатках, они выбирают обращение 
в службу судебных приставов. То есть идут в суд, потом с 
исполнительными листами обращаются к приставам. 

Принятие закона о 
правилах взыска-
ния долгов сыгра-
ло положитель-
ную роль, коллек-
торы стали рабо-
тать более циви-
лизованноКОШЕЛЕК Верховный суд 

объяснил, что делать 
совладельцам квартиры, 
где нельзя жить вместе

Лишний сосед

Наталья Козлова

Как жить в одной маленькой 
квартире разным собственни-
кам этой недвижимости — рас-
толковал Верховный суд РФ, 
когда ему пришлось изучить 
материалы такого спора. Во-
прос сосуществования на одной 
жилой площади нескольких ее 
хозяев — один из самых острых 
и часто встречающихся в су-
дебной практике, уверяют экс-
перты. 

М о ж ет  л и  с о б ст в е н н и к 
большей части помещения не 
допускать в квартиру второго 
владельца? 

Верховный суд заявил, что 
такая возможность есть. Надо 
только этому владельцу запла-
тить. Это дело первым заметил 
портал Право.ru. 

История началась с того, что 
некий гражданин получил в дар 
четверть однокомнатной квар-
тиры в Сочи. Он не жил в этой 
квартире больше семи лет. Но 
потом, когда такая потребность 
появилась, вселиться туда не 
смог. 

Второй собственник — вла-
делица оставшихся трех чет-
вертей, с которой у гражданина 
были плохие отношения, — по-
селила туда другого человека. А 
тот поменял замки и не пускал 
первого владельца.

Тогда хозяин четверти квар-
тиры решил добиться возмож-
ности жить на своих метрах. Он 
пошел в суд и попросил вселить 
его в квартиру. А районный суд  
Сочи ему отказал. 

В решении сказано,  что 
участник общей долевой соб-
ственности на жилое помеще-
ние не обладает безусловным 
правом на вселение в него и, 
следовательно, на проживание 
в нем. 

То, как будут реализовывать-
ся права собственников, зави-
сит от размеров доли. 

И если соглашения о пользо-
вании квартирой нет, удовле-
творить требование о вселе-
нии можно только определив 
при этом, как пользоваться по-

мещением. Но комнаты, сораз-
мерной доле гражданина, в од-
нокомнатной квартире быть не 
может. 

И еще суд учел, что гражда-
нин  никогда не жил  в этой 
квартире.

Апелляция — Краснодарский 
краевой суд, не согласилась с 
таким решением.  Там указа-
ли, что вопрос о незначитель-
ности доли правового значения 
не имеет: это не ограничивает 
право на владение и пользова-
ние имуществом. 

Позже это дело дошло до 
Верховного суда РФ*. В опреде-
лении по делу ВС указал — соб-
ственники не смогли догово-
риться о том, как пользоваться 
жильем, но и проживать в квар-
тире совместно они не могут — 
ведь речь идет об однокомнат-
ной квартире. 

При этом владелец части 
помещения в ней имеет право 
на соответствующую компен-
сацию.

Суд не может отказать в 
удовлетворении требования 
об определении порядка пра-
ва пользования помещением. 
Такой порядок и должен быть 
установлен в рассматриваемом 
деле, заключили в Судебной 
коллегии по гражданским делам 
ВС, поскольку конфликт сторон 
неизбежно приведет к наруше-
нию прав одного из собственни-
ков. При этом суд вправе в том 
числе отказать во вселении кон-
кретному человеку, установив в 
качестве компенсации ему еже-
месячную выплату другими со-
собственниками денег за факти-
ческое использование его доли. 
Другими словами, те, кто живет 
в квартире, могут выплачивать 
гражданину деньги за аренду.  В 
итоге ВС направил дело на но-
вое рассмотрение в суд апелля-
ционной инстанции. 

*Определение Верховного суда 
РФ № 18-КГ18-186.

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

Попали на деньги

Финансовые организа-
ции часто обжалуют 
ваши решения. От это-

го страдают потребители. 
Как решить этот вопрос? 

ЮРИЙ ВОРОНИН: Две крупные стра-
ховые организации, имеющие 
значительные доли на рын-
ке ОСАГО, оценив экономиче-
скую составляющую процесса 
судебного обжалования реше-
ний финансового уполномочен-
ного, отказались от такого об-
жалования. Исключение — слу-
чаи снижения взысканной фи-
нансовым уполномоченным 
неустойки и единичные споры, 
когда отсутствует однозначное 
толкование закона и сложилась 
разнонаправленная судебная 
практика.

При обжаловании решения 
финансового уполномоченно-
го мы вынуждены организовы-
вать не только подготовку пози-
ций по таким делам. В этом слу-
чае возникает множество тру-

дозатратных процессов, таких 
как процедура приостановки и 
возобновления срока исполне-
ния решения, направление от-
ветов на судебный запрос, учет 
судебного дела и отслеживание 
хода его рассмотрения, обра-
ботка поступающей судебной 
корреспонденции, направле-
ние в суд позиций финансового 
уполномоченного, обеспечение 
явки в судебное заседание, ана-
лиз законности и обоснован-
ности принятых судебных ак-
тов, обжалование незаконных 
и/или необоснованных судеб-
ных актов в судах апелляцион-
ной и кассационной инстанций, 
администрирование отдельного 
реестра при расчете ежеквар-
тального взноса финансовой ор-
ганизации и т.п.

Сопровождение всех пере-
численных процессов влечет 
значительные расходы, притом 
как со стороны службы, так и со 
стороны финансовых органи-

заций. Отказ от обжалования 
решений финансового уполно-
моченного позволит финансо-
вым организациям в целом сни-
зить их расходы. При этом ряд 
финансовых организаций пока 
не готов полностью отказаться 
от обжалования, но уже сейчас 
рассматривает возможность 
значительного сокращения ко-
личества случаев такого обжа-
лования.

Возможно ли увеличение поро-
га суммы требования потре-

бителя при обращении к фи-
нансовому уполномоченному с 
нынешних 500 тысяч рублей?

ЮРИЙ ВОРОНИН: В Госдуме ко вто-
рому чтению готовят законо-
проект, предусматривающий 
расширение компетенции фи-
нансового уполномоченного 
в части споров о незаконных 
переводах пенсионных накоп-
лений из одного негосудар-
ственного пенсионного фонда 
(НПФ) в другой. Предлагаемые 
им изменения в том числе сни-
мают установленное в законе 

ограничение по размеру требо-
ваний потребителей финансо-
вых услуг к НПФ, которые мо-
жет рассматривать финансовый 
уполномоченный.

Также в случае приобре-
тения финансовым уполно-
моченным компетенции по 
рассмотрению новых видов 
обращений (например обраще-
ний розничных инвесторов в 
отношении брокеров) вопрос 
о предельном размере требо-
ваний, подлежащих рассмот-
рению финансовым уполномо-
ченным, будет решаться, при-
нимая во внимание обычные 
размеры требований потреби-
телей финансовых услуг по та-
ким обращениям.

Кроме того, не исключено, 
что в среднесрочной перспек-
тиве служба будет выходить с 
предложением об увеличении 

указанного предельного раз-
мера по требованиям, в отно-
шении которых он в настоящее 
время установлен. Сейчас этот 
предел не установлен лишь для 
случаев, вытекающих из на-
рушения страховщиком по-
рядка осуществления страхо-
вого возмещения по договору 
ОСАГО.

Как меняется ситуация с 
недобросовестными прак-
тиками финансовых органи-
заций? 

ЮРИЙ ВОРОНИН: Мы регулярно вы-
являем недобросовестные прак-
тики в деятельности финансо-
вых организаций. Их значитель-
ная часть в I квартале 2023 года 
касалась взимания кредитны-
ми организациями явно несо-
размерной платы за услугу по 
присоединению заемщика к до-
говору страхования его жизни 
и здоровья при заключении до-
говора потребительского кре-
дита (когда комиссия банка за 
«подключение» к страхованию 
в разы превышает страховую 
премию, уплачиваемую за та-
кое страхование).

Также встречается одно-
стороннее увеличение кредит-
ной организацией процентной 
ставки по кредитному догово-
ру в связи с отказом в принятии 
договора страхования, заклю-
ченного заемщиком самостоя-
тельно, чтобы снизить ставку. 
Включение в заключаемый по 
выбранному потребителем та-
рифу кредитный договор ин-
формации о необходимости за-
ключения договора страхова-
ния для получения дисконта по 
процентной ставке по другим 
кредитным тарифам. При этом 
для получения дисконта по вы-
бранному потребителем тари-
фу заключение договора стра-
хования не требуется.

Какие изменения ждут служ-
бу в ближайшее время?

ЮРИЙ ВОРОНИН: Рассматривает-
ся возможность расширения 
компетенции финансового 
уполномоченного в части на-
деления его полномочиями по 
рассмотрению споров рознич-
ных инвесторов с брокерами, 
а также наделения службы фи-
нансового уполномоченного 
функциями по медиации, свя-
занной с урегулированием спо-
ров кредитных организаций с 
заемщиками — физическими 
лицами, имеющими намерение 
реструктуризировать задол-
женность. 

Банки не против увеличить ставку 
по кредиту, если клиент оформил 
страховку сам, а не с их помощью. 

А К Ц Е Н Т

Служба финансового уполномоченного 
регулярно выявляет недобросовестные 
практики в деятельности
финансовых организаций 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Предлагается разрешить силовикам пресекать 
движение любых дронов

Робота собьют с пути
Владислав Куликов

Г
осдума планирует в бли-
жайшее время рассмот-
реть законопроект, даю-

щий право силовикам пресе-
кать движение любых дронов — 
не только воздушных, но и вод-
ных и наземных.

Как сообщил один из авто-
ров инициативы, председатель 
Комитета Госдумы по инфор-
мационной политике, инфор-
мационным технологиям и свя-
зи Александр Хинштейн, Со-
вет Госдумы принял решение 
рассмотреть законопроект в 
четверг, 18 мая.

Он напомнил, что еще три 
года назад был принят закон, 
дающий право силовым струк-
турам пресекать незаконные 
полеты беспилотников. Напри-
мер, ФСИН может сбивать 
«птички», летящие с незакон-
ным грузом в колонии.

«Однако технологии не сто-
ят на месте. Сегодня беспилот-
ные комплексы применяются 
не только в воздухе. Есть уже 
и морские, и наземные беспи-
лотники. Есть, увы, и первые 
результаты их применения в 
диверсионно-террористиче-

ских целях, — говорит Алек-
сандр Хинштейн. — 29 октября, 
например, в Севастополе над-
водные беспилотники ВСУ ата-
ковали военные корабли и гра-
жданские суда. Да и подрыв 
«Северного потока» был, похо-
же, произведен тоже при помо-
щи морских дронов: по крайней 
мере норвежские власти заяв-
ляли об их обнаружении в рай-
оне взрывов». 

Он подчеркивает: актуаль-
ность инициативы — очевидна. 
Действующее законодатель-
ство позволяет силовикам про-
тивостоять исключительно воз-
душным беспилотникам. 

«Теперь эта проблема на-
конец решится. По нашему за-
конопроекту, силовые ведом-
ства (МВД, ФСБ, Росгвардия, 

ФСО, СВР, ФСИН, ГУСП), а так-
же организации ведомствен-
ной охраны получат право пре-
секать движение беспилотни-
ков во всех сферах: в воздухе, 
в воде, на земле, — рассказыва-
ет Александр Хинштейн. — Учи-
тывая сегодняшнюю ситуацию, 
делать это надо как можно бы-
стрее. Рассчитываю, что зако-
нопроект будет принят Госду-
мой в самое ближайшее время».

Он уточняет, что будет пре-
секаться незаконное использо-
вание любых беспилотников, 
если они угрожают жизни и здо-
ровью людей, а также безопас-
ности охраняемых объектов. 
Что касается летательных аппа-
ратов, то, к примеру, по данным 
Росгвардии, в настоящее время 
при охране Запорожской и Кур-

ской АЭС ежесуточно фиксиру-
ется и подавляется от 5 до 9 сиг-
налов дистанционного управле-
ния БПЛА.

«С начала специальной воен-
ной операции только в зоне СВО 
подразделениями Росгвардии 
было обнаружено 2585 БПЛА и 
1339 мест их запуска, посред-
ством подавления сигналов ди-
станционного управления пре-
сечено 298 БПЛА и отдано 372 
ложных целеуказания, — гово-
рится в пояснительной записке. 
— По данным ФСИН России, в 
2022 году была зафиксирова-
на 81 попытка пролетов БПЛА 
над территорией учреждений 
уголовно-исполнительной си-
стемы. Согласно информации 
ФСО России, в 2022 году было 
пресечено 208 полетов БПЛА 
над охраняемыми органами го-
сударственной охраны объек-
тами. При этом сотрудниками 
ФСО России было задержано 58 
операторов БПЛА».

Напомним также, что ранее 
Александр Хинштейн призвал 
ввести мораторий на частное 
использование беспилотников 
в России. «Давно говорю о том, 
что в условиях СВО беспилот-
ники представляют собой повы-
шенную угрозу. Тем более что у 
нас до сих пор отсутствует зако-
нодательство, комплексно регу-
лирующее их применение (как 
и оборот средств противодей-
ствия беспилотникам). Считаю, 
что такие законы необходимо 
разработать и принять в ско-
рейшем порядке!» — заявил де-
путат в своем Telegram-канале.

Новость вызвала большой 
резонанс, что ожидаемо. Дроны 
уже стали частью окружающего 
пространства. Многие эксперты 
уверены: будущее за развитием 
беспилотных систем. Кто отста-
нет в развитии в этом направ-
лении, тот рискует оказаться на 
обочине цивилизации. Тем не 
менее сегодня дроны также ста-
ли оружием, и это надо учиты-
вать. При этом депутат подчерк-
нул, что ни слова не говорил об 
ограничениях на сборку и испы-
тания беспилотников. Техноло-
гии и производство надо разви-
вать, это бесспорно. На базе оперативного управления ГУ МВД по Санкт-Петербургу создано подразделение по защите от БПЛА.
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Сегодня дроны стали оружием. При охра-
не Запорожской и Курской АЭС ежесу-
точно фиксируется и подавляется 
от 5 до 9 сигналов управления БПЛА

ФИНАНСЫ ЦБ предложил 
продавать на бирже часть 
акций уходящих из РФ 
компаний

Торг уместен

Нина Егоршева

Банк России предложил обязать покупателей активов 
уходящих из РФ компаний размещать на бирже часть 
приобретаемых акций. Об этом сообщила глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина в рамках конференции НАУФОР 
«Российский фондовый рынок».

Набиуллина пояснила, что регулятор сейчас вме-
сте с правительством обсуждает этот вопрос.  «Сего-
дня по согласованию с правительственной комиссией 
обсуждаются покупки у иностранных собственников 
компаний, долей, акций и так далее. Мы считаем, что 
при такой покупке должно быть обязательство часть 
акций вывести на рынок», — сказала глава ЦБ. Уже в ку-
луарах конференции первый зампред Банка России 
Владимир Чистюхин, отвечая на соответствующий 
вопрос журналистов, пояснил, что Центробанк хочет 
предложить продавать на рынке 10—20% от купленно-
го пакета уходящих иностранных компаний. 

Также Эльвира Набиуллина пояснила, что поддер-
живает идею выхода на биржу госкомпаний. Это, по ее 
мнению, может привлечь триллионы рублей. При этом 
глава ЦБ добавила, что сейчас проблемой российско-
го финансового рынка является небольшое число эми-
тентов. Кроме того, она сообщила, что меры со сторо-
ны государства, включая принудительную конверта-
цию депозитарных расписок, помогли восстановить 
права российских инвесторов на активы примерно в 3 
трлн рублей. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСПЕКТИВЫ Успеть попробовать самую здоровую еду, стать спортсменом и улучшить ракеты 

Сверим часы

Светлана Песоцкая 

В 
Калининградскую об-
ласть возобновили 
поездки по единому 
билету — «поезд+ав-
тобус». От Южного 
вокзала Калинингра-
да автобус довезет в 
курортные Светло-
горск и Зеленоградск, 

а также в популярные местечки 
на Балтике — в Янтарный и в по-
селки Куршской косы.

Такое упрощение логисти-
ки и сокращение времени в 
пути для туристов стало воз-
можным благодаря нацпроек-
ту «Туризм и индустрия госте-
приимства». 

«Я люблю отдыхать в Мор-
ском на Куршской косе,  — 
рассказала Ольга из Петер-
бурга. — Когда первый раз еха-
ла, растерялась на вокзале. В 
итоге запуталась и села в так-
си. Заплатила бешеные деньги! 
А сейчас купила в железнодо-
рожной кассе единый билет. И 
за 284 рубля спокойно доеду до 
Морского. И обратно вернусь к 
своему поезду». 

Расписания для мультимо-
дальных маршрутов состыко-
ваны удобно, чтобы не приходи-
лось долго ждать и далеко идти. 
На автовокзале уточнили, что 
пассажирам с единым билетом 

надо обратиться в справочную 
и получить штрих-код для по-
садки в автобус. 

Супруги Елена и Владимир 
из Москвы с поезда сразу с че-
моданами пересели на автобус 
до Светлогорска. «Сын помог 
оформить билет на сайте РЖД, 
— объясняет Елена. — При выбо-
ре направления нужно указать 
«рейсы с пересадкой» и сразу 
покупаешь билет на автобус». 

К лету Янтарный край прак-
тически готов. Муниципалите-
ты приводят в порядок пляжи, 
общепит набирает официан-
тов и поваров на лето, выросло 
число вакансий продавцов для 
уличной торговли, с удвоенной 
энергией трудятся изготовите-
ли сувениров. 

А турфирмы обкатывают но-
вые маршруты — на восток об-
ласти, подальше от перегру-
женного морского побережья. 
Как говорит опытный гид Ири-

на, у групп очень востребова-
ны поездки в Советск, бывший 
Тильзит, где был подписан мир 
с Наполеоном. В последнее вре-
мя гости интересуются зам-
ком Тапиау в Гвардейске, ко-
торый открыт для посещения 
лишь в прошлом году. До это-
го единственная сохранивша-
яся в регионе тевтонская цита-
дель была исправительной ко-
лонией. Индивидуальные тури-
сты просятся в интересные «за-
брошки» — бывшие поместья 
прусских дворян, руины тев-
тонских кирх и замков.

Спрос на туры в регион, ко-
торый постоянно входит в топ 
наиболее популярных у тури-
стов, постоянно растет. По дан-
ным Ассоциации туроперато-
ров России, многие отели об-
ластного центра и приморских 
городов уже остановили прода-
жи на летний сезон. По прогно-
зам главы министерства по 
культуре и туризму региона 
Андрея Ермака, в этом году по-
ток туристов вырастет до 10% 
по сравнению с 2022-м. И со-
ставит около двух миллионов 
человек. 

Что касается мультимодаль-
ных перевозок, то летом тури-
сты смогут воспользоваться 
единым билетом путешествуя 
во Владимирскую, Вологодскую 
области и в Удмуртию. 

Марина Ледяева, 
Светлана Сибина

О
мские ученые нашли 
способ очистки ракет от 
остатков топлива. Это 

позволит свести на нет вероят-
ность возгораний во время при-
земления космических аппара-
тов. А в Петербурге создали био-
совместимый материал для бы-
строго заживления ран.

Проекты реализуются при 
поддержке Российского науч-
ного фонда в рамках программ 
«Безопасный космос» и «Прио-
ритет 2030» нацпроекта «Наука 
и университеты».    

Разработка Санкт-Петер-
бургского политехнического 
университета Петра Велико-
го предусматривает, что паци-
ент будет носить специальное 
устройство с чудо-материалом. 
Процесс заживления тканей 
давно научились контролиро-
вать с помощью электрических 
сигналов, поясняют в Политехе. 
Но у всех подобных устройств 
есть общий недостаток: они 
не обладают достаточной био-
совместимостью. В итоге раны 
заживают долго, появляются 
рубцы. Петербургские ученые 
решили эту проблему. Они ис-
пользовали графен — углерод-
ный материал. Он соединяется с 

полимиидом из класса полиме-
ров и делает его электропрово-
дящим. Кстати, полимиид — пол-
ностью отечественная разра-
ботка. Материал можно стери-
лизовать при высоких темпера-
турах и использовать много раз.  

«В этом году по програм-
ме «Приоритет 2030» созда-
дим прототип биомедицинско-
го устройства, которое будет 
работать на нашем материале, 
— рассказал «РГ» руководитель 
проекта Алмаз Камалов. — Про-
тестируем на мышах. Важно, 
чтобы оно было миниатюрным. 
Мы сами можем создать «та-
блетку» диаметром три санти-
метра и толщиной в сантиметр. 
Но есть другие варианты».   

Чудо-устройство может по-
явиться у медиков уже в 2024 
году. Но для этого надо, чтобы 
промышленность и медицина 
проявили интерес к разработке. 
Потребуется инвестор, готовый 
запустить ее в производство. 

А ученые Омского техниче-
ского университета, предло-
жившие новую технологию вы-
броса остатков отработанного 
ракетного топлива в условиях 
невесомости, уже близки к эта-
пу экспериментов. Они пройдут 
в Центре подготовки космонав-
тов имени Ю.А. Гагарина. 

По словам космических уче-

ных, 70 процентов случаев па-
дения ступеней ракет типа 
«Союз-2» сопровождаются по-
жарами. У нас это сухопутные 
участки — тайга и степи. Воспла-
менения провоцируют остатки 
перекиси водорода, которую 
используют для получения газа, 
вращающего турбины топлив-
ных насосов. При ударе сраба-
тывают каталитические газо-
генераторы, температура кото-
рых достигает 800 градусов. 

Для того чтобы предотвра-
тить это, ученые предлагают 
способ полной очистки топ-
ливных баков на этапе их пре-
бывания в космическом про-

странстве. А для этого — остатки 
горючей жидкости преобразо-
вать в газ. И выдуть его из бака.

«Создать вихревую газоди-
намическую картину можно, 
пропустив сжатый воздух че-
рез устройство, напоминаю-
щее обычный свисток, — пояс-
нил «РГ» профессор кафедры 
«Авиа- и ракетостроение» Вале-
рий Трушляков. — Ультразвуко-
вое воздействие помогает дро-
бить жидкость до мельчайших 
капель. Образуется летучая 
смесь, которая выдувается в 
космос. Емкость полностью осу-
шается и  утрачивает  способ-
ность воспламеняться». 

А К Ц Е Н Т

Летом туристы смогут ездить по единому 
билету «поезд+автобус» в Удмуртии, 
Владимирской, Вологодской 
и Калининградской областях 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 

ШИШКИ НА МЕДУ 

Елена Панова

Любой, кто бывал в Югре, зна-
ет, что уехать домой без мест-
ных деликатесов просто невоз-
можно. И выбирает в магазинах 
те, что отмечены знаком каче-
ства «Сделано в Югре». 

Как можно устоять при виде 
северной рыбы, деликатесов из 
оленины, дикоросов — морош-
ки, брусники, сушеных грибов? 
Выловленную и выращенную 
экологически чистую продук-
цию стремятся переработать по 
разработанным в регионе ре-
цептам. Есть здесь халва из ке-
дровых орехов, клюква в шоко-
ладе, молодые сосновые шишки 
в меду и еще много вкусностей. 

На поддержку фермеров в 
Югре ежегодно тратят более 1,5 
млрд рублей. Особая гордость 
— бренд «Сделано в Югре».  Он 
действует десять лет. Под брен-
дом работают уже сотни пред-
приятий.  И, чтобы его полу-
чить, нужно постоянно удержи-
вать уровень качества и эколо-
гичности, ведь дается знак не 
пожизненно. Зато он открывает 
больше возможностей реализо-
вывать продукцию не только в 
Югре, но и в других регионах, а 
также выходить на зарубежные 
площадки в Китае, Казахстане, 
Таиланде. Для расширения гео-
графии продаж компании об-
ращаются  к мерам господдерж-
ки нацпроекта «Международ-
ная кооперация и экспорт».

В Югре основная статья до-
ходов  — нефть и газ. Но в по-
следние годы агропром стал 
одной из наиболее динамично 

растущих отраслей. В ней заня-
ты более пяти тысяч югорчан. 

На средства нацпроектов 
и региональной поддержки  
производителям компенсиру-
ют ставки по кредитам, выдают 
гранты начинающим и семей-
ным фермерам. Могут возме-
щают часть затрат  на создание 
и модернизацию предприятия, 
на подключение к инженерной 
инфраструктуре. 

Югорская компания 
«Регион-К»  — одно из пред-
приятий, которые работают 
на рынке экологически чистой 
продукции. Ягоды, грибы, оре-
хи, шишку сосны и кедра со-
бирают в глухой тайге, за 200 
км от жилья. Как признают на 
предприятии, господдержка 
помогает им постоянно расши-
рять ассортимент, благо от по-
купателей нет отбоя. 

Как и у компании «Травы 
Башкирии», и у «Белого дере-
ва» — новосибирских произ-
водителей фруктовых батон-
чиков. Рост производства на-
туральных продуктов преду-
смотрен Стратегией развития 
органического производства 
до 2030 года, разработанной  
Минсельхозом России. Потреб-
ление в нашей стране экопро-
дуктов должно увеличиться в 
шесть раз. Товары для здоро-
вого питания  популярны и за 
границей. Выйти на мировые 
рынки производителям могут 
помочь в Российском экспорт-
ном центре, в региональных 
центрах поддержки экспорта, а 
также на цифровой платформе 
«Мой экспорт». 

ПРОИЗВОДСТВО

МОЛОКО С КОМФОРТОМ

Ольга Кондрева

Зарплата сотрудников выросла 
на 25%. А качество продукции 
увеличилось в два раза. При 
этом — никаких «резких  движе-
ний»: ни дополнительных за-
трат, ни масштабной модерни-
зации, ни сокращения штатов. 

Добиться таких результа-
тов сельхозпредприятию Та-
тарстана, которое выпускает 
сырое молоко, выращивает ро-
гатый скот и занимается расте-
ниеводством, помог нацпроект 
«Производительность труда». 
По словам замдиректора агро-
фирмы «Колос» Раниса Мавли-
ханова, компания участвует в 
нем с июня 2022 года. 

Было подписано соглаше-
ние с Региональным центром 
компетенций в сфере произво-
дительности труда. Его экспер-
ты провели диагностику и при-
ступили к оптимизации произ-
водства. В качестве эталонного 
был выбран участок доения, по-
скольку от него во многом зави-

сит количество и качество гото-
вого молока. На внедрение тех-
нологий бережливого произ-
водства ушло полгода. 

Снизилось количество по-
ломок оборудования. Внедри-
ли чек-листы приема-переда-
чи смены, пересмотрели гра-
фик работ. Эксперты помогли 
выстроить систему контроля 
надоя за смену. Провели опти-
мизацию рабочих мест. В ре-
зультате объем продукции, 
производимой сотрудником за 
смену, вырос на 14,1 процента. 

 «Опрос сотрудников пока-
зал, что их труд стал легче, а 
рабочие места — комфортнее», 
— рассказал эксперт центра Ма-
рат Садрутдинов. По его сло-
вам, нацпроект помог руково-
дителям и сотрудникам понять, 
что бережливое производство  
— реально работающая систе-
ма. Она помогает системати-
зировать любой процесс и ис-
ключить потери. Решено вне-
дрить опыт бережливого произ-
водства на всех участках. 

ТУРНИРЫ

КОЛЛЕГИ ПО ЗОЛОТУ И СЕРЕБРУ

Оксана Ильина, 
Юлия Потапова

Они готовы не только к труду и 
обороне. Но и к борьбе за спор-
тивные результаты, чтобы до-
казать друг другу, но больше 
себе: они сильные, быстрые и 
способны на многое.

В столице Удмуртии 50 ко-
манд соревновались в беге, пла-
вании, стрельбе. Здесь завер-
шился V Всероссийский фести-
валь «Готов к труду и обороне» 
среди трудовых коллективов, 
госслужащих и муниципаль-
ных чиновников. В нем прини-
мали участие те, кому от 25 до 
59 лет. 

Среди них и Артем Семе-
нов из Нижегородской обла-
сти (команда Горьковской же-
лезной дороги). «Я себя без 
спорта не представляю, — го-
ворит он. — А нормы ГТО — воз-
можность заниматься всем и 
сразу, не выбирая что-то одно. 
Вот сегодня я стрелял и пла-
вал, завтра буду бегать и отжи-
маться. Спорт для моей про-
фессии — вопрос профпригод-
ности. Я крепкий, выносливый 
составитель поездов». В про-
грамме фестиваля самой зре-
лищной была гонка-эстафета 
всех участников. Кто-то из них 
со спортом всю жизнь, кто-то 
— несколько лет. И все пони-
мают: бегать — это не просто 
нестись куда-то, а двигаться 
вперед, получая удовольствие. 

Физкультурно-оздорови-
тельный комплекс ГТО («Готов 
к труду и обороне») был возро-

жден в 2014 году. А потом полу-
чил статус федерального проек-
та «Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография». Фести-
валь среди трудовых коллекти-
вов — часть этой большой рабо-
ты. «Ежегодно движение ГТО 
пополняется новыми участни-
ками. Свидетельство этому — 
рост числа команд-участниц. 
Если в первые годы в фестива-
ле участвовало 14—15 команд, 
то сегодня — до 50», — сообщил 
замминистра спорта РФ Одес 
Байсултанов.

У каждой возрастной груп-
пы свои нормативы. Справил-
ся — отлично, нет — в следующий 
раз сделаешь. И так везде — будь 
то стрельба, наклоны, отжима-
ния или забег. Фестиваль ГТО 
— это про здоровье, общение и 
оптимизм. Кстати, на предпри-
ятиях по решению работодате-
ля за знак отличия ГТО работ-
никам могут предоставить до-
полнительные дни отпуска или 
принять решение о материаль-
ном поощрении. 

Свои знаменитые экологически чистые ягоды, грибы, орехи, шишки сосны 
и кедра югорчане собирают в глухой тайге — за 200 километров от жилья.

В столице Удмуртии 50 команд трудовых коллективов, госслужащих 
и чиновников три дня соревновались в беге, плавании и стрельбе. 

Самое популярное направление по единому билету в Калининградской области — Светлогорск. Сюда едут 51% туристов. И уж все сто процентов 
обязательно придут к знаменитым солнечным часам «Зодиак» (на фото). На циферблате диаметром 10 метров мозаикой выложены двенадцать 
созвездий. В центре — длинная стрелка-гномон. Она показывает на Полярную звезду. Эти уникальные часы всегда показывают точное время.

ТУРИЗМ

В КРАЙ ЯНТАРЯ НАЧАЛИ ПРОДАВАТЬ СПЕЦИАЛЬНЫЕ БИЛЕТЫ

НАУКА

И РАНЫ ЗАЛЕЧАТ, И ОТ ПОЖАРОВ СПАСУТ
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Возьмите 
на заметку
Для поездки в Калининградскую 

область на поезде нужен действу-

ющий загранпаспорт. Билет в Ка-

лининград и обратно можно ку-

пить не позднее чем за 28 часов до 

поездки. 

Упрощенный проездной документ 

для проезда по Литве оформит в 

поезде консульский работник. По-

сле покупки билета нужно запол-

нить анкету на сайте посольства 

Литвы. Это не надо делать, если 

есть действительная шенгенская 

виза. Такой порядок действует 

только для граждан России и по 

железной дороге. И не позволяет 

пересечение Литвы на другом 

транспорте. Для авиапутешествий 

и поездок на пароме в Калинин-

град загранпаспорт не нужен, ка и 

упрощенный проездной документ.

Справка «РГ»

С 20 июня российские вузы начнут принимать документы абитуриен-

тов. Студенты получат возможность развивать науку с первого курса.

В университетах и институтах  постоянно открывают новые кафедры, 

направления и лаборатории, проводят исследования. Это стало воз-

можным в том числе благодаря и программе стратегического академи-

ческого лидерства «Приоритет 2030». Она направлена на повышение 

научно-образовательного потенциала вузов  и научных организаций. 

К 2030 году будет сформировано более 100 прогрессивных современ-

ных университетов — центров научно-технологического и социально-

экономического развития страны. Однако программа вносит вклад в 

развитие науки уже сейчас. Сегодня в программе «Приоритет 2030» 

нацпроекта «Наука и университеты» уже участвуют 119 университетов 

из 50 регионов. Более 60% из них — региональные. В них создают инно-

вационные разработки для применения в различных областях.

Тем временем

Сельхозпредприятия увеличили реализацию молока до 55 тысяч тонн в 

сутки. На 6,6% больше, чем в прошлом году. Такие данные на апрель 

этого года приводят в Минсельхозе России. 

Производители молочных продуктов активно  участвуют в нацпроекте 

«Производительность труда». Уже 85 регионов могут воспользоваться 

услугами экспертов. «Поверьте, каким бы опытом вы ни обладали, если 

вы не настраиваете себя на то, что у вас есть резерв — его только надо 

поискать, применив правильные инструменты, — то ваше развитие вряд 

ли будет быстрым», — отметил гендиректор Федерального центра 

компетенций в сфере производительности труда Николай Соломон.

Одна из 50

После смены — в тир
Команда из Кузбасса на фестивале ГТО даже на интервью ходила в пол-

ном составе и на вопросы отвечала почти хором. 

История приобщения к проекту у них тоже одна на всех — большинство 

участников раньше считали, что они и спорт — несовместимы. 

Мама троих детей, ведущий инженер-проектировщик Татьяна Демене-

ва — как раз из таких. Времени не хватало, теперь дети подросли, можно 

и на стадион. «Нам все оплачивают — и поездки, и спортивную подготов-

ку. Это важно,  рассказала инженер лаборатории № 4 управления по ка-

честву Вера Соколова. У нее Золотой значок ГТО. — А знаете, сколько у 

нас спортивных объектов —тир, зал атлетической гимнастики, шахмат и 

шашек, бокса и гиревого спорта. И это не всё!»

Команда кемеровского акционерного общества «Азот» не первый раз 

представляет Кузбасс на всероссийском фестивале. 53-летний газоспа-

сатель Алексей Асабин признался: «Конкуренция там растет с каждым 

годом». Перед самым отъездом в Ижевск Алексей Асабин и Роман Го-

рев вернулись победителями с чемпионата Азии по гиревому спорту 

среди ветеранов. До этого они выигрывали чемпионаты Европы и мира. 

Не отстают от мужчин и женщины. Для старшего бухгалтера Альбины 

Коптяевой нынешний фестиваль уже второй. За год она улучшила пока-

затели по многим нормативам почти в два раза. «Но это не повод оста-

навливаться», — заметила чемпионка фестиваля ГТО-2022 в упражне-

нии наклон вперед из положения стоя на гимнастической скамье.

В прошлом году в программу фестиваля впервые включили плавание. 

Для азотовцев это был сюрприз, но они не ударили в грязь лицом, вы-

ступили вполне достойно. Заводчан часто можно встретить на дорож-

ках городского бассейна «Лазурный». Участники крупных спортивных 

состязаний тренируются по бесплатным, а физкультурники-любители — 

по льготным абонементам от предприятия. Совершают массовые за-

плывы целыми цехами. А пару лет назад на предприятии возродили тра-

дицию проведения турслетов «Время первых». В этих стартах участву-

ют и члены семей заводчан. 

Чем лучше условия, тем больше желающих заниматься физкультурой и 

спортом. На корпоративных соревнованиях выявляются лучшие из луч-

ших. Потом они участвуют в турнирах — от в районных до международ-

ных. Всем командам завод оказывает финансовую поддержку, а побе-

дителям полагаются премии. 

Спортсмены зачастую быстрее, лучше решают и производственные за-

дачи, отмечают на предприятии. И продвигаются по служебной лестни-

це. А путь к спортивным победам начать можно как раз с программы 

ГТО, в которую предприятие включилось в 2017 году. За это время нор-

мативы выполнили более тысячи человек. И почти 300 стали обладате-

лями золотых, серебряных и бронзовых значков. Многие, отработав хи-

мический стаж, не торопятся выходить на пенсию. И редко уходят на 

больничный. 

ЦИФРА

20
МИЛЛИОНОВ

человек присоединились 

к физкультурно-спортивному 

движению за девять лет 

существования современного 

комплекса ГТО.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла в первом чтении
законопроект об обращении с бездомными
животными

Решит губернатор
Татьяна Замахина

Р
егионы смогут сами вво-
дить порядок организа-
ции работы с животными 

без владельцев. Законопроект 
об этом прошел первое чтение 
в Госдуме. Документ вызвал 
много споров: критики заяви-
ли об антигуманном характере 
инициативы, сторонники на-
помнили о нападении бродя-
чих собак на людей, в том чис-
ле детей.

В последнее время в регио-
нах вновь обострилась пробле-
ма нападения бродячих со-
бак на людей. Так, в Оренбур-
ге 16 апреля стая загрызла на-
смерть 8-летнего мальчика. 
19 апреля режим повышенной 
готовности из-за нападений 
бродячих псов ввели в Чите. Со-
гласно подготовленному груп-
пой депутатов законопроек-
ту, правила обращения с бес-
хозными животными на терри-
тории конкретного региона бу-

дут определяться губернатора-
ми с учетом позиции граждан 
и местной специфики. В таких 
случаях могут не применяться 
федеральные нормы об отло-
ве животных и их помещении 
в приюты. Правительство под-
держало данный законопроект, 
объяснив необходимость мер 
тем, что сложилась неблагопри-
ятная обстановка в некоторых 
регионах.

Лидер «Справедливой Рос-
сии — За правду» Сергей Миро-
нов не поверил в гуманность на-
мерений авторов. По его мне-

нию, законопроект разреша-
ет при отлове животных кале-
чить. «Ноги переломали, зато 
поймали», — заметил депутат, 
добавив, что это касается и ко-
шек. Кроме того, он предвидит, 
что в некоторых регионах пока-
завшихся опасными собак бу-
дут отстреливать прямо на гла-
зах у всей улицы. Лидер ЛДПР 
Леонид Слуцкий на такую кри-
тику ответил, что жизни людей 
все же важнее. А первый зам-
пред Комитета Госдумы по эко-
логии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды 
Владимир Бурматов опроверг 
заявления о том, что «Дума со-
бирается открыть охоту на со-
бак, разрешить отстрел живот-
ных». Он обратил внимание, 
что терминов «усыпление», «от-
стрел» и т.п. в поправках не со-
держится. По его словам, имен-
но на местах целесообразно ре-
шать, какие конкретные полно-
мочия нужны. На возможность 
строить приюты никто не поку-
шается — наоборот, будут стиму-
лы, добавил Бурматов. «Здесь 
вопрос не в том, чтобы отлавли-
вать и усыплять животных, — по-
яснил «РГ» депутат-единоросс 
Никита Чаплин. — Ни в коем 
случае. В новом законе акцент 
будет именно на климатиче-
ские условия, чтобы бездомные 
 собаки и кошки не замерзали, 
не голодали, а соответственно — 
не нападали на людей».  

ПРОЩАНИЕ

ЭДУАРДА САГАЛАЕВА 
ПОХОРОНИЛИ В МОСКВЕ 

Череда у дач

К примеру, в Подмо-
сковье — за квартал 
на 5,5%, а за год — на 

13,8%. Средняя стоимость сни-
жается, в основном, за счет до-
рогой недвижимости. Многие 
владельцы солидных резиден-
ций и поместий уезжают за гра-
ницу и избавляются от своих 
громоздких домов с большими 
скидками, говорит гендиректор 
портала Павел Луценко. Поде-
шевели дома также в Крыму (на 
16,4%), Калининградской об-
ласти (15,2%), Краснодарском 
крае (на 13,5%) и в некоторых 
других регионах. Подорожание 
в большинстве регионов, скорее 
всего, продолжится — грядет вы-
сокий сезон, считает Луценко. 

Активизировались и те, кто 
хочет не купить, а построить 
собственный дом. Прошлый год 
был очень «странным» с точки 
зрения спроса: стандартного 
сильного спроса весной не на-
блюдалось, но фиксировался 
небывалый спрос в «несезон» — 
в конце прошлого года — начале 
текущего, отмечает сопредседа-
тель правления Ассоциации де-

ревянного домостроения Юлия 
Юрлова. Те, кто давно вынаши-
вал планы начать строитель-
ство, вернулись к их реализа-
ции, растут продажи земельных 
участков. В апреле эту тенден-
цию дополнило последователь-
ное снижение курса рубля: заго-
родный дом рассматривают как 
вариант сохранения средств и 
дополнения к городскому жи-
лью, говорит владелец строи-
тельной компании «Дом Ла-
зовского» Максим Лазовский.

Спрос с февраля до кон-
ца 2022 года просел примерно 
на 35—40%, подъем нынешней 
весной уже составил порядка 
20%, но пока даже отдаленно не 
компенсирует прошлогодний 
провал, говорит управляющий 

партнер компании NORDHUS 
Ольга Магилина. Увеличивша-
яся средняя длина сделки гово-
рит об осторожности покупате-
ля и недостаточности платеже-
способного спроса.

По сравнению с прошлым го-
дом цены выросли на 10—20%, 
отмечают в АДД. Если будут 
введены новые льготы — напри-
мер, на деревянные дома, то 
цены могут немного подняться 
вместе со спросом. Однако в це-
лом всплеска цен не ожидается, 
в массовом сегменте все будет 
стабильно. С марта 2023 года 
цены начали расти, но плавно 
и медленно, говорит Магилина. 
Основной драйвер роста — ин-
фляционные ожидания. «Дре-
весина падала в цене до марта 

2023 года, и только в последний 
месяц пошла немного в рост. 
Крупноформатный керамиче-
ский блок, металлопрокат, дру-
гие материалы тоже потихонь-
ку пошли по цене вверх. А вот 
компоненты для внутренней 
инженерии дома, существен-
но завязанные на импорт, рос-
ли весь 2022 год и продолжают 
сейчас», — поясняет эксперт.

Укрепление доллара влияет 
и на стоимость стройматериа-
лов, ведь более 70% являются 
экспортными или содержат им-
портные составляющие, отме-
чает Лазовский. В третьем квар-
тале себестоимость объектов 
может прибавить до 20—30%, 
при этом больше всего это кос-
нется дорогих объектов с доро-
гой инженерией из Европы, а не 
Китая или Кореи.

Строительная депрессия 
2022 года заставила компании 
подстраиваться под реалии, не-
которые создают проекты под 
бюджет конкретного заказчи-
ка, говорит директор по прода-
жам строительной компании 
HalleHouse Вячеслав Котлов. 

«Это беспрецедентная практи-
ка — не бюджет «подбивается» 
под дом, а дом под бюджет», — 
отмечает Котлов. К примеру, 
для одного из клиентов удалось 
снизить стоимость дома на 4 
млн рублей — минимизировав 
обрезки материала, уменьшив 
свесы кровли, переработав тер-
расу, сократив площади второ-
степенных помещений.

Сейчас хороший период для 
покупки дома за счет накоп-
лений. Для тех же, кто рассчи-
тывает на кредит, пока не луч-
шее время из-за роста ставок, 
считает гендиректор DRHouse 
EcoSystem Владимир Митин. 
Возможно, к осени появятся но-
вые предложения от банков и 
застройщиков, которые будут 
более выгодны, предполагает 
он. •

Эдуарда Михайловича Сагалаева, президента Национальной 
ассоциации телерадиовещателей (НАТ), похоронили в Москве, 
на Троекуровском кладбище.
Во время прощания выступавшие подчеркивали, что Сагалаев 
«стал лицом телевидения нового времени», был «душой рос-
сийского телевидения», что ему «удалось сохранить баланс 
традиций и новаторства». Свои соболезнования родным и 
близким Эдуарда Сагалаева выразил президент России 
Владимир Путин.
Гроб с телом Эдуарда Михайловича провожали так, как проща-
ются с артистами — аплодисментами. Когда они затихли, запел 
церковный хор, сопровождая гроб до места захоронения.

А К Ц Е Н Т

Загородный дом рассматривают 
как вариант вложения денег 
при колебании курса рубля

1

— Все о недвижимости — 
в спецпроекте 
«Квадратный метр» 
rg.ru/property

Мнение

Андрей Быстрицкий, председатель Совета Фонда 
развития и поддержки клуба «Валдай»:
— Мне кажется, что немного неверно был понят общий 

контекст заявления заместителя главы МИД России Михаи-

ла Галузина на заседании Валдайского клуба по поводу от-

ношений РФ со странами Центральной Азии. Галузин гово-

рил о том, что действительно ситуация сложная. Вместе 

с тем общий контекст его выступления был связан с воз-

можностями развития диалога России и стран Центральной 

Азии. Конечно же, надо понимать — и я так его понял, — что 

эти страны находятся под колоссальным давлением, пото-

му что Соединенные Штаты пытаются всячески вмешаться. 

Но тем не менее страны Центральной Азии ведут достаточ-

но самостоятельную политику: они, конечно, маневрируют, 

но скорее настроены на развитие отношений с Россией. 

Более того, мы видим, опираясь на те реальные цифры, ко-

торые есть в нашем распоряжении, что экономическое вза-

имодействие растет. Другое дело, что да — давление 

большое, есть различные риски. Но посмотрите: и визит 

глав входящих в СНГ стран в Россию 9 мая, и даже само 

проведение этой конференции и участие в ней экспертов 

из Центральной Азии говорят о том, что динамика отноше-

ний достаточно позитивная. 

Мы видим, что конкурируют два подхода к мировому поряд-

ку. Первый — англосаксонско-западный: «мы знаем, как дол-

жен быть устроен мир; у нас есть план, мы будем этому пла-

ну следовать и будем принуждать, убеждать, действовать 

всеми возможными способами, чтобы этот план реализо-

вать». Подход России, Китая, в какой-то степени Индии — 

другой: есть страны, и они должны сами определиться 

с тем, какой порядок им нужен; как они хотят жить. Этот 

подход никому ничего не предписывает, но опирается на 

принципы — что есть возможность выбора. Вот этот фунда-

ментальный идеологический спор во многом определяет 

нынешнюю ситуацию. И в этом смысле всем странам — 

и маленьким, и большим — придется определяться. Это ка-

сается и стран Центральной Азии. Но они куда теснее свя-

заны с Китаем, Россией, той же Индией, со своим окруже-

нием, чем с Соединенными Штатами. Да, есть уязвимые ме-

ста — это денежно-кредитная система, система активов. Ну 

что ж, придется работать над этим. Поэтому жизнь простой 

не будет, и я бы так понимал слова Михаила Галузина. 

Подготовил Владислав Шабловский 

Активизировались и те, кто хочет 
не купить, а построить собственный 
дом.

ФОРУМ Клуб «Валдай» 
собрался в Сибири

Идем на Восток

Наталья Решетникова, «Российская газета», Томск

Вчера в Томске открылась III Центральноазиатская 
конференция Международного дискуссионного клуба 
«Валдай». Впервые она переместилась в Сибирь. И это 
неслучайно: роль сибирских регионов в сотрудниче-
стве с восточными партнерами продолжает расти.
       В томских вузах отучились гораздо больше молодых 
людей, чем за 30 лет международной программы «Бо-
лашак» (от казах. — будущее), которая предоставляет 
возможность поступить в лучшие университеты мира. 
Поэтому образовательный кластер Томской области 
стал важнейшим для стран Центральной Азии, признал 
директор Центра прикладных исследований TALAP (Ка-
захстан) Рахим Ошакбаев. Более 90% иностранных сту-
дентов приехали в Томск из Центральной Азии.

Как отметил губернатор области Владимир Мазур, 
почти 60% экспорта региона приходится на страны цен-
тральноазиатской «пятерки». Интеграцию, о которой 
мечтал бизнес, простимулировала сама жизнь, отметил 
директор Центра евроазиатских исследований МГИМО 
МИД России Иван Сафранчук. И это дает свои плоды. 
Только за январь—март товарооборот с Узбекистаном 
вырос на 27 процентов. С 2000 года объем российских 
инвестиций в экономику Узбекистана составил 18,2 
млрд долларов.  «В этом году мы планируем запустить 68 
инвестиционных проектов с совместными инвестиция-
ми на 4,7 миллиарда долларов», — рассказал заместитель 
директора Международного института Центральной 
Азии (Узбекистан) Фаниль Кадиров. •

В повестке клуба — вопросы безопасности, экономического 
сотрудничества, построения новых логистических путей.
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ПРОКУРАТУРА 

Игорь Краснов: 
Проблемы 
России и Ирану 
создают одни 
и те же люди 

ВМЕСТЕ 
ПРОТИВ 
САНКЦИЙ
Иван Егоров

Генеральный прокурор РФ 
Игорь Краснов во время встре-
чи в Москве с председателем 
Верховного суда Ирана Сейе-
дом Ахмадом Мортазави Мо-
гаддамом предложил обменять-
ся опытом и методами борьбы 
с западными санкциями и вме-
шательством во внутренние 
дела наших стран.

«Мы готовы обменяться 
опытом, в том числе преодоле-
ния проблем, которые для на-
ших стран, очевидно, имеют 
схожий характер, поскольку 
создаются целенаправленно, 
по сути одними и теми же людь-
ми», — заявил Краснов.

По его словам, в России 
сформированы эффективные 
законодательство и правопри-
менительная практика проти-
водействия попыткам запад-
ных структур вмешиваться 
в наши внутренние дела, деста-
билизировать экономическую 
ситуацию, общественное спо-
койствие.

Как отметил глава россий-
ского надзорного ведомства, 
только за прошлый год по ис-
кам прокуроров судами при-
знаны нежелательными 23 ино-
странные и международные 
неправительственные органи-
зации, деятельность еще 17 ор-
ганизаций, признанных экс-
тремистскими и террористиче-
скими, полностью запрещена. 
Также по требованиям проку-
ратуры заблокированы более 
чем 180 тысяч сайтов и интер-
нет-страниц с противоправ-
ным контентом. «Разумеет-
ся, есть и другие направления, 
представляющие взаимный ин-
терес. Убежден, наша сегодняш-
няя встреча станет отправной 
точкой для установления тес-
ных плодотворных контактов 
двух ведомств», — констатиро-
вал Генпрокурор России. Это 
уже вторая за полгода встреча 
Краснова с главой высшей су-
дебной власти Ирана. Перед 
этим они встречались в дека-
бре в Тегеране. Кроме того, в Те-
геране был подписан ряд сов-
местных документов с гене-
ральным прокурором и руково-
дителем организации Генераль-
ной инспекции Ирана об обме-
не опытом в борьбе с преступ-
ностью и надзорной работе.

Игорь Краснов обратил вни-
мание на интенсивное разви-
тие российско-иранского со-
трудничества благодаря дове-
рительным отношениям глав 
двух государств. Именно они, 
по его словам, создают осно-
ву для углубления контактов, 
в том числе в сфере правоохра-
нительного и судебного взаи-
модействия.  

Приказ Следственного 
департамента 
Министерства 
внутренних дел 

Российской Федерации
от 4 мая 2023 г. № 35 г. 

Москва
О внесении изменений 

в приказ Следственного 
департамента МВД 
России от 8 ноября

2011 г. № 58
Пункт 10 приказа Следственного 

департамента МВД России от 8 ноября 
2011 г. № 58 «О процессуальных полномо-
чиях руководителей следственных орга-
нов» дополнить подпунктом 10.4 следую-
щего содержания:

«10.4. Начальнику следственного 
управления (отдела, отделения, группы) 
по федеральной территории и его заме-
стителям (по уголовным делам, рассле-
дуемым подчиненными следователями) 
предоставить:

полномочия руководителя следствен-
ного органа, предусмотренные в статье 39 
УПК, за исключением:

а) части второй статьи 109 УПК 
(давать согласие следователю на возбу-
ждение перед судом ходатайства о про-
длении срока содержания под стражей 
свыше 9 месяцев);

б) части пятой статьи 162 УПК (про-
длевать срок предварительного след-
ствия свыше 12 месяцев).».

Заместитель Министра —
начальник Следственного 

департамента МВД России 
генерал-лейтенант юстиции 

С. Лебедев 
В новом законе акцент будет на климатические условия, чтобы бездомные 
животные не мерзли, не голодали и не нападали на людей.

По искам прокуро-
ров в 2022 году 
были признаны
нежелательными 
23 иностранные 
организации

А К Ц Е Н Т

Терминов «усыпление», «отстрел»
в поправках не содержится,
на возможность строить приюты
никто не покушается

ИНТЕРНЕТ Банки и госкомпании 
хотят штрафовать 
за использование иностранных 
мессенджеров

Не вам телеграмма

Олег Капранов

Комитет Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству рекомендовал 
принять в первом чтении за-
конопроект, который предла-
гает штрафовать банки и гос-
компании за использование 
иностранных мессенджеров. 
По мнению экспертов, глав-
ный риск в этом случае — рас-
крытие тайны переписки в со-
ответствии с законодательства-
ми стран, где зарегистрированы 
компании — разработчики мес-
сенджеров.

Как отметил в своем Tele-
gram-канале один из авторов 
законопроекта депутат Антон 
Горелкин, наказывать госслу-
жащих за использование ино-
странных мессенджеров в лич-
ных целях никто не собирается. 
Более того, их можно продол-
жать использовать для рабочей 
коммуникации в большинстве 
случаев (когда дело не касается 
предоставления государствен-
ной или муниципальной услу-
ги, выполнения государствен-
ного заказа или муниципально-
го задания).

«Я не противник развития 
российского финтеха, но когда 
банки интегрируются с зару-
бежными цифровыми платфор-
мами, игнорируя российские, — 
стратегически неправильно. 
Что произойдет, если завтра от 
Telegram потребуют делиться 
данными с правоохранитель-
ными органами США? Думаю, 
Дурову будет намного сложнее 
отказать американцам, которые 
сейчас практически монопольно 
владеют инфраструктурой рас-
пространения мобильных при-
ложений», — пишет Горелкин. 

Не секрет, что после попа-
дания целого ряда российских 

структур под санкции властей 
США, их приложения были 
удалены из магазинов Apple 
и Google. В качестве альтерна-
тивы компании стали рассмат-
ривать мессенджер Telegram, 
основанный Павлом Дуровым, 
но зарегистрированный за пре-
делами России и не выполняю-
щий требований так называе-
мого «закона о приземлении», 
по которому иностранные 
IT-компании в числе прочего 
обязаны открыть в России свое 
представительство и выпол-
нять требования регуляторов.

«Самый главный риск — рас-
крытие тайны переписки в со-
ответствии с законодатель-
ствами стран, где зарегистри-
рованы компании — разработ-
чики мессенджеров. При об-
щении с банком или госкомпа-
нией по таким каналам могут 
передаваться персональные 
или другие конфиденциаль-
ные данные. Соответствен-
но, существует теоретическая 
 возможность их компромета-
ции со стороны других стран, 
что может привести к исполь-
зованию или публичному рас-
пространению такой инфор-
мации, например, для нанесе-
ния материального или репу-
тационного ущерба», — гово-
рит Сергей Голованов, главный 
эксперт «Лаборатории Каспер-
ского».

Рассмотреть новый зако-
нопроект планируют 18 мая. 
Он подразумевает, что долж-
ностное лицо могут оштрафо-
вать на сумму от 30 тысяч до 
50 тысяч рублей, юрлицо — от 
100 тысяч до 700 тысяч рублей. 
Это будет административная 
ответственность. Протоколы 
о нарушении поручат состав-
лять Роскомнадзору, но нака-
зание назначит суд.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Василий Федорцев

С
упруга бывшего немец-
кого канцлера Герхарда 
Шредера лишилась ра-

боты после того, как она вме-
сте с мужем отметила День По-
беды в российском посольстве 
в Берлине. Со Ен Шредер-Ким 
работала представителем по 
Южной Корее в  компании 
NRW.Global Business. Компа-
ния принадлежит федеральной 
земле Северный Рейн-Вестфа-
лия и является по сути агент-
ством при земельном прави-
тельстве, занимаясь развити-
ем бизнес-связей и привлече-

нием инвестиций в местную 
экономику.

«Госпожа Шредер-Ким была 
освобождена от выполнения 
обязанностей с немедленным 
вступлением решения в силу, 
и теперь NRW.Global Business 
расторгает с ней трудовые от-
ношения без предварительно-
го уведомления», — приводит 
газета K lner Stadt-Anzeiger 
заявление представителя ми-
нистерства экономики Север-
ного Рейна-Вестфалии. Уча-
стие в праздновании 9 Мая в 
российском посольстве в ве-
домстве расценили как «пуб-
личное высказывание на по-

литические темы». Так же как 
и публикацию в прошлом году 
женой бывшего канцлера сво-
ей фотографии на фоне Крем-
ля. Тогда руководство компа-
нии тоже хотело уволить Шре-
дер-Ким, но за нее вступился 
земельный министр экономи-

ки Андреас Пинкварт. И причи-
ной того заступничества явно 
были профессиональные каче-
ства самой Шредер-Ким, а не ее 
громкая фамилия.

Ким действительно была 
хорошим специалистом и на-
чала работать в NRW.Global 
Business задолго до своего за-
мужества, показывая очень хо-
рошие результаты. На ее сче-
ту — десятки южнокорейских 
компаний, открывших бизнес 
в Северном Рейне-Вестфалии. 
Но на этот раз политические 
соображения, по всей видимо-
сти, взяли верх над профессио-
нализмом.

Мероприятие в российском 
посольстве вызвало в Герма-
нии ажиотажную реакцию. 
Немецкие участники приема, 
среди которых помимо четы 
Шредеров были также пред-
ставители АдГ и Левой партии, 
сразу же попали под волну рез-
кой критики. Политики правя-
щих партий называли посеще-
ние российского посольства в 
лучшем случае неуместным, 
а в СМИ по этому поводу вы-
шла масса материалов, и все, 
за редким исключением, с осу-
ждением, переходящим чуть 
ли не в гнев. Впрочем, самих го-
стей такая реакция, похоже, не 
слишком смутила.

 «Я считаю абсолютно пра-

вильным посетить прием по 
случаю 78-й годовщины осво-
бождения нашей страны от фа-
шизма», — сказал в интервью 
газете Der Tagesspiegel депутат 
бундестага от Левой партии и 
глава парламентского комите-
та по энергетике Клаус Эрнст. 
По его словам, без победы над 
фашизмом жизнь немцев сло-
жилась бы совсем иначе.

Но основной целью атак 
был все же Герхард Шредер. 
Его участие в приеме вызвало 
особое возмущение и в поли-
тических кругах, и среди жур-
налистов. Шредера давно кри-
тикуют за связи с Россией, а 
за прошедший год эта критика 
превратилась в откровенные 
нападки. Бывшего канцлера 
даже пытались исключить из 
Социал-демократической пар-
тии, но, правда, безрезультат-
но. Буквально в этот понедель-
ник федеральный арбитраж 
СДПГ отклонил все заявле-
ния против Шредера и принял 
окончательное решение, что 
он имеет право остаться в пар-
тийных рядах. Хотя положен-
ный каждому бывшему канц-
леру офис, который у Шредера 
отобрали в прошлом году, ему 
так и не вернули. А теперь, по-
лучается, немецкие политики 
решили отыграться еще и на 
жене. •

КОНФЛИКТ   Вслед 
за Польшей на российскую 
дипсобственность 
нацелилась Чехия

Грязные  
игры Праги

Иван Сысоев

Власти Чехии намерены реализовать давние планы по 
отъему российской дипсобственности. Как сообща-
ют чешские СМИ, они уже составили список объектов, 
которые якобы не используются в дипломатических 
целях, а значит, как считают в Праге, должны быть у 
России отобраны. Всего чехи насчитали 42 россий-
ских объекта общей площадью 92 тысячи квадратных 
метров. Из них 87 тысяч квадратных метров находит-
ся в собственности Чешской Республики и арендует-
ся Россией либо же 
находится в посто-
янном безвозмезд-
ном пользовании. 
Все договоренности 
об использовании 
зданий и земельных 
участков закрепле-
ны в соответству-
ющих соглашени-
ях, которые были 
заключены между 
СССР и Чехией еще 
в 70-х годах про-
шлого века. Теперь 
в Праге намерены 
эти договоры анну-
лировать. При этом 
в Чехии не скрыва-
ют, что этот шаг является «промежуточным результа-
том работы над ревизией отношений с Россией».

По данным чешских СМИ, речь идет о земель-
ных участках в Праге, Брно и Карловых Варах. Сре-
ди объектов значатся многоквартирные дома, вил-
лы, базы отдыха. Кстати, после массовой высылки Че-
хией российских дипломатов свою работу прекрати-
ла школа при посольстве. Теперь мэрия Праги по при-
меру своих коллег из Варшавы хочет здание школы 
изъять для своих нужд. Для того чтобы подвести хоть 
какую-то юридическую базу под отъем российских 
объектов, руководство Чехии утверждает, что россий-
ские объекты якобы используются для «незаконной 
экономической деятельности». Поэтому Москва, мол, 
должна по меньшей мере платить арендную плату за 
землю и здания, а еще лучше — заплатить налоги с по-
лучаемых доходов. Сумма, кстати, чехами обозначена 
немалая — более двух миллионов евро.

От резких шагов в отношении российской недви-
жимости Прагу останавливает наличие в самом цен-
тре Москвы в двух километрах от Кремля на Тверской 
улице Чешского дома. Это целый комплекс задний, ко-
торый должен был предоставлять услуги и поддержку 
чешским бизнесменам, работающим в России, а также 
развивать культурное сотрудничество с Москвой. Еще 
несколько лет назад чехи хвалились, что в доме дей-
ствуют 122 офиса, есть 131 квартира и 87 гостинич-
ных номеров, а также конференц-залы, бизнес-центр, 
ресторан, тренажерный зал и сауна. Конечно, после 
прошлогоднего дипломатического конфликта между 
Чехией и Россией деятельность Чешского дома была 
ограничена, закрылись гостиница и ресторан. Но офи-
сы и квартиры продолжают сдаваться в аренду. •

ИЗ ЛИЧНОГО

В 1995 году мне, тогда школьнику 6-го класса посольской 

школы в Бонне, посчастливилось отдохнуть в детском лаге-

ре нашего МИД под Прагой. На лето туда съезжались дети 

наших дипломатов со всей Европы. И попасть туда было сча-

стьем для любого мальчишки или девчонки. Ведь проводить 

лето в душных европейских столицах было совсем не так ве-

село, как может показаться. Родители всегда на работе, а 

болтаться по посольству со сверстниками просто надоеда-

ет. А тут новые знакомства, впечатления, развлечения. До 

сих пор помню старые деревянные домики, речку, футболь-

ное поле, на котором мы проводили дни напролет. Со сме-

хом вспоминаю, что, когда мы все разъезжались, за нами 

приезжали автобусы из посольств со всей Европы. Как-то, 

когда нас возили на экскурсию в Прагу, мне захотелось мо-

роженого. Я долго пытался объяснить продавщице на своем 

еще зачаточном немецком, что хочу два шарика. А потом 

плюнул и сказал по-русски. Она рассмеялась, также по-рус-

ски ответила, что сразу надо было говорить на нормальном 

языке, и просто подарила мне это мороженое. Всего трид-

цать лет прошло с тех пор. Уже давно нет того лагеря, а за 

фразу по-русски теперь могут и обматерить в ответ.  

СКАНДАЛ Жену экс-канцлера Герхарда Шредера уволили за посещение приема 
в российском посольстве

Ким наказали за День Победы

РЕЗОНАНС 
Спецпрокурор 
в США: дело о 
связях Трампа 
и России было 
пустышкой

ФБР 
ВНЕ ЗАКОНА
Игорь Дунаевский

Расследование ФБР США в от-
ношении якобы имевшего ме-
сто сговора предвыборного 
штаба Дональда Трампа с пред-
ставителями России во время 
президентских выборов в 2016 
году было безосновательной, 
политизированной и даже про-
тивозаконной пустышкой. К 
такому выводу пришел спец-
прокурор Джон Дарем, кото-
рый с 2019 года по поручению 
минюста США проверял, на ка-
ких основаниях ФБР начало это 
дело. По итогам проверки спец-
прокурор подготовил опубли-
кованный накануне доклад на 
300 страницах, в котором, как 
констатирует ресурс axios.com, 
обрушил «испепеляющую кри-
тику» на следователей.

В 2016—2017 годах тема яко-
бы сговора штаба Трампа и Рос-
сии была центральной в США, 
глубоко повлияв и на обостре-
ние внутриполитической борь-
бы в Америке, и поспособство-
вав деградации ее отношений 
с Россией. Противники Трам-
па утверждали, что ради побе-
ды на выборах он сговорился с 
Россией слить в открытый до-
ступ якобы имевшийся у нее 
компромат на свою соперницу 
Хиллари Клинтон. Многим в Ва-
шингтоне скандал виделся но-
вым «Уотергейтом», да еще и с 
российским следом. Недаром 
дело неофициально называ-
ли «Рашагейтом». Расследова-
ний на этот счет было много, а 
ФБР в 2016 году возбудило соб-
ственное дело под названием 
«Ураган перекрестного огня» 
(англ. Crossfire Hurricane). Сен-
сационная победа Трампа над 
Клинтон только раззадорила 
его противников-демократов, 
инициировавших все новые 
расследования и подпитывав-
ших шквал публикаций в прес-
се с домыслами на эту тему. В 
2018 году газеты The New York 
Times и The Washington Post по-
лучили Пулитцеровскую пре-
мию за цикл материалов о «Ра-
шагейте».

Первым ударом по адептам 
скандала пару лет спустя ста-
ло расследование спецпроку-
рора Роберта Мюллера. Про-
тивники Трампа делали на него 
большую ставку, но Мюллер так 
и не выявил сговора.

Теперь проверка Дарема 
окончательно отправила «Ра-
шагейт» в категорию теорий за-
говора. Спецпрокурор заклю-
чил, что решение ФБР открыть 
расследование было «поспеш-
ным», поскольку «ни право-
охранители, ни спецслужбы 
США не имели никаких значи-
мых доказательств» сговора 
штаба Трампа и России. Дарем-
назвал дело «предвзятым» и, 
по сути, политизированным, 
указав, что в ФБР слишком 
много внимания уделяли ин-
формации, которую предостав-
ляли противники Трампа. В ре-
зультате, заключает Дарем, ми-
нюст США и ФБР «не соответ-
ствовали своей миссии по при-
верженности законам».

Впрочем, видеть в докладе 
Дарема триумф справедливо-
сти было бы наивно. В рамках 
его проверки обвинения предъ-
явили только трем лицам. Быв-
шего агента ФБР привлекли к 
условной ответственности за 
подделку документа, на осно-
вании которого велась слеж-
ка за одним из сотрудников 
штаба Трампа. Еще двоих лиц 
оправдали.

Вот и вся ответственность 
политиков, чиновников и 
СМИ за раздувание в течение 
нескольких лет крупнейшего 
политического скандала и кле-
вету на тогдашнего президента 
США, на основании которой не-
которые политики даже озву-
чивали призывы к его импич-
менту. И который в итоге ока-
зался фикцией.

Сдадут ли теперь амери-
канские СМИ свои Пулитце-
ровские премии? Навряд ли. 
Скорее уж с новой силой при-
мутся искать компромат и на 
Трампа, и на Россию, ведь в это 
вложена вся репутация нынеш-
него демократического исте-
блишмента Америки. •

Павел Дульман

Н
а Украине случи-
лось нестандартное 
событие: в момент 
получения взятки 
в 2,7 миллиона дол-
ларов был задержан 
глава Верховного 
суда (ВС) 43-лет-
ний Всеволод Кня-

зев. Бывало дело, на Украине и 
премьеров арестовывали, а уж 
украинские судьи калибром по-
меньше в коррупции уличаются 
регулярно — фамилии Чаус и Зва-
рич даже стали нарицательны-
ми. Но чтобы глава высшей су-
дебной инстанции был задержан 
в момент передачи денег — такой 
позор действительно случился 
впервые за 32 года независимых 
украинских страданий. И все это 
на глазах у западных партнеров, 
упрямо продвигающих на Укра-
ине судебную реформу начиная 
с государственного переворота и 
с активизацией процесса в 2017 
и 2021 годах.

Впрочем, о сути дела пока из-
вестно немного, и даже брифинг 
Национального антикоррупци-
онного бюро (НАБУ) не добавил 
конкретики: Князев и еще один 
не названный фигурант задер-
жаны за получение неправомер-
ной выгоды и небескорыстные 
действия в пользу некоего биз-

несмена. При этом обвинение им 
еще не предъявлено, а установ-
ление происхождения средств, 
обнаруженных при обыске у 
Князева и еще 18 членов Верхов-
ного суда, продолжается.

Зато названо имя бизнесме-
на-коррупционера — это опаль-
ный олигарх Константин Же-
ваго. Сегодня он из Парижа пы-
тается сохранить контроль над 
своим главным активом — Пол-
тавским ГОКом, на который, по 
последней версии самого Же-
ваго, положил глаз Игорь Ко-
ломойский.  И действительно, 
19 апреля ВС отменил решение 
нижестоящего апелляционного 
суда, вернув тем самым Жеваго 
контроль над 40 процентами ак-
ций ГОКа.

Впрочем, как это всегда быва-
ло на Украине, отделить полити-
ку от экономики невозможно. И 
чем выше фигурант уголовного 
дела, тем более высокие полити-
ческие слои в нем задействова-
ны. Так, все наблюдатели обра-

тили внимание, что, во-первых, 
следствие по делу ведет именно 
НАБУ — орган, созданный США 
для борьбы с украинской кор-
рупцией и Зеленскому не подчи-
няющийся. Во-вторых, сам Кня-
зев в мировоззренческих или 
юридических дискуссиях с пре-
зидентским офисом замечен не 
был, считался «человеком Ер-
мака», к публичности не рвался, 
громких заявлений избегал, и 
есть подозрение, что имя главы 
Верховного суда многие украин-
цы вчера услышали впервые. И, 
в третьих, если верить источни-
кам украинских СМИ, о задер-
жании Князева сам Зеленский 
узнал постфактум, когда все уже 
произошло.

Украинские владельцы «ин-
сайдов из кулуаров» сходятся 
во мнении, что внезапная ак-
тивность НАБУ, давно о себе не 
напоминавшем, — это некий сиг-
нал Зеленскому из Вашингтона, 
а Князев, Жеваго, Коломойский 
и прочие — лишь массовка в гло-

бальном сюжете. Что же могло 
быть в этом сигнале и о чем Зе-
ленскому намекают?

Например, о том, что пар-
ламентские выборы, которые 
Зеленский в понедельник од-
ной фразой отменил, должны 
все-таки состояться в срок. И 
если он сам их не назначит, то 
это может сделать ВС, как уже 
случилось в 2004 году с тре-
тьим туром президентских вы-
боров. И в целом Зеленскому 
многозначительно напомни-
ли, что именно Верховный суд 
«представляет заключение о 
наличии или отсутствии в дея-
ниях президента Украины при-
знаков государственной изме-
ны или другого преступления, 
а также вносит по обращению 
Верховной рады письменное 
представление про неспособ-
ность исполнения президентом 
Украины своих полномочий по 
состоянию здоровья».

Облаву НАБУ на судей мож-
но трактовать и по-другому: на 
территории, где начала рабо-
тать инвестиционная компания 
BlackRock, распри местных оли-
гархов вокруг прав на активы 
уже не имеют никакого значе-
ния. Местные олигархи в прин-
ципе не нужны этой компании. 
И если некий суд или президент 
испытывает к ним теплые чув-
ства, тем хуже для суда и прези-

дента. А компанию BlackRock, 
напомним, на Украину офици-
ально запустил сам Зеленский 
чуть больше недели назад.  

Наконец, это может быть и 
последнее комплексное амери-
канское предупреждение Зелен-
скому, своего рода пинок в тыл 
хитрому и неравноправному 
партнеру, который не исполня-
ет взятых на себя обязательств. 
И дело не только в «контрнасту-
пе», который Блинкен и Байден 
уже анонсировали, а Зеленский 
пытается всеми силами отстро-
чить или имитировать. Важна и 
сама судебная реформа, амери-
канский сценарий которой  — с 
полным подчинением всей вет-
ви власти «международным экс-
пертам» — Зеленский, как и По-
рошенко до него, усиленно са-
ботирует. Теперь, после того как 
коррупция выявлена в самом 
Верховном суде, оставлять укра-
инцам право суверенного судо-
производства, с точки зрения 
цивилизованного мира, просто 
нелогично.  Предположения о 
том, какие тайны раскроет или 
не раскроет следователям Кня-
зев и как это отразится на судь-
бе Зеленского и даже на аме-
риканских выборах, появятся 
позже. •

Главу Верховного суда Украины 
Всеволода Князева (на фото спра-
ва) задержали за взятку.

Участие Со Ен Шредер-Ким в приеме по случаю Дня Победы ее работодатель посчитал политическим демаршем.

А К Ц Е Н Т

Власти Германии решили отыграться 
на супруге экс-канцлера за ее политические взгляды. 
Хотя все говорят, что она была хорошим специалистом

А К Ц Е Н Т

Названо имя бизнесмена-
коррупционера — это опальный 
олигарх Константин Жеваго

КАЗУС Футболисты 
во Франции бойкотировали 
акцию в поддержку ЛГБТ

«Радугу» с поля

Анна Белорусцева

Футболисты французских клубов «Нант» и «Тулуза» 
отказались участвовать в неспортивной акции в под-
держку прав секс-меньшинств. Ее организаторы собира-
лись приурочить мероприятие к Международному дню 
борьбы с гомофобией и выдали игрокам вместо привыч-
ной формы джерси с изображением ЛГБТ-символики. 
Помимо провокационного одеяния спортсмены долж-
ны были сфотографироваться на фоне баннера с надпи-
сью «Гей или натурал — мы все носим одну футболку». Но 
спущенная сверху «радужная» инициатива пришлась 
по вкусу далеко не всем футболистам. Четыре спорт-
смена «Тулузы» и их коллега из «Нанта» отказались вы-
ходить на поле на таких условиях — это марокканский 
форвард Закария Абухляль, малийский защитник Мусса 
Диарра, алжирский полузащитник Фарес Шаиби, нидер-
ландский нападающий с боснийскими корнями Саид Ха-
мулич, а также египетский форвард Мостафа Мохамед. 
«Учитывая мои корни, мою культуру, важность моих 
убеждений и верований, я не мог участвовать в этой кам-
пании», — объяснил Мохамед в соцсетях. Абухляль раз-
делил мнение соперника и признал, что был «не самым 
подходящим человеком» для участия в этой акции.

Представители «Тулузы» нехотя признали право иг-
роков на личное мнение, но подчеркнули поддержку 
ЛГБТ-меньшинств. Игроки отделались исключением 
из состава на матч. Но министр спорта Франции Амели 
Удеа-Кастера обвинила футболистов и их клубы в нару-
шении принципов толерантности и велела применить 
дополнительные санкции в отношении игроков.

Львиная доля болельщиков не разделила негодование 
политиков. Фанаты отмечают, что по правилам на форме 
футболистов нельзя размещать политическую, религи-
озную или личную символику, поэтому игроков в «ра-
дужной» экипировке нужно непременно наказывать. •

Мэрия Праги 
по примеру 
своих коллег 
из Варшавы хочет 
здание россий-
ской школы 
изъять для своих 
нужд 

Крупнейший скан-
дал в политике 
США оказался 
выдумкой, 
но к ответу никого 
не привлекли
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Главу Верховного суда Украины поймали  
на взятке. Что стоит за громким коррупционным скандалом

Судью 
отправят на скамью
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АПК Россия 
сохранит 
лидерство 
в производстве 
подсолнечника

ЩЕЛКАЕМ, 
КАК СЕМЕЧКИ
Татьяна Карабут

Россия в этом году останется 
крупнейшим производителем 
подсолнечника в мире, следу-
ет из свежего прогноза мин-
сельхоза США (USDA). На фоне 
рекордного урожая ожидает-
ся и увеличение производства 
подсолнечного масла. Но нега-
тивное влияние на результаты 
агросезона может оказать со-
кращение льготного кредито-
вание на закупку семечки, го-
ворят эксперты.

Валовой сбор подсолнеч-
ника в России в этом году мо-
жет составить 16,5 млн тонн 
(без учета Крыма) против 16,25 
млн тонн в прошлом году, под-
считывает USDA. По данным 
Росстата, в прошлом году с 
учетом Крыма Россия собрала 
16,35 млн тонн подсолнечника.

На Украине урожай прогно-
зируется на уровне 11,8 млн 
тонн, против 11,2 млн тонн го-
дом ранее. Несмотря на то что 
украинские аграрии отдали 
больше посевных площадей под 
масличные, все равно удастся 
собрать урожай меньше, чем 
в 2021 году, считают амери-
канские аналитики. Таким об-
разом, Россия может второй раз 
подряд опередить Украину по 
производству подсолнечника и 
сохранить мировое лидерство.

В целом мировое произ-
водство масличных культур в 
сезоне 2023/24 может вырасти 
на 7%, до рекордных 672 млн 
тонн.

По прогнозам USDA, в новом 
сезоне Россия также увеличит 
экспорт подсолнечного масла — 
с 3,95 млн тонн в этом сезоне до 
4,1 млн тонн в новом агросезо-
не (начинается в сентябре и за-
канчивается в августе).

Ранее USDA подсчитывал, 
что в сезоне 2022/23 Россия 
может стать номером один и 
в производстве подсолнечно-
го масла, поставив на мировой 
рынок 35% от общего объема 
экспорта. На Украине урожай 
подсолнечника в 2022 году со-
кратился на четверть. Кроме 
того, местные аграрии перео-
риентировались на экспорт се-
мечки вместо масла. Но в новом 
сезоне Украина намерена сно-
ва увеличить переработку, и по 
прогнозам минсельхоза США, 
производство подсолнечного 
масла его экспорт тоже превы-
сит 4 млн тонн. 

Ранее в Минсельхозе России 
обращали внимание на то, что 
на фоне рекордного урожая мас-
личных производство подсол-
нечного масла в прошлом году 
выросло на 14%, а экспорт — на 
40%. Например, экспорт в Кир-
гизию подскочил более чем в де-
сять раз. Основными покупате-
лями российского масла стали 
Китай, Белоруссия и Казахстан.

Пока сложно делать точные 
прогнозы по объему произ-
водства подсолнечника в этом 
году, так как посевная только до-
стигла экватора, говорит испол-
нительный директор Масложи-
рового союза Михаил Мальцев. 
Но вполне вероятно, что тенден-
ция последних лет по увеличе-
нию урожая семечки сохранит-
ся, и мы снова получим рекорд.

На экспорте масла и шро-
та положительно скажется по-
мощь государства — в частности 
субсидии на транспортировку 
продукции. При этом в России 
продолжают действовать по-
шлины на экспорт подсолнеч-
ника и подсолнечного масла.

Но сейчас ключевой пробле-
мой для отрасли стало сокра-
щение объемов льготного кре-
дитования на закупку маслич-
ных, которое уже наблюдается 
в этом году, утверждает Миха-
ил Мальцев. Если тенденция 
сохранится, то это окажет не-
гативное влияние на результа-
ты агросезона, считает он. 
Между тем масложировой от-
расли требуется увеличивать 
господдержку. Это позволит 
нам преодолеть те барьеры, ко-
торые сейчас выстроены про-
тив России на мировом рынке, 
отмечает эксперт.  

СЕРБСКИЙ ДНЕВНИК-3 Корреспондент «РГ» нашел на Балканах место, которое облетают 
стороной самые совершенные американские самолеты-«невидимки»

Уран для славян
Игорь Елков

К
ак я оказался в ка-
б и н е  и с т р е б и т е -
ля — и сам не понял. 
Честно. Тихо-мир-
но стоял в крепо-
сти в центре Бел-
града, рассматри-
вал обломки аме-
риканского самоле-

та-невидимки F-117, руками 
ничего не трогал.

Оборачиваюсь, и… я уже 
летчик! На экране монитора 
вижу себя в летном снаряже-
нии. Куда-то лечу: то ли атакую 
американскую «невидимку», 
то ли сам ее пилотирую. К сча-
стью, все виртуально.

Охота на «невидимку»
За F-117 Nighthawk («Ноч-

ной ястреб») вообще-то я охо-
тился давно, даже очень.

Есть только два места на 
Земле, где можно увидеть эти 
«стелс»-самолеты. F-117 сня-
ли с  вооружения авиации 
США и перегнали на знамени-
тое «кладбище самолетов» в 
Аризоне. Но их поддержива-
ют в летной готовности и ино-
гда даже поднимают в воздух. 
Правда, на эту авиабазу в пу-
стыне  (Davis-Monthan) нас с 
вами не пустят, объект секрет-
ный, закрыт для посещений.

Но есть способ лучше: один 
«Ночной ястреб» находится в 
Белграде. В свободном досту-
пе, так сказать, приходите все 
на него посмотреть.

Весной 1999 года падение 
этого «Ястреба» стало миро-
вой сенсацией. Особенно когда 
объявили: не упал из-за техни-
ческих неполадок, а был сбит.

Его обломки выставлены в 
Музее югославского воздухо-
плавания. Если доведется ле-
теть через белградский аэро-
порт им. Николы Теслы, то не 
пожалейте часа времени. Му-
зей в паре сотен метров от пас-
сажирского терминала — в зда-
нии, напоминающем летаю-
щую тарелку. Он там.

Точнее, обычно там. Но сей-
час аэропорт на реконструк-
ции, и некоторые экспона-
ты временно переместили в 
Белградскую крепость Кале-
мегдан. Прекрасный музей, 
долго бродишь среди арте-
фактов древней истории юж-
ных славян, а перед выходом 
окунаешься в военную атмо-
сферу весны-лета 1999 года. 
Масштабная инсталляция: 
разрушения в Белграде, фото 
погибших мирных жителей. 
Или вот реальные кассетные 
бомбы, которыми авиация 
НАТО била по югославским го-
родам, часть из этих снарядов 
имели оболочки или стержни 
из обедненного урана. Снаря-
жение сбитых американских 
летчиков, обломки истреби-
теля F-16, который сейчас 
так настойчиво выпрашивает 
Украина.

«Урановые» авиабомбы 
НАТО в музее стоят по сосед-
ству с авиабомбами, которыми 
югославов бомбил Гитлер. Па-
раллели очевидны.

Да, а виртуально «усажи-
вать» народ в кабины самоле-
тов — это бесплатная услуга для 
посетителей музея: для полно-
го погружения в атмосферу той 
чудовищной ситуации. 

Разделяй и властвуй
Она ведь на самом деле чу-

довищна — и по последстви-
ям для здоровья местных, 

и по степени цинизма. Вду-
майтесь: жила вполне благо-
получная (по меркам Балкан) 
страна Югославия. Сначала 
какие-то «глубинные государ-
ства» стравили ее народы. А 

потом обвинили только один 
народ, сербов, в «этнических 
преступлениях». И это в разгар 
гражданской войны, где всегда 
лютуют все стороны. 

После чего демонстратив-
но, как в тире, стали разру-
шать инфраструктуру, взры-
вать телевышки и редакции, 
расстреливать поезда, уничто-
жать заводы. Нагло разрушили 
посольство Китая: вроде как 
«по ошибке».

У стенда с кассетными бом-
бами НАТО висит табличка — 
расклад сил натовской агрес-
сии 1999 года. У НАТО — 6,7 
миллиона штыков, 20 тысяч 
танков, 7160 самолетов и 2000 

вертолетов. Со стороны Юго-
славии — 101 тысяча солдат, 
1025 танков, 155 самолетов и 
53 вертолета.

Вроде бы у югославов не 
было ни единого шанса, НАТО 
задавило числом и техниче-
ским превосходством. И тут 
как гром среди ясного неба: па-
дение «Ночного ястреба». Ко-
торый сербы, как все тогда ду-
мали, не могли даже увидеть на 
радарах. И из чего его сбили?!! 

Двумя ракетами комплек-
са С-125 «Нева» советского 
производства. Причем обе ра-
кеты попали в цель: первая по-
вредила «невидимке» крыло 
(летчик прытко катапультиро-
вался и выжил), вторая добила 
изувеченный F-117.

Знай наших
Поясню: С-125 — это зе-

нитно-ракетный комплекс, 
созданный в СССР в конце 
1950-х и поступивший на во-
оружение в начале 1960-х. То 
есть как бы «из лавки древно-
стей». Перехватить ей самолет, 
построенный по «стелс»-тех-
нологиям, — это все равно что 
сегодня подбить из какого-ни-
будь старенького гранатомета 
новейший британский «Чел-
ленджер» или немецкий «Лео-
пард» последних версий.

Но ведь сербы подбили. Так 
что невозможное возможно.

К слову, пусковую установ-
ку С-125 — ту самую! — устано-
вили на открытой площадке 
крепости Калемегдан. Чтобы ее 
осмотреть и пощупать руками, 
даже билет покупать не надо. В 

свободном доступе. И к ней не 
зарастает народная тропа.

Какое это имеет отношение 
к сегодняшнему дню: к нам, к 
Сербии? Да самое непосред-
ственное. Хотя бы потому, что 
нам, россиянам, освежить в 
памяти югославские собы-
тия весны-лета 1999 года даже 
нужнее, чем самим сербам. Там 
есть над чем поразмыслить.

В Сербии я не первый раз, и 
казалось бы, уже ничем не уди-
вить. А вот и нет. Сижу с кре-
стьянами в глубокой сербской 
глубинке, на границе с Косово. 
Разговор о жизни под рюмку 
деревенского самогона. И я их 
расспрашиваю, и меня тоже: 
где был, что видел? Показываю 
на телефоне С-125, говорю, что 
это та самая система, что сби-
ла американский «стелс». По-
мните?

Мне говорят: «Так Золтан 
же не знал, что у американцев 
самолет-невидимка, выстре-
лил и попал».

Я улыбаюсь. В свое время 
вся Сербия была в ироничных 
плакатах: «Клинтоне, извини. 
Нисмо знали да је невидљив» (с 

сербского: «Клинтон, извини, 
мы не знали, что он невидим»).

Но вот имя Золтан…
Я обожаю военную исто-

рию и знаю, что F-117 сбил 
дивизион под командовани-
ем полковника Золтана Дани, 
выпускника Минского высше-
го инженерного зенитно-ра-
кетного училища войск ПВО. 
Но, повторюсь, мои собеседни-
ки-то — крестьяне. Получается, 
что имя этого человека в стра-
не известно всем, от Белграда 
до окраин?

О героях былых времен
Что удивительного? Ска-

жите, а вот вы знаете фами-
лии летчиков и зенитчиков, 
уничтожавших U-2  и  пле-
нивших шпиона Пауэрса под 
Свердловском 1 мая 1960 
года? Или, скажем, многие ли 
вспомнят имя пилота, который 
в 1973 году над Арменией тара-
ном уничтожил F-4 «Фантом»? 

Это капитан Геннадий Елисе-
ев, он погиб, посмертно став 
Героем Советского Союза. А 
как звали пилота перехватчи-
ка Су-15, что в 1981 году тоже 
тараном уничтожил самолет 
Canadair, который тайно пере-
возил оружие из Израиля в 
Иран и нарушил воздушную 
границу СССР? Подсказка: Ва-
лентин Куляпин, капитан.

И таких героев десятки. 
Но мы своих почему-то не 
помним.

К счастью, ситуация поме-
нялась: героев СВО мы видим 
на билбордах, для описания их 
подвигов не жалеют эфирного 
времени и газетной площади. 
Но это ведь только сейчас так: 
с прошлого года. У них — всегда.

Казнить, 
нельзя помиловать

В  Б е л г р а д е  е с т ь  к а ф а -
на «Зора» (с сербского: кафе 
«Зоря»). Каждый год, 5 апре-
ля, здесь собираются летчи-
ки-истребители (но зайти в это 
кафе может любой), это тра-
диция. Глубокой ночью 5 ап-
реля 1941 года здесь отдыхала 

эскадрилья ВВС Королевства 
Югославии. Зазвонил теле-
фон, командир скомандовал: 
«Тревога! Эскадрилья, срочно 
на аэродром!» На Белград ле-
тели фашисты: 320 бомбарди-
ровщиков, штурмовиков и ис-
требителей. В бой против этой 
армады вступили три десятка 
югославских истребителей — 
все, кто мог. Семь летчиков по-
гибли, срывая удары фашистов 
по родному городу. Традицию 
отмечают свято.

4-м воздушным флотом 
люфтваффе,  который бом-
бил Белград, командовал ге-
нерал Александер Лёр. Опе-
рацию назвали Unternehmen 
Strafgericht («Операция «На-
казание»). Это была внезапная 
бомбардировка 400-тысячного 
Белграда. Сбросили 220 тонн 
бомб —   Гитлер так наказал 
югославов за нежелание вое-
вать против всего мира в союзе 
с Германией.

После войны генерала Лёра 
нашли и доставили в Белград. 
Судили. И казнили.

Вот у меня такой вопрос: в 
1941 году люфтваффе жестоко 
бомбили Московский Кремль, 
бомбы рушили националь-
ные святыни, древние храмы 
и дворцы. Погибли десятки лю-
дей, в основном бойцы-крем-
левцы. Скажите, мы хотя бы 
знаем имя варвара, кто руко-
водил авиаударами по нашей 
столице? Я уж не говорю о том, 
чтобы доставить его после вой-
ны на место преступления, в 
Москву, и публично судить.

Да, мы хоть и славяне, но 
разные. У нас и на Балканах 
иные нравы. Сербы — они ведь 
немного из другого теста. Так?

А я вас сейчас удивлю, сре-
ди героев моего репортажа да-
леко не только сербы. Героизм 
и варварство — категории нрав-
ственные, а не национальные 
или религиозные. Александер 
Лёр не немец, а австриец. Пол-
ковник Золтан Дани (герой 
Сербии и гроза американских 
«стелсов») — этнический венгр. 
Он, кстати, жив, сейчас на пен-
сии, держит хлебопекарню 
в родной деревне. И ежегод-
но 27 марта в память о сбитии 
F-117 выпекает торт в форме 
«стелса». Несколько лет назад 
к нему в гости приехал подпол-
ковник Дейл Зелко, это пилот 
«невидимки», той самой: аме-
риканский летчик словенского 
происхождения. Вместе испек-
ли и разрезали торт. Говорят, 
Зелко в первый приезд в Бел-
град со слезами на глазах каял-
ся за беды, которые причинил.

А каяться есть за что. Авиа-
ция НАТО применила тогда 
3 тысячи крылатых ракет и 
сбросила 80 тысяч тонн бомб, 
в том числе кассетные и с обед-
ненным ураном. Погибли до 
4000 человек, 12 тысяч были 
ранены и изувечены, две тре-
ти из которых — гражданские. А 
подводить итоги последствий 
применения обедненного ура-
на рано. Да и, наверное, невоз-
можно. Время его полураспада 
чудовищно, 4,5 млрд. лет, так 
что он в этой земле, увы, навсе-
гда.  

В следующем репортаже 
расскажем о том, связаны ли  
«урановые» бомбардировки 
НАТО и взрывной рост онкологии 
в регионе: мнение министра 
зравоохранения Сербии

А К Ц Е Н Т

Россиянам помнить югославские собы-
тия весны-лета 1999 года даже нужнее, 
чем самим сербам. Там есть над чем 
поразмыслить, и сделать выводы

А К Ц Е Н Т

Бомбы НАТО, включая урановые, убили 
в Югославии 4000 человек, 12 тысяч 
были ранены и изувечены. Две трети 
этих жертв — мирные жители

В России урожай 
подсолнечника 
в этом году может 
быть рекордным — 
16,5 млн тонн. 
Поэтому произ-
водство и экспорт 
масла тоже 
вырастет

Ничто не забыто
Сербия — удивительная страна, где 

история это не «про вчера» и не 

«про сегодня». Это — про завтра и 

без кавычек. Любой сербский ли-

дер знает: если он отдаст хоть пядь 

родной земли (признает чужими 

Косово), то земляки его проклянут 

на века вечные. Для традиционной 

страны с вековым укладом это 

важно. Поэтому следите за тем, 

что у сербов в музеях. Слева на 

фото — бомба, которой в 1941-м 

Гитлер «наказывал» Белград. Спра-

ва — наш С-125, которым отбивали 

атаки НАТО в 1999-м. А побывать в 

шкуре пилота  (вверху), это бонус: 

для пущей погруженности в исто-

рические события. 
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Белград: съемка из музея, но экспо-
наты ошеломляюще реальные: 
и бомба НАТО, и городские пейзажи.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБРАЗОВАНИЕ Михаил 
Лабковский напуствовал 
школьников на ЕГЭ 

Сдавай, 
что хочется

Ирина Огилько

Меньше чем через пару недель выпускники одинна-
дцатых классов начнут сдавать Единый государствен-
ный экзамен по литературе, географии и химии. Чтобы 
психологически поддержать их, помочь справиться со 
стрессом, в столице стартовал «Лекторий московского 
школьника». С первой лекцией перед ребятами высту-
пил автор многих книг и популярного блога, психолог 
с сорокалетним стажер Михаил Лабковский. 

До того как он взял слово, заммэра по вопросам со-
циального развития Анастасия Ракова рассказала жур-
налистам, что ЕГЭ в Москве будут сдавать 68 тысяч 
выпускников. Готовили их в этом году по-новому, сде-
лав во втором полугодии упор на повторение пройден-
ного по предметам, которые предстоит сдавать. Тему 
психологической подготовки к экзаменам подняли 
сами выпускники, отметила вице-мэр. Многих из них 
волнует, как справиться со стрессом накануне экза-
мена, который часто испытывают даже те, кто хорошо 
подготовился. По просьбе властей психологи разрабо-
тали рекомендации, доступные всем в «Московской 
электронной школе». Кроме того, вместе с московским 
обществом «Знание» организовали городской цикл из 
четырех лекций известных психологов. 

Ректор НИУ ВШЭ, председатель Московского го-
родского регионального отделения Российского обще-
ства «Знание» Никита Анисимов предложил подобные 
психологические курсы распространить на всю страну.

Михаил Лабковский перед своей лекцией поинтере-
совался у ребят, кто из них нервничает перед экзаме-
ном. Увидев лес рук, обнадежил собравшихся, что к 
концу встречи их должно стать намного меньше. Для 
того же, чтобы это случилось, Лабковский дал выпуск-
никам несколько советов, как избавиться от тревоги и 
поверить в себя.  Ученица школы №1502 Ева Овнанян 
призналась «РГ», что во время подготовки к экзаменам 
она забыла про остальную жизнь. Встреча со знамени-
тым психологом и автором популярных книг помогла 
отвлечься от учебников, вспомнить, что на улице вес-
на. Еще одна выпускница школы №1353 Мелита Бара-
нова, напротив, восприняла лекцию как ступеньку к 
новым знаниям.  

ПРОЕКТ В Ясеневе заканчивается строительство Ледового дворца, новой кузницы 
чемпионов-фигуристов 

Теплый лед
Любовь Проценко

Р
овно два года назад прямо 
у станции метро «Ясене-
во» стоял пустырь. А уже 

в конце этого года здесь завер-
шится строительство Ледового 
дворца — он готов на 90 процен-
тов, сообщил вчера журнали-
стам руководитель департамен-
та строительства Москвы Ра-
фик Загрутдинов. Об этом двор-
це наверняка скоро узнает весь 
мир. Точно так же, как он знает 
имена множества российских 
фигуристок-чемпионок — олим-
пийских, мира, Европы и дру-
гих, ведь хозяйкой этого дворца 
будет Этери Тутберидзе, воспи-
тавшая это созвездие и готовая 
зажигать новые звезды. 

Техническое задание и кон-
цепцию четырехэтажного зда-
ния площадью более 20 тысяч 
квадратных метров проекти-
ровщики разработали сов-
местно с самой Этери Геор-

гиевной — заслуженным тре-
нером России. «Это будет по-
дарок города будущим чемпи-
онам и тем, кто верит в свои 
силы и стремится к реализации 
своей спортивной цели», — ска-
зал Рафик Загрутдинов. 

Новый дворец привлекает к 
себе внимание всем. Интерес-
ным внешним обликом с вит-
ражным остеклением, десяти-
метровым козырьком, укра-
шенным специальными метал-
лическими кассетами и более 
чем 200 колоннами по пери-
метру здания, которые обеспе-
чивают визуальную связь меж-
ду основанием и кровлей. Вну-
три же это суперсовременный 
спорткомплекс с двумя ледо-
выми аренами, одна из кото-
рых — универсальная с трибу-
ной на 500 мест, а вторая — тре-
нировочная, с двумя трена-
жерными залами, залом акро-
батики и реабилитационным 
блоком с зоной водных проце-

дур. А хореографических залов 
здесь целых десять! Если вспо-
мнить, как танцуют, а не про-
сто катаются Алина Загитова, 
Камила Валиева, Анна Щерба-
кова и другие воспитанницы 
Тутберидзе, становится понят-
но, почему под этой крышей 

уделено такое внимание хо-
реографии. 

Еще одна фишка — в разных 
помещениях этого здания будет 
поддерживаться разная темпе-
ратура воздуха. «Проектиров-
щики просчитали математи-
ческую модель распределения 

воздушных потоков, — расска-
зал Рафик Загрутдинов. — Для 
фигуристов над льдом мы сде-
лаем чуть «теплее» — около 16 
градусов, а для хоккеистов — 
«прохладнее», около 12 граду-
сов. Для болельщиков в зале ле-
довой арены будут комфортные 
22 градуса». 

«Очень приятно, когда ты 
наблюдаешь строительство с 
бумаги, с подписанного доку-
мента, потом видишь проект 
и потом все это вырастает во 
что-то реальное», — как-то по-
делилась с журналистами Эте-
ри Тутберидзе. Она всегда го-
ворила только добрые слова 
и о «Хрустальном» — Ледовом 
дворце в Конькове, в котором 
проработала долгие годы, хотя 
там ей давно уже было тесно. 
С пуском нового дворца еще 
больше маленьких москвичей 
смогут учиться кататься на 
коньках, как и мечтают, именно 
у Этери Георгиевны.   

ТРАНСПОРТ 

Сколько стоит 
прогулка по 
Москве-реке?

ГОРОД 
ПЛЫВЕТ
Александр Мелешенко

Чем теплее  на улице, тем 
больше пассажиров на теплохо-
дах на Москве-реке. Например, 
во время недавней прогулки в 
Парке Горького меня дважды 
спросили, откуда отправляют-
ся речные трамвайчики, да и 
у причала стало теперь всегда 
многолюдно. Впрочем, и в дру-
гих местах москвичи и тури-
сты активно ищут стоянки ко-
раблей — ежедневно они пере-
возят тысячи пассажиров. Во 
сколько же обходится это удо-
вольствие? Выяснилось, что 
разброс цен здесь, как и везде, 
огромный. Но в среднем стои-
мость прогулки по центру горо-
да примерно 500—900 рублей. 
Зависит она от класса корабля, 
продолжительности плавания, 
услуг на борту и других факто-
ров. От того же причала в Парке 
Горького с обеда и до самого ве-
чера каждые 20 минут отправ-
ляются в путь речные трамвай-
чики — их еще называют кабри-
олеты, поскольку в хорошую 
погоду прозрачную крышу 
складывают, как у модных ав-
томобилей. На борту всего 44 
места, сами трамвайчики не-
большие и довольно быстрые. 
Курсируют они по одному из 
самых популярных маршру-
тов — от Парка Горького до пар-
ка «Зарядье», где делают раз-
ворот у Парящего моста и плы-
вут обратно. По дороге мож-
но рассмотреть храм Христа 
Спасителя, Кремль, памятник 
Петру Первому и другие  досто-
примечательности столицы. 
Билеты не самые дешевые — за 
50-минутную прогулку с взрос-
лых берут по 800 рублей, а с де-
тей по 600. Билет можно купить 
прямо на борту, а курсируют 
корабли так часто, что ждать 
практически не приходится. 

А вот еще одно предложе-
ние — за 700 рублей предлагают 
уже прогулку продолжительно-
стью почти 2,5 часа! Отправле-
ние у парка «Зарядье» с причала 
«Китай-город» сначала в одну 
сторону, а потом возвращение и 
путь уже в другую сторону. По-
мимо ключевых знаковых мест 
получится увидеть Андреевский 
монастырь, здание Президиу-
ма РАН, Воробьевы горы и т.д. 
Корабли здесь привычные еще 
с советских времен — теплохо-
ды типа «Москва» и «Москвич». 
Впрочем, состояние у них от-
личное, помимо закрытых есть 
открытые палубы, работает ка-
фе-бар, а отправляются суда до 
20 раз в день. 

Хватает в  принципе  предло-
жений и для желающих сэко-
номить. Например, в опреде-
ленные дни преимущественно 
по утрам можно отправиться 
в круиз за 99 рублей. За такие 
деньги можно, например, про-
катиться от причала «Клено-
вый бульвар» у метро «Коло-
менская» до парка «Зарядье» 
на современном теплоходе 
«Снегири-3». Рейсы следуют в 
полдень каждый день, включая 
выходные. Билеты легко найти 
в Сети, к примеру на сайте 
rivertickets.ru или городском 
портале sudasuda.ru. Впрочем, 
есть в Москве и еще более до-
ступные варианты речных пу-
тешествий. В частности, снова 
заработала переправа от Север-
ного речного вокзала до прича-
ла Захарково. Путь на теплохо-
де «Москва-1» с одного берега 
на другой занимает около 10 
минут вместо часа на метро или 
40 минут на машине. А стоит 
всего 46 рублей по карте «Трой-
ка»! «Этот маршрут-перепра-
ва востребован у жителей рай-
онов Левобережный, Южное и 
Северное Тушино, Головинский 
и Ховрино, — говорит заммэра 
Максим Ликсутов. — Оплатить 
проезд можно картой «Тройка» 
прямо на борту. За прошлый год 
маршрутом воспользовалось 
почти 180 тысяч пассажиров». 
А чуть дороже — за 150 рублей, 
от того же Северного речно-
го вокзала, можно сплавать в 
Химки. Трамвайчик «850 лет 
Москве» вмещает до 150 пас-
сажиров и преодолевает рас-
стояние между двумя городами 
всего за полчаса. Отправляется 
он от причала № 7 каждый день 
с 9:00 до 20:30.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В парках открылись павильоны 
«Здоровая Москва»

С врачом по пути

Сергей Жуков 

В 
столичных парках 
снова окрылись лет-
ние павильоны «Здо-
ровая  Москва» .  С 
2019 года, исключая 
пандемию коронави-
руса, обследования 
в них прошли более 
миллиона человек, 

сообщила журналистам замм-
эра по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова. 

Мобильные поликлиники 
работают, как и раньше, с 8.00 
до 20.00 без перерывов и вы-
ходных. Не нужна и предвари-
тельная запись, поэтому к вра-
чу можно заглянуть по пути на 
работу или прогуливаясь ря-
дом. Павильон в парке «Крас-
ногвардейские пруды», напри-
мер, за первые три часа, по сло-
вам врачей, принял 35 человек. 
Обследование занимает ориен-
тировочно час, при себе нужно 
иметь паспорт и московский 
полис ОМС. Корреспондент 
«РГ» встретил в «летней по-

ликлинике» 40-летнюю Елену 
Лёсину. Она рассказала, что в 
«Здоровую Москву» впервые 
пришла в 2019 году, вот и сей-
час решила забежать, посколь-
ку есть вопросы по женской ча-
сти. Да и ковидом переболела 
дважды, поэтому лишняя про-
верка организма не помешает, 
говорит она. Такой формат, по 
мнению Елены, особенно удо-
бен работающим людям, у ко-
торых нет времени следить за  
здоровьем. «Сегодня сдела-
ла УЗИ, ЭКГ, сдала кровь, ма-
зок на онкоцитологию и про-
шла еще несколько исследова-
ний, — поделилась она. — Пока 

ехала сюда, накрутила себя, 
но терапевт успокоила, сказал, 
что для своего возраста я пре-
красно себя чувствую». Но бо-
лее детальное обследование 
все-таки не помешает — врач 
выписала на него направления  
сразу после приема. 

Медики говорят: любые за-
болевания лучше лечить на ран-
ней стадии, а для этого нужно 
вовремя обращаться к врачам. 
По словам главврача поликли-
ники № 220 Андрея Федорука, 
некоторые риски развития бо-
лезней реально выявить даже 
на этапе анкетирования. «К 
примеру, если человек курит, 

мы его в этом году направляем 
на спирометрию и проводим ис-
следование легких. Еще из нов-
шеств — делаем пациентам био-
импедансометрию. Это анализ 
соотношения жировой и мы-
шечной массы тела, — подчерк-
нул он в беседе с «РГ». — К нам 
часто заходят во время прогул-
ки. У нас есть зона для собак, где 
их можно оставить. Есть места 
для велосипедов».

Из обязательных процедур — 
измерение роста, веса, индек-
са массы тела и артериального 
давления, экспресс-анализы на 
уровень сахара и холестерина в 
крови, ЭКГ, измерение внутри-
глазного давления. В остальном, 
говорят врачи, исследования 
могут разниться в зависимо-
сти от пола и возраста пациента. 
А если человек перенес ковид, 
ему нужно проверить дыхатель-
ную систему, сдать биохими-
ческий анализ крови и анализ 
на Д-димер (маркер свертыва-
емости крови). Результаты по-
явятся в электронной медкар-
те. В случае отклонений паци-

ента направят на дополнитель-
ные обследования. «Есть у это-
го проекта сверхзадача — из-
менение паттерна поведения 
москвичей, — отметила заммэра 
Анастасия Ракова. —  Ведь прой-
ти чек-ап и получить консульта-
цию врача просто как никогда». 
По ее словам, жители мегапо-
лиса не имеют привычки сле-
дить за своим здоровьем. Тем 
не менее некоторые подвижки 
уже есть. «В эти павильоны хо-
дят больше молодых, чем в по-
ликлиники. Отрадно, что тут и 
больше мужчин, которые тра-
диционно не любят посещать 
врачей, а это иногда приводит 
к серьезным проблемам, — объ-
яснила Ракова. —  И самое глав-
ное — из года в год число людей, 
систематически посещающих 
наши павильоны, растет, а зна-
чит, более ответственное от-
ношение к своему организму у 
москвичей все-таки постепенно 
формируется».   

Анастасия Ракова: Павильоны здо-
ровья работают без записи: можно 
посетить доктора по пути на работу. 

А К Ц Е Н Т

Из обязательных процедур — измерение 
роста, веса, индекса массы тела и арте-
риального давления, экспресс-анализы 
на уровень сахара и холестерина

За 50-минутную 
прогулку с взрос-
лых берут по 800 
рублей, а с детей 
по 600

Подростки озадачили Михаила Лабковского настоящими 
взрослыми вопросами о жизни.

— Узнайте также: Самые 
популярные маршруты 
круизной навигации
rg.ru/art/2545396

Продажа комплекса зданий, расположенных по адресу:  
г. Липецк, ул. Студеновская, д. 4 

извещение о проведении открытого аукциона в электронной 
форме (совместные торги)

Продавцы: ПАО «Газпром»: тел. (812) 609-76-24, (812) 609-76-22, 
ООО «Газпром трансгаз Москва»: тел. (495) 817-05-95 (доб. 2-32-13), 
(495) 817-02-57, (495) 817-04-40; n.seryogina@gtm.gazprom.ru, 
zakharova@gtm.gazprom.ru, a.zharinov@gtm.gazprom.ru. 

Организатор торгов:  ООО ЭТП ГПБ,  etp.gpb.ru,  
тел. (495) 276-00-51, доб. 422, 218; a.kuznecova@etpgpb.ru; 
t.yupenina@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 21.06.2023 в 11.00 МСК.
Прием заявок: с 17.05.2023 с 12.00 МСК по 19.06.2023 

до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 20.06.2023 до 18.00 МСК.
Начальная цена торгов: 61 800 417 руб. кроме того НДС  

(74 160 500 руб. с учетом НДС).
Состав реализуемого Имущества: Здание узла связи с полупод-

валом (собственник ПАО «Газпром»),
Служебно-эксплуатационный ремонтный блок с полуподвалом 

(собственник ООО «Газпром трансгаз Москва»).
Имущество реализуется единым лотом.
Шаг повышения цены: 1 % от начальной цены.
Размер обеспечения заявки для участия в торгах (задаток) 

в электронной форме составляет: 
7 000 000 руб.

Полная информация о тор- 
гах размещена на официаль-
ных сайтах Организатора торгов  
https://etp.gpb.ru и Продавцов: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru 
и https://moskva-tr.gazprom.ru/
noncore-assets.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов комплекса КС Краснодарская, 
расположенного по адресу: Краснодарский край, 

Северский район, ст. Крепостная
извещение о проведении открытого публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7624, (812) 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51,  

доб. 422, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения: 21.06.2023 в 11.00 МСК.
Прием заявок: с 17.05.2023 с 12:00 МСК по 19.06.2023 до 18.00 

МСК. 
Дата рассмотрения заявок: 20.06.2023 до 18.00 МСК.
Начальная цена: 98 000 000,00 руб. с учетом НДС (82 079 347,89 

руб., кроме того НДС).
Минимальная цена: 68 000 000,00 руб. с учетом НДС 

(56 953 016,90 руб., кроме того НДС).
Шаг понижения/повышения цены: 2 000 000 руб./1 000 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в публичном пред-

ложении (задаток) составляет: 10 000 000,00 руб. 
Полная информация о конкурентной процедуре продажи 

размещена на официальном сайте Организатора торгов  
https://etp.gpb.ru и Продавца http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати

Следующая лекция пройдет 21 мая. В 14.00 в Амфитеатре 

парка «Зарядье» нейробиолог, профессор биофака МГУ 

Вячеслав Дубынин выступит на тему: «Мозг всемогущий. 

Инструкция к применению». Он даст представление об 

особенностях работы мозга в стрессовых ситуациях, даст 

ценные рекомендации, как справиться с этим состоянием 

и успокоиться одной силой мысли. 

Рафик Загрутдинов: Дворец будет подарком будущим чемпионам. 
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ОПЫТЫ Ученые впервые 
увидели, как развивается 
старческая деменция

Радикалы 
на свободе

Андрей Меркулов 

Ученые впервые смоделировали процесс, который 
происходит в мозге на начальных этапах развития 
старческой деменции. В чем суть прорывной работы? 
Науке давно известно, что уже при первых признаках 
заболевания — снижении памяти и способности к обу-
чению — в мозге образуется избыток свободных ра-
дикалов. Эти активные формы кислорода разрушают 
клетки. Но было не ясно, это причина заболеваний или 
их симптом, а может, вообще сопутствующая патоло-
гия. Чтобы найти ответ, требовалось напрямую наблю-
дать химические процессы, происходящие в живом 
мозге. Пока такой техники у науки нет. 

Но ученые нашли выход. Они создали модель био-
химического процесса, который происходит в клетках 
мозга на начальных этапах развития старческой де-
менции. Надо отдать должное авторам работы: немно-
гие сегодня возьмутся воссоздать в колбе происходя-
щие в мозге сложнейшие процессы. Ведь этот удиви-
тельный орган надежно хранит свои тайны. Во всяком 
случае, на данный момент наука не может похвалиться 
впечатляющими результатами. 

Чтобы воссоздать модель биохимии деменции, уче-
ные разработали искусственный вирус особой гене-
тической конструкции. Он должен вызывать в живом 
мозге появление свободных радикалов. Его ввели в 
гиппокамп мышей, а через две недели оценили итоги 
эксперимента. Он подтвердил теорию о том, что при-
чина возрастных расстройств — действие свободных 
радикалов в нервных клетках. 

Эти разработки позволят на ранних стадиях диа-
гностировать болезни Альцгеймера и Паркинсона. Уже 
сейчас на предложенной модели можно тестировать 
препараты от возрастных заболеваний мозга. Работы 
выполнены на базе Института биоорганической хи-
мии имени М.М. Шемякина и Ю.А. Овчинникова РАН. В 
исследовании участвовала большая команда россий-
ских ученых, а также коллеги из Германии.  

ПРОГНОЗ Воды Антарктиды 
грозят ухудшить климат

Океан 
в ловушке

Аркадий Симонов

Перемешивание глубинных антарктических вод осла-
бевает и в скором времени может прекратиться. Об 
этом сообщает группа авторов из Австралии и США в 
журнале Nature. Ученые подчеркивают, что это может 
оказать сильнейшее влияние на климат, резко уско-
рить глобальное потепление. 

Казалось бы, почему так важно, что происходит с 
водой в далекой Антарктиде? Дело в том, что  все океа-
ны на Земле сообщаются между собой и объединены 
сетью крупных течений — так называемым океаниче-
ским конвейером. 
В нем огромные по-
токи вод то выходят 
на поверхность, то 
вновь погружают-
ся на большую глу-
бину. 

Особое значе-
ние имеет течение 
Западных ветров 
(или Антарктиче-
ское циркумполяр-
ное течение). Оно 
действительно свя-
зано с сильными 
ветрами, дующими 
с запада и особен-
но мощными между 40-й и 60-й параллелями Южного 
полушария. Это знаменитые «ревущие сороковые» и 
«неистовые пятидесятые».

Ни одно другое течение на планете не переносит 
столько воды и не проходит через все меридианы. Кро-
ме того, это течение переносит не только воды. Оно 
также перераспределяет по планете тепло, раство-
ренные углерод, кислород и необходимые живым су-
ществам элементы питания. Поэтому «океанический 
конвейер» сильно влияет на климат, экосистемы мо-
рей и состояние биосферы в целом.

Ученые решили оценить, как повышение уровня 
СО2 в атмосфере скажется на циркуляции антарктиче-
ских вод. «Моделирование показало, что если эмиссия 
углекислого газа  сохранит нынешние темпы, то пере-
мешивание воды вокруг Антарктиды станет медленнее 
на 40 процентов за следующие 30 лет», — пояснил про-
фессор Мэтью Инглэнд.

Если прогнозы окажутся верны, вода на дне Юж-
ного океана перестанет обмениваться кислородом и 
элементами питания с поверхностью, необходимые 
морским обитателям вещества окажутся заперты у бе-
регов континента. Более того, «выключение» антарк-
тических вод из глобального океанического конвейера 
может ускорить рост температуры Мирового океана. 
Кстати, этот эффект на больших глубинах уже зафик-
сирован. Последствия изменений циркуляции в океане 
могут приобрести глобальный характер и сохраняться 
веками.  

НЕОЖИДАННО Почему сокращение калорий продлевает жизнь

Затянуть пояса
Юрий Медведев

С
егодня есть только один 
единодушно признанный 
всеми учеными способ 

замедлить старение — мень-
ше есть. Этот эффект доказан в 
многочисленных эксперимен-
тах на животных. О всех других 
гипотезах, а их несколько десят-
ков, продолжаются споры. 

Но почему затягивание по-
яса увеличивает жизнь? Отве-
тить на этот вопрос уже давно 

пытаются во многих ведущих 
лабораториях мира. Возможно, 
ближе всех к разгадке прибли-
зились ученые Кельнского уни-
верситета. Их статья опублико-
вана в журнале Nature.  Оказа-
лось, что потребленные нами 
калории работают на генетиче-
ском уровне. Как они до него до-
бираются? Ученые утверждают: 
при сокращении калорий клет-
ки начинают медленнее читать 
собственные гены, меньше оши-
баться, и как следствие — про-

должительность жизни растет. 
Здесь все же надо напомнить 
школьный курс биологии. Как 
известно, ген несет информа-
цию (инструкцию), по которой 
в организме нарабатываются 
белки. Правда, не напрямую. 
Вначале эту инструкцию нужно 
копировать из ДНК в РНК с по-
мощью специального фермента. 
И уже эти РНК, пройдя несколь-
ко превращений, запускают на-
работку долгожданных белков. 

А вот теперь внимание: фер-
мент, который занимается счи-
тыванием информации,  может 
«ездить» по ДНК с разной скоро-
стью. Причем с годами она рас-
тет. И этот эффект работает у 
всех: круглых червей, дрозофил, 
мышей и человека. Чем быстрее 
бежит фермент, тем больше при 
считывании информации делает 
ошибок, внося в копию не те ге-
нетические буквы. В результате 
и белки будут получаться непра-
вильные. А поскольку именно 
белки выполняют в клетке всю 
главную работу, то из-за слиш-
ком быстрого чтения генов и 
сбоев информации клетка начи-
нает быстрее стареть и умирать. 

Но на этом ученые не оста-
новились. Они предложили 
способ, как затормозить, уско-
ряющийся с годами фермент. 
Дело в том, что, двигаясь по 
ДНК, фермент сталкивается с 
особыми белками-гистонами. 
Это своеобразные «катушки», 
которые упаковывают длинные 
цепочки ДНК в ядро клетки. 

 Если гистонов много, то 
фермент вообще не считывает 
ген, а вот если их мало, то бе-
гает по ДНК как спринтер. Ока-
залось, что в клетках человека 
и, очевидно, других организ-
мов с возрастом становится 
меньше гистонов, так что ско-
рость мало что ограничивает.  

Вывод? Хочешь дольше жить, 
увеличивай количество гисто-
нов. Что и было показано в экс-
периментах на дрозофилах и 
мышах, которые прожили на 
10—20 процентов дольше. Чис-
ло гистонов зависит от разных 
условий,  в  которых живет 
клетка, в значительной степе-
ни и от питания. 

Таким образом, умеренная 
диета тормозит бег фермента, 
благодаря чему в копиях слу-
чается меньше ошибок, а орга-
низм медленнее стареет. Конеч-
но, предложенный учеными ме-
ханизм продления жизни надо 
проверить в других экспери-
ментах.  

АКТУАЛЬНО Редкоземельные металлы становятся важнее нефти

Титанический сдвиг

Юрий Медведев

О
бладая вторыми по-
сле Китая запаса-
ми редкоземель-
ных металлов, Рос-
сия добывает всего 
около 1 процента, 
а почти 90 процен-
тов завозит по им-
порту. Парадокс? 

Но в ситуации с этими редкозе-
мами (РЗМ) немало парадоксов. 
Скажем, в мире их добывается 
ежегодно всего около 140 тысяч 
тонн — мизер на фоне миллио-
нов тонн и кубометров углево-
дородов. Но не эти «тяжелове-
сы», а «легковесные» металлы 
эксперты называют пропуском 
в экономику высоких техноло-
гий XXI века. Они становятся 
важнее нефти. Почему? 

Редкоземельные металлы 
(их 17, в частности, неодим, 
празеодим, диспрозий) облада-
ют удивительным свойством, 
за что их даже называют вита-
минами высоких технологий. 
Введение их даже в очень не-
больших «дозах» в состав буду-
щей продукции в разы улучша-
ет ее качество, а порой вообще 
делает ее уникальной. Вот са-
мый простой, очень наглядный 
пример. В сельском хозяйстве 
применение очень небольших 
доз неодима повышает уро-
жайность продовольственных 
культур на 60 процентов.

Уже сегодня редкоземельные 
металлы содержатся в каждом 
телефоне, в каждом автомобиле, 
в каждом самолете. Они приме-
няются в атомной энергетике, 
оптике, медицине, микроэлек-
тронике, химической промыш-
ленности, оборонке, произ-
водстве мобильных телефонов, 
дисплеев, телекоммуникаци-
онного оборудования, реактив-
ных двигателей и спутниковых 
систем. И далее по списку. 

И это, как говорится, только 
начало. Грядут «зеленая» и циф-
ровая революции, которые во-
обще невозможны без таких ме-
таллов. Особо отметим, что они 

играют ключевую роль в созда-
нии самых передовых видов во-
оружения. Уже сейчас потреб-
ность в этих металлах стреми-
тельно растет, составляя око-
ло 10 процентов в год, а через 
несколько лет прогнозируется 
рост по некоторым металлам в 
40 раз. 

Если к РЗМ добавить ли-
тий, без которого невозможен 
массовый переход к электромо-
билям и «зеленой» энергетике, 
то понятно, почему в гонке вы-
соких технологий они играют 
важнейшую роль. Без них в ней 
рассчитывать не на что. Только 
на место среди аутсайдеров. 

Об этом шла речь на прези-
диуме РАН, который рассмат-
ривал ситуацию с минерально-
сырьевой базой России. 

— СССР занимал лидирую-
щие позиции на рынке редко-
земов, однако в кризисные 90-е 
они были утеряны, — сказал 
научный руководитель Инсти-
тута геологии рудных место-
рождений, петрографии, мине-
ралогии и геохимии РАН, ака-
демик Николай Бортников. — 
Долгие годы ставка делалась на 
нефтегазовый комплекс, а вся 
остальная сырьевая база ото-
шла в тень. Главенствовал прин-
цип: все, что надо, купим за 
деньги от продажи углеводоро-
дов. Зачем тратить силы и сред-
ства на добычу РЗМ. 

Аналогичная ситуация и с 
так называемыми редкими ме-
таллами. Например, потребно-
сти экономики России в марган-
це, хроме, титане и литии сего-
дня полностью обеспечиваются 
за счет импорта, по цирконию 
он закрывает 87% внутреннего 
спроса, по молибдену — 40,5%, 
по вольфраму — 18%.

По словам Бортникова, у нас 
есть месторождения марганца, 
хрома, титана, вольфрама, тан-
тала, ниобия и других редких 
металлов, но, как правило, ка-
чество руд в них значительно 
ниже, чем в зарубежных место-
рождениях, поэтому добывать 
эти руды и извлекать из них ме-

таллы пока нерентабельно. Кро-
ме того, наши месторождения 
расположены в областях с пло-
хо развитой инфраструктурой, 
в сложных горно-геологических 
условиях, к тому же технология 
производства металла из них 
пока слишком дорогая.

Но это не все проблемы этих 
металлов. Многие из них вооб-
ще не образуют собственных 
месторождений. Например, ни-
обий, висмут, индий, галлий, 
теллур и многие другие — это так 
называемая «попутка». Тонны 
этих важных для современных 
технологий металлов не извле-
каются, а складируются в «хво-
стах». А нередко такие метал-

лы вывозятся из страны в виде 
концентратов. Например, вме-
сте со свинцовым и цинковым 
концентратами уходят и сере-
бро, висмут, индий, галлий, кад-
мий, германий. Дело в том, что 
технологии их извлечения пока 
есть только в лабораторных 
условиях.

Итак, обладая уникальны-
ми ресурсами ценных метал-
лов, Россия их импортирует. 
Но в СССР все было иначе. Ска-
жем, на нашу долю приходилось 
15 процентов мировой добычи 
РЗМ. 

Ответ очевиден. Сколько и 
чего надо стране, решал Гос-
план, а затем ему на смену при-
шла рука рынка. Рентабель-
ность диктует бизнесу, что ему 
выгодно, а где риск сложений 
очень велик. И особенно он ве-
лик именно в сфере остродефи-

цитных металлов из-за их спе-
цифики. Чтобы их взять , нуж-
но решить целую цепочку слож-
нейших проблем: а это и геоло-
горазведка , и добыча, и новые 
технологии для извлечения ми-
зера из тонн сырья, которые 
пойдут в отвалы, и жесткие тре-
бования по экологии. Все это 
требует очень больших усилий 
и затрат, которые должны оку-
паться. Полностью замкнуть 
цепочку в области РЗМ на сего-
дня удалось только одной стра-
не — Китаю, который властвует 
этом рынке. На его долю прихо-
дится около 85—95 процентов в 
зависимости от конкретного ме-
талла. 

— Нашу минерально-сырье-
вую базу можно назвать уни-
кальной! — отметил Бортников. 
— Практически все металлы, ко-
торые необходимы для разви-
тия индустрии, у нас имеются. 
Но решение проблемы сегодня 
зависит даже не от технологий, 
а от рентабельности этой про-
дукции. А значит, товары, в ко-
торых используются РЗМ, долж-
ны быть востребованы. 

Увы, сегодня высокие тех-
нологии, где применяются эти 
остродефицитные металлы, не 
наш конек. Мы не выпускаем 
компьютеры, смартфоны, теле-
визоры, сложную медицинскую 
технику и многие другие това-
ры, где используются РЗМ. 

Как решать эту острейшую 
проблему, не отстать в гонке вы-
соких технологий? На заседа-
нии президиума РАН заммини-

стра природных ресурсов и эко-
логии Павел Барышев сообщил, 
что утвержден обновленный 
список основных видов страте-
гического минерального сырья. 
Он расширен с 29 до 61 позиции. 
Фактически включает почти 
всю таблицу Менделеева. Кроме 
нефти, природного газа, урана, 
меди, никеля, титана, бокситов 
и других общеизвестных мате-
риалов в нем фигурируют ред-
кие — литий, рубидий, цезий, бе-
риллий, скандий и другие, а так-
же редкоземельные металлы. 

— К дефицитным отнесены 
17 видов стратегического мине-
рального сырья, из которых 5 с 
критической зависимостью от 
зарубежных поставок : марга-
нец, титан, литий, ниобий, ред-
коземельные металлы, — сказал 
Барышев. — Сделан прогноз до 
2030 и 2050 годов дефицитных 
видов стратегического сырья, 
он показывает рост внутрен-
него спроса на такие металлы. 
Например, потребность в литии 
увеличится в 44 раз к 2030 году 
и в 66 раз к 2050. 

По словам Барышева, мин-
природы и Роснедра провели 
переоценку 100 наиболее пер-
спективных месторождений 
дефицитного стратегического 
сырья, составлены графики до-
бычи. Он обратился с ученым с 
просьбой помочь минприроды 
создать методы прогнозирова-
ния потребности в этом сырье 
с учетом тенденций в стране и 
мире, разработать технологии 
его переработки, а также обес-
печить научное моделирование 
цепочек потребления на всех 
стадиях — от руд до конечного 
потребителя. 

Итак, Россия обладает уни-
кальной, одной из самых круп-
ных в мире по масштабам ми-
нерально-сырьевой базой прак-
тически всех видов редких ме-
таллов. Если удастся взять это 
богатство, страна укрепит сы-
рьевой и технологический суве-
ренитет, а также может стать од-
ним из крупнейших игроков на 
рынке редких металлов.  

В одном ученые единодушны: чтобы дольше жить, надо меньше есть. 

А К Ц Е Н Т

Чтобы их взять , нужно решить целую 
цепочку сложнейших проблем: 
а это и геологоразведка , и добыча, 
и новые технологии, 
и жесткие требования по экологии

РАКУРС  

Нейросеть 
разработала 
40 тысяч ядов

ИНТЕЛЛЕКТ 
БЕЗ ТОРМОЗОВ
Сергей Деменко

Ученые сообщили в журна-
ле Nature Machine Intelligence 
о разработке искусственным 
интеллектом 40 тысяч потен-
циально смертоносных моле-
кул. Эти новые вещества, напо-
минающие мощнейшие нерв-
но-паралитические яды, уда-
лось получить всего за шесть 
часов. 

Такие возможности нейро-
сети под названием MegaSyn 
были продемонстрированы 
на международной конферен-
ции по безопасности. Систему 
запустили в работу в необыч-
ном для нее режиме, она долж-
на была целенаправленно ис-
кать токсичные молекулы. 
Задача решена на «пятерку». 
Среди 40 тысяч потенциально 
опасных молекул многие ока-
зались даже более токсичны-
ми, чем боевые отравляющие 
вещества нервно-паралитиче-
ского действия.

«Изменив условие задачи, 
мы превратили нашу безобид-
ную модель из полезного меди-
цинского инструмента в гене-
ратор потенциально смертель-
ных боевых ядов», — отмечают 
авторы работы. Они подчерки-
вают, что большая часть про-
цесса относительно проста в 
использовании с помощью об-
щедоступных инструментов.

И хотя ни одно из указан-
ных в статье соединений в ре-
альности не существует, про-
веденный эксперимент преду-
преждает исследователей всего 
мира об опасности искусствен-
ного интеллекта. Как и многие 
революционные технологии, он 
имеет  колоссальные «плюсы» 
и «минусы». Например, может 
создавать и принципиально но-
вые лекарства, и смертоносные 
яды. 

Что делать? Здесь надо  на-
помнить об обращении Ило-
на Маска, Стива Возняка и еще 
более тысячи исследователей 
искусственного интеллекта не-
медленно приостановить на 
шесть  месяцев работы в обла-
сти ИИ из-за того огромного 
риска, который они могут при-
нести человечеству. «Мощные 
системы искусственного интел-
лекта следует разрабатывать 
только в том случае, когда мы 
уверены, что их эффекты будут 
положительными, а их риски — 
управляемыми», — говорится в 
тексте. Но пока на этот призыв 
от коллег не последовало  от-
вета.  

ЗДОРОВЬЕ  

Ученые 
утверждают: 
курение 
уменьшает 
размер мозга

СИГАРЕТОЙ 
ПО ИЗВИЛИНЕ
Аркадий Симонов

Курение уменьшает размер 
мозга, а главное число знаме-
нитых серых клеточек, которые 
помогали Пуаро раскрывать са-
мые запутанные преступления. 
Такой вывод следует из работы 
британских ученых, опублико-
ванной в базе данных преприн-
тов medRxiv. 

В-первых, были проанали-
зированы сведения о разме-
рах мозга, которые хранились 
в Британском биобанке. Во-в-
торых, исследователи спраши-
вали о вредной привычке груп-
пу людей с 2006 по 2010 год, а 
затем повторно с 2012 по 2013 
год. Во время повторного опро-
са его участникам была про-
ведена магнитно-резонансная 
томография, чтобы оценить 
объем мозга.

Итог: у людей, которые еже-
дневно курили, мозг был в сред-
нем меньше на 7,1 куб. см по 
сравнению с теми, кто вообще 
никогда не курил. А серого ве-
щества оказалось на 5,5 куб. 
см меньше. Кроме того, на 1,6 
куб. см уменьшен объем бело-
го вещества, которое участвует 
в соединении нейронов между 
собой.

Конечно, на размер мозга 
влияет интенсивность курения. 
Каждая ежедневно выкуренная 
пачка уменьшает за год объем 
серого вещества на 0,15 куб. см.  

Можно ли обратить этот не-
гатив вспять, бросив курить? 
Ученые дают надежду. Оказа-
лось, что у продержавшихся 
более года объем мозга больше 
на 0,09 куб. см по сравнению с 
теми, кто продолжает курить.  

Стремительное таяние ледников Антарктиды грозит затопле-
нием огромных прибрежных территорий. 

Ни одно другое 
течение на плане-
те не переносит 
столько воды 
и не проходит 
через все 
меридианы
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Рекорд старейшего человека в мире — Жанны-Луизы Кальман, которая 

умерла в возрасте 122 лет , будет побит в ближайшие 40 лет.  Это утвер-

ждают ученые из Университета Джорджии.  Они создали математиче-

скую модель, которая прогнозируют, что в большинстве исследован-

ных ими стран максимальный возраст резко возрастет.  Например, 

японка, родившаяся в 1919 году, имеет 50%-ю вероятность дожить до 

122 лет или старше, а японка, родившаяся в 1940 году или позже, имеет 

50%-ю вероятность дожить до 130 лет.



12 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 мая 2023
среда № 105 ( 9050 )

Документы
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 2 статьи 235 Федерального закона «О таможенном регулировании в Российской Федерации и о внесении изменений 

в отдельные законодательные акты Российской Федерации» в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «ИЗИ ЧАЙНА КОРПОРЭЙТ»
город Санкт-Петербург  28 апреля 2023 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчи-
ковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности пункта 2 статьи 235 Федераль-
ного закона «О таможенном регулирова-
нии в Российской Федерации и о внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба общества с ограниченной 
ответственностью «ИЗИ ЧАЙНА КОР-
ПОРЭЙТ». Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации оспа-
риваемое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Г.А.Гаджиева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
 1. Общество с ограниченной ответ-

ственностью «ИЗИ ЧАЙНА КОРПОРЭЙТ» 
(далее также ― ООО «ИЗИ ЧАЙНА КОР-
ПОРЭЙТ», общество) обратилось в Челя-
бинскую таможню с заявлением об озна-
комлении с материалами камеральной 
таможенной проверки, проведенной в 
отношении него, по результатам кото-
рой таможенным органом был принят 
ряд решений о корректировке (увеличе-
нии) таможенной стоимости импортиро-
ванных обществом товаров. В ответ на это 
обращение письмом заместителя началь-
ника Челябинской таможни обществу 
были согласованы дата и время ознаком-
ления с материалами указанной таможен-
ной проверки, а также сообщено о недопу-
стимости осуществлять выписки из них, 
снимать копии (в том числе фотокопии).

Общество обратилось в арбитражный 
суд с заявлением о признании незаконным 
решения Челябинской таможни, изло-
женного в письме от 30 июня 2021 года, 
в части ограничения способов ознаком-
ления с материалами камеральной тамо-
женной проверки. Решением Арбитражно-
го суда Челябинской области от 24 августа 
2021 года заявленные требования удовле-
творены, а решение таможенного органа 
в указанной части признано незаконным. 
При этом суд первой инстанции исходил из 
того, что пункт 2 статьи 235 Федерально-
го закона от 3 августа 2018 года № 289-ФЗ 
«О таможенном регулировании в Россий-
ской Федерации и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации» ― равно как и тамо-
женное законодательство Евразийского 
экономического союза (далее также ― 
Союз) ― не предусматривает ограниче-
ний в отношении способов ознакомления 
с материалами таможенной проверки.

Постановлением Восемнадцатого 
арбитражного апелляционного суда от 
6 декабря 2021 года решение суда пер-
вой инстанции отменено, в удовлетво-
рении заявленных требований отказано. 
При этом суд апелляционной инстанции 
со ссылкой на толкование пункта 2 ста-
тьи 235 Федерального закона «О таможен-
ном регулировании в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации», изложенное в ряде писем Минфи-
на России, отметил, что законодательство 
не предусматривает права проверяемого 
лица осуществлять выписки из материа-
лов таможенной проверки, снимать с них 
копии (в том числе фотокопии).

Постановлением Арбитражно-
го суда Уральского округа от 3 марта 
2022 года постановление суда апелля-
ционной инстанции оставлено без изме-
нения, а кассационная жалоба обще-
ства ― без удовлетворения. Определе-
нием судьи Верховного Суда Российской 
Федерации от 1 июня 2022 года обществу 
отказано в передаче кассационной жало-
бы для рассмотрения в судебном засе-
дании Судебной коллегии по экономиче-
ским спорам Верховного Суда Российской 
Федерации.

1.1. С учетом изложенных обстоя-
тельств ООО «ИЗИ ЧАЙНА КОРПОРЭЙТ» 
оспаривает статью 235 Федерального 
закона «О таможенном регулировании в 
Российской Федерации и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», а фактически 
ее пункт 2, согласно которому проверяе-
мое лицо пользуется правами, предусмот-
ренными статьей 336 Таможенного кодек-
са Евразийского экономического союза 
(далее также ― Кодекс Союза), и впра-
ве с разрешения начальника (заместите-
ля начальника) таможенного органа, про-
водившего таможенную проверку, после 
получения акта таможенной проверки зна-
комиться с материалами таможенной про-
верки, не содержащими сведения, состав-
ляющие государственную тайну, а также 
сведения, составляющие коммерческую, 
налоговую, банковскую тайну третьих лиц 
и иную охраняемую законом тайну (секре-
ты), а если представление проверяемому 
лицу указанных сведений предусмотрено 
федеральными законами, также с матери-
алами таможенной проверки, содержащи-
ми такие сведения.

По мнению заявителя, приведен-
ное законоположение противоречит ста-
тьям 2, 15 (часть 2), 18, 19 (часть 1), 24 
(часть 2), 45, 48 (часть 1), 55 и 751 Консти-
туции Российской Федерации, поскольку 
по смыслу, придаваемому ему правопри-
менительной практикой, позволяет огра-
ничивать проверяемое лицо (его предста-
вителя) в способах ознакомления с мате-
риалами проведенной в отношении него 
таможенной проверки, что существенно 
затрудняет подачу письменных возраже-
ний на акт, составленный по результатам 
такой проверки, а равно обжалование в 
вышестоящий таможенный орган реше-
ния, принятого по ее результатам.

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» предме-
том рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу является пункт 2 статьи 235 Феде-
рального закона «О таможенном регули-
ровании в Российской Федерации и о вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», на 
основании которого решается вопрос о 
праве проверяемого лица (его представи-
теля) в ходе ознакомления с материала-
ми проведенной в отношении него тамо-
женной проверки осуществлять из них 
выписки и (или) использовать техниче-
ские средства, предназначенные для их 
копирования (фотографирования).

 2. Согласно Конституции Российской 
Федерации каждый на основе принципа 
равенства (статья 19, части 1 и 2) имеет 
право свободно искать, получать, пере-
давать, производить и распространять 
информацию любым законным способом; 
перечень сведений, составляющих госу-
дарственную тайну, определяется феде-
ральным законом (статья 29, часть 4). 
Органы государственной власти и орга-
ны местного самоуправления, их долж-
ностные лица обязаны обеспечить каж-
дому возможность ознакомления с доку-
ментами и материалами, непосредствен-
но затрагивающими его права и свободы, 
если иное не предусмотрено законом (ста-
тья 24, часть 2). Указанные конституцион-
ные права и свободы не являются абсо-
лютными и могут быть ограничены феде-

ральным законом в той мере, в какой это 
необходимо в целях защиты иных консти-
туционно значимых ценностей, включая 
права и законные интересы других лиц, 
а также безопасность государства (ста-
тья 55, часть 3); кроме того, в силу обще-
правового принципа недопустимости зло-
употребления правом при реализации 
указанных прав не должно допускаться 
ущемление прав и свобод иных лиц (ста-
тья 17, часть 3). При этом Конституция 
Российской Федерации относит информа-
цию, обеспечение безопасности личности, 
общества и государства при применении 
информационных технологий, обороте 
цифровых данных к ведению Российской 
Федерации (статья 71, пункты «и», «м»), 
по предметам которого принимаются 
федеральные конституционные законы и 
федеральные законы (статья 76, часть 1).

Из приведенных положений в их вза-
имосвязи следует, что право физиче-
ского или юридического лица (в лице его 
представителя) на ознакомление с доку-
ментами и материалами, непосредствен-
но затрагивающими права и обязанности 
этого лица, может быть ограничено лишь 
на основании прямого указания на это в 
федеральном законе и при соблюдении 
требования соразмерности (справедли-
вости), в том числе в интересах неразгла-
шения сведений, составляющих государ-
ственную тайну, а равно иные виды охра-
няемых законом тайн. Указанное под-
тверждается и ранее сформулирован-
ной Конституционным Судом Российской 
Федерации правовой позицией о том, 
что вся иная информация, помимо той, 
которая, исходя из Конституции Россий-
ской Федерации и федеральных законов, 
может быть отнесена к сведениям ограни-
ченного доступа, в силу непосредственно-
го действия статьи 24 (часть 2) Конститу-
ции Российской Федерации должна быть 
доступна лицу, если собранные докумен-
ты и материалы затрагивают его права и 
свободы, а законодатель не предусматри-
вает специальный правовой статус такой 
информации в соответствии с конституци-
онными принципами, обосновывающими 
необходимость и соразмерность ее осо-
бой защиты (Постановление от 18 февра-
ля 2000 года № 3-П).

 3. Таможенное законодательство 
наделяет проверяемое лицо (его предста-
вителя), в отношении которого проводит-
ся камеральная или выездная таможен-
ная проверка, комплексом взаимосвязан-
ных прав, в том числе: получать акт тамо-
женной проверки не позднее пяти рабочих 
дней со дня ее завершения; представлять 
в письменном виде возражения по содер-
жанию акта таможенной проверки в тамо-
женный орган; получать решения, приня-
тые по результатам таможенной проверки, 
по общему правилу, не позднее пяти рабо-
чих дней со дня принятия; обжаловать 
решения и действия (бездействие) тамо-
женных органов в таможенные органы и 
(или) в суд (статья 235, части 6, 16 и 33 ста-
тьи 237, статья 286 Федерального закона 
«О таможенном регулировании в Россий-
ской Федерации и о внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации»; пункт 1 статьи 336 Тамо-
женного кодекса Евразийского экономи-
ческого союза).

Пункт 2 статьи 235 указанного Феде-
рального закона наделяет проверяемое 
лицо также правом с разрешения началь-
ника (заместителя начальника) таможен-
ного органа, проводившего таможенную 
проверку, после получения акта тамо-
женной проверки знакомиться с матери-
алами таможенной проверки, не содер-
жащими сведения, составляющие госу-
дарственную тайну, а также сведения, 
составляющие коммерческую, налого-
вую, банковскую тайну третьих лиц и иную 
охраняемую законом тайну (секреты), а 
если представление проверяемому лицу 
указанных сведений предусмотрено феде-
ральными законами, также с материала-
ми таможенной проверки, содержащими 

такие сведения. Приведенное законопо-
ложение хотя и не содержит ограничений 
в части применяемых при ознакомлении с 
такими материалами технических и иных 
средств, однако же не предусматривает и 
обязанности должностных лиц таможен-
ного органа обеспечить возможность их 
применения и, соответственно, не регла-
ментирует порядок реализации такой воз-
можности. В связи с этим в немногочис-
ленной судебной практике по указанно-
му вопросу сложились противоположные 
подходы.

Согласно одному из них в законода-
тельстве о таможенном регулировании 
отсутствуют правовые нормы, устанавли-
вающие право проверяемого лица на озна-
комление с материалами таможенной про-
верки путем снятия с них копий (фотогра-
фирования, производства выписок), как и 
нормы, устанавливающие корреспонди-
рующую обязанность таможенного орга-
на предоставлять проверяемому лицу 
возможность ознакомления с материала-
ми таможенной проверки путем соверше-
ния указанных действий (постановления 
Арбитражного суда Уральского округа от 
9 февраля 2021 года № Ф09-61/21, Арбит-
ражного суда Северо-Кавказского округа 
от 19 февраля 2021 года № Ф08-944/2021 
и от 6 марта 2021 года № Ф08-132/2021). 
Приведенные выводы делаются суда-
ми с опорой на толкование пункта 2 ста-
тьи 235 Федерального закона «О таможен-
ном регулировании в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации», которое содержится в письмах 
Минфина России от 31 октября 2019 года 
№ 03-10-12/84139 и от 5 декабря 2019 года 
№ 03-10-11/94616.

В иных случаях, напротив, суды исхо-
дят из того, что законодательство о тамо-
женном регулировании не содержит 
каких-либо ограничений в части способов 
ознакомления с материалами таможенной 
проверки, в том числе не содержит запре-
та проверяемому лицу снимать (получать) 
копии необходимых документов, делать 
выписки из них, что, соответственно, озна-
чает и наличие у таможенного органа обя-
занности обеспечить реализацию данно-
го права (постановления Арбитражного 
суда Северо-Западного округа от 1 апреля 
2021 года № Ф07-1226/2021 и от 14 апре-
ля 2021 года № Ф07-1148/2021). При этом 
суды отмечают, что содержащиеся в при-
веденных письмах Минфина России разъ-
яснения не могут рассматриваться в каче-
стве устанавливающих обязательные для 
таможенных органов правила поведения.

Таким образом, поскольку формули-
ровка оспариваемого законоположения не 
позволяет обеспечить его единообразного 
истолкования и применения, устранение 
обнаружившейся неопределенности воз-
можно лишь в процедуре конституционно-
го судопроизводства.

3.1. Как следует из статьи 231 Феде-
рального закона «О таможенном регу-
лировании в Российской Федерации и о 
внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции», в ходе проведения таможенной про-
верки таможенный орган уполномочен 
собирать сведения и документы, необ-
ходимые для принятия им законного и 
обоснованного решения. Часть таких све-
дений может содержаться в коммерче-
ских, транспортных (перевозочных) доку-
ментах, документах бухгалтерского учета 
и отчетности, получаемых таможенным 
органом от самого проверяемого лица 
(подпункт 1 пункта 1 статьи 335 Таможен-
ного кодекса Евразийского экономическо-
го союза). С другой стороны, иные необхо-
димые сведения могут быть затребованы 
от лиц, связанных с проверяемым лицом 
по сделкам (операциям) с товарами, в 
отношении которых проводится тамо-
женная проверка, от банков, небанковских 
кредитных (кредитно-финансовых) орга-
низаций и организаций, осуществляющих 
отдельные виды банковских операций, а 

также от организаций, государственных и 
иных органов (организаций) государств-
членов и государств, не являющихся чле-
нами Союза (подпункты 3—6 пункта 1 ста-
тьи 335, статьи 337 и 340 Кодекса Союза). 
Не исключено и проведение таможенной 
экспертизы по назначению таможенного 
органа, заключение по результатам кото-
рой проверяемое лицо вправе получить в 
таможенном органе (подпункт 2 пункта 1 
статьи 395 Кодекса Союза).

Для того чтобы проверяемое лицо 
могло эффективно реализовать свое 
право на представление в таможенный 
орган возражения по акту таможенной 
проверки и (или) на обжалование реше-
ния, принятого по результатам такой про-
верки, ― в случае, если оно сочтет их неза-
конными и нарушающими его права, ― 
такое лицо (его представитель) должно 
иметь возможность ознакомиться с мате-
риалами, собранными в ходе таможенной 
проверки и отсутствующими в его распо-
ряжении, на которых основываются такие 
акт и (или) решение. Как ранее указывал 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации, законодатель может предусмот-
реть наряду с судебной формой защи-
ты прав и свобод также административ-
ный порядок защиты, реализуемый при 
посредстве государственного органа, 
компетентного в определенной сфере; 
при этом, однако, законодатель не дол-
жен вводить такие условия, которые бло-
кировали или неоправданно затрудняли 
бы доступ к государственной защите прав 
и свобод (Постановление от 10 января 
2023 года № 1-П). Следовательно, в целях 
обеспечения права на эффективное оспа-
ривание решения таможенного органа как 
в административном, так и в судебном 
порядке лицу должна быть гарантирована 
вытекающая из принципов состязательно-
сти и равноправия сторон спора возмож-
ность доступа к документам и материалам, 
положенным в основание оспариваемого 
решения, а равно фиксации содержащих-
ся в них сведений.

При этом такое ознакомление, с уче-
том общеправового принципа недопусти-
мости осуществления прав во вред правам 
иных лиц и другим конституционно защи-
щаемым ценностям (статья 17, часть 3; 
статья 55, часть 3, Конституции Россий-
ской Федерации), во всяком случае долж-
но производиться в разумные и реаль-
но необходимые сроки, определяемые в 
каждом конкретном случае должностным 
лицом таможенного органа с учетом того, 
какая часть документов, составляющих 
материалы таможенной проверки, уже 
находится (объективно должна находить-
ся) в распоряжении самого проверяемого 
лица. Положительным образом на соблю-
дении таких сроков может сказываться и 
использование проверяемым лицом (его 
представителем) в процессе ознакомле-
ния технических средств, предназначен-
ных для копирования (фотографирова-
ния) документов.

Тем более когда объем материалов 
таможенной проверки значителен или, 
например, они содержат сложные матема-
тические расчеты или документы, состав-
ленные на иностранном языке, а равно 
требуют обращения к помощи квалифи-
цированного юридического советника, 
простой их визуальный осмотр в тече-
ние времени, отведенного на ознакомле-
ние, может оказаться не только недоста-
точным, но и, по существу, бессмыслен-
ным. В таких случаях оказываются ущем-
ленными как право каждого на государ-
ственную, в том числе судебную, защиту 
прав и свобод, гарантированное статьями 
45 (часть 1) и 46 (части 1 и 2) Конститу-
ции Российской Федерации, так и право на 
получение квалифицированной юридиче-
ской помощи (статья 48, часть 1).

3.2. Между тем, как ранее отмечал 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации применительно к иному вопро-
су, федеральным законом не только не 
запрещено, а, напротив, прямо установ-

лено право адвокатов в рамках оказания 
квалифицированной юридической помо-
щи использовать технические средства 
(в том числе мобильный телефон), по 
крайней мере для фиксации информации, 
содержащейся в материалах дела, в связи 
с которым адвокат осуществляет оказа-
ние юридической помощи. Как следствие, 
этому праву корреспондирует обязан-
ность органов публичной власти обеспе-
чить такое право на основании и в поряд-
ке, установленных федеральным зако-
нодательством (Постановление от 26 мая 
2022 года № 21-П). Указанная правовая 
позиция может быть с учетом соответству-
ющих различий применена к тем случаям, 
когда юридическая помощь оказывается 
в рамках не уголовно-процессуальных, а 
таможенных правоотношений, тем более 
что отдельные нарушения норм таможен-
ного законодательства вполне способ-
ны ― в зависимости от их общественной 
опасности ― стать в дальнейшем основа-
нием для административного или уголов-
ного преследования нарушителя.

Конституционный Суд Российской 
Федерации также не может не учиты-
вать принципиально иного подхода, чем 
в настоящем деле, к порядку ознакомле-
ния с материалами налоговой проверки, 
избранного федеральным законодателем. 
Согласно пункту 2 статьи 101 Налогового 
кодекса Российской Федерации ознаком-
ление с материалами налоговой проверки 
и дополнительных мероприятий налогово-
го контроля осуществляется путем как их 
визуального осмотра, так и изготовления 
выписок, снятия копий; по окончании озна-
комления составляется протокол в соответ-
ствии со статьей 99 данного Кодекса, под-
писываемый представителем проверяемо-
го лица, в котором указываются, в числе 
прочего, способы ознакомления и при-
мененные технические средства (приказ 
ФНС России от 7 ноября 2018 года № ММВ-
7-2/628@), что позволяет избежать возник-
новения споров относительно ограничения 
права лица на такое ознакомление.

Учитывая определенное сходство как в 
предмете таможенного и налогового зако-
нодательства (отношения, возникающие 
по поводу уплаты фискальных платежей 
в бюджеты бюджетной системы Россий-
ской Федерации), так и в методе правово-
го регулирования (отношения власти- под-
чинения между уполномоченным государ-
ственным органом и плательщиком), под-
ход законодателя к регламентации отдель-
ных институтов этих отраслей ― в частно-
сти мер таможенного (налогового) контро-
ля ― не должен быть различным в отсут-
ствие разумных к тому оснований. Иное 
подрывало бы принципы правовой опре-
деленности и правового равенства, выте-
кающие из признания Российской Феде-
рации правовым государством (статья 1, 
часть 1; статья 19, части 1 и 2, Конституции 
Российской Федерации).

При этом, поскольку именно проверя-
емое лицо заинтересовано в осуществле-
нии копирования (фотографирования) 
материалов таможенной проверки и имен-
но оно определяет для себя необходимый 
объем документов, нуждающихся в таком 
копировании (фотографировании), дан-
ное лицо самостоятельно несет любые 
расходы, связанные с использованием 
технических средств и (или) расходных 
материалов.

4. Пункт 2 статьи 235 Федерального 
закона «О таможенном регулировании в 
Российской Федерации и о внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» не устанавлива-
ет специального порядка ознакомления с 
материалами таможенной проверки, кото-
рые содержат в себе сведения, составляю-
щие государственную тайну, а также ком-
мерческую, налоговую, банковскую тайну 
иных лиц, помимо проверяемого, и иную 
охраняемую законом тайну (секреты). 
Данная норма лишь предусматривает, что 
ознакомление с материалами таможенной 
проверки, содержащими указанные све-

дения, возможно с разрешения начальни-
ка (заместителя начальника) таможенного 
органа, проводившего таможенную про-
верку, и лишь если представление прове-
ряемому лицу таких сведений предусмот-
рено федеральными законами.

Между тем порядок реализации про-
веряемым лицом (его представителем) 
права получать информацию в рассматри-
ваемом случае ― как с точки зрения пол-
ноты такой информации, так и с точки зре-
ния способа ее фиксации ― должен быть 
разумно согласован с интересами иных 
лиц, общества и государства в целом (ста-
тья 17, часть 3; статья 55, часть 3, Консти-
туции Российской Федерации). Раздел VI 
Закона Российской Федерации от 21 июля 
1993 года № 5485-I «О государственной 
тайне» устанавливает порядок доступа 
должностных лиц и иных граждан к све-
дениям, составляющим государственную 
тайну, а также налагаемые на них в связи 
с этим ограничения и меры юридической 
ответственности за нарушение законода-
тельства в области охраны государствен-
ной тайны. Соответствующее регулирова-
ние предусмотрено федеральным зако-
нодателем и применительно к сведени-
ям, составляющим коммерческую тайну 
и иные виды охраняемых законом тайн, а 
равно содержащим персональные данные 
третьих лиц. Следовательно, в указанных 
случаях не могут быть безоговорочно при-
менены правовые позиции, изложенные в 
пункте 3.1 настоящего Постановления.

Любые мероприятия, направленные 
на обеспечение режима конфиденциаль-
ности отдельных сведений, содержащихся 
в материалах таможенной проверки, могут 
достаточно эффективно применяться 
преимущественно в отношении самого 
проверяемого лица (его представителя). 
В случае же копирования (фотографиро-
вания) таких материалов, в том числе с их 
последующей оцифровкой (преобразова-
нием информации в цифровой вид, при-
годный для записи на электронные носи-
тели), создаются условия для дальней-
шего неконтролируемого распростране-
ния содержащейся в них информации, а 
законный обладатель такой информации 
уже не может в полной мере определять 
условия и порядок доступа к ней в буду-
щем (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 26 октября 
2017 года № 25-П).

Следовательно, ознакомление прове-
ряемого лица (его представителя) с кон-
кретными материалами (документами) 
таможенной проверки, содержащими 
охраняемую законом тайну, ― в случаях и 
в порядке, в которых такое ознакомление 
допускается федеральным законом, ― не 
предполагает возможности использова-
ния технических средств, предназначен-
ных для копирования (фотографирования) 
таких материалов. Сказанное не исключает 
права федерального законодателя устано-
вить в рамках его дискреционных полномо-
чий специальный правовой механизм озна-
комления с материалами таможенной про-
верки, содержащими указанные категории 
сведений, с учетом положений отраслево-
го законодательства и на основе баланса 
конституционных ценностей.

4.1. Таким образом, пункт 2 статьи 235 
Федерального закона «О таможенном 
регулировании в Российской Федерации 
и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции» не соответствует Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 19 (части 1 
и 2), 24 (часть 2), 29 (часть 4), 45 (часть 1), 
46 (части 1 и 2) и 55 (часть 3), в той мере, 
в какой в системе действующего право-
вого регулирования он не обеспечивает 
права проверяемого лица (его представи-
теля) в ходе ознакомления с материала-
ми таможенной проверки осуществлять 
из них выписки и (или) использовать тех-
нические средства, предназначенные для 
их копирования (фотографирования), ― 
в части, в которой данные материалы не 
содержат государственной или иной охра-

няемой законом тайны, ― и в связи с этим 
допускает в правоприменительной прак-
тике отказ проверяемому лицу (его пред-
ставителю) в осуществлении такого права.

Соответственно, федеральному зако-
нодателю надлежит ― исходя из требова-
ний Конституции Российской Федерации 
и с учетом правовых позиций Конституци-
онного Суда Российской Федерации, осно-
ванных на ее положениях, ― внести в дей-
ствующее правовое регулирование надле-
жащие изменения, вытекающие из настоя-
щего Постановления.

Руководствуясь пунктом 101 части 
первой статьи 75 и частью второй ста-
тьи 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации полагает необхо-
димым установить следующее. Посколь-
ку заявитель реализовал свое право на 
ознакомление с материалами проведен-
ной в отношении него таможенной про-
верки в ходе судебного разбирательства 
дела об оспаривании решений таможен-
ного органа о корректировке (увеличе-
нии) таможенной стоимости импортиро-
ванных им товаров (решение Арбитраж-
ного суда Челябинской области от 21 ноя-
бря 2022 года, оставленное без изменения 
постановлением Восемнадцатого арбит-
ражного апелляционного суда от 16 марта 
2023 года), отсутствуют необходимые 
предпосылки для пересмотра конкретного 
дела с участием заявителя, в ходе рассмот-
рения которого судами было установлено, 
что подавляющая часть материалов тамо-
женной проверки, на ознакомлении с кото-
рыми он настаивал, находилась в распоря-
жении самого заявителя.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 2 статьи 235 Феде-

рального закона «О таможенном регули-
ровании в Российской Федерации и о вне-
сении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» не 
соответствующим Конституции Россий-
ской Федерации, ее статьям 19 (части 1 и 
2), 24 (часть 2), 29 (часть 4), 45 (часть 1), 
46 (части 1 и 2) и 55 (часть 3), в той мере, 
в какой в системе действующего право-
вого регулирования он не обеспечивает 
права проверяемого лица (его представи-
теля) в ходе ознакомления с материала-
ми таможенной проверки осуществлять 
из них выписки и (или) использовать тех-
нические средства, предназначенные для 
их копирования (фотографирования), ― 
в части, в которой данные материалы не 
содержат государственной или иной охра-
няемой законом тайны, ― и в связи с этим 
допускает в правоприменительной прак-
тике отказ проверяемому лицу (его пред-
ставителю) в осуществлении такого права.

 2. Федеральному законодателю над-
лежит ― исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, основанных 
на ее положениях, ― внести в действую-
щее правовое регулирование надлежащие 
изменения, вытекающие из настоящего 
Постановления.

 3. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

 4. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 22-П

Перечень изменен
Организации и физические лица, 

включенные в Перечень 
на основании подпунктов 1 — 3 

пункта 2.1 статьи 6 Федерального 
закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 

«О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУВАЛИЕВ СЕЙТАИР ТАИРО-

ВИЧ*, 28.11.1981 г.р., Г. АНГРЕН ТАШ-
КЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

2. АБДУЛАЕВ ГАЗИ МАГОМЕДОВИЧ, 
21.02.1984 г.р., Г. МАХАЧКАЛА;

3. АБДУСАМАДОВА НУРИЯТ АБДУ-
САМАДОВНА*, 05.02.1983 г.р., С. НОВО-
КАХАНОВКА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА 
ДАССР;

4. АБЛЯМИТОВ АСАН ЭНВЕРО-
ВИЧ*, 17.08.1994 г.р., С. АКИМОВКА АКИ-
МОВСКОГО РАЙОНА ЗАПОРОЖСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

5. АЗИМЖАНОВ МУХАММАДСОДИК 
КАДИРЖАНОВИЧ*, 07.07.2000 г.р., КИР-
ГИЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

6. АКИМОВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 10.08.1981 г.р., Г. ТОЛЬЯТТИ 
КУЙБЫШЕВСКОЙ ОБЛАСТИ;

7. АЛИЕВ ДУСТМУРОД АКБАРОВИЧ*, 
19.08.1982 г.р. , С-З КИРОВ ВАХШСКОГО 
РАЙОНА КУРГАН-ТЮБИНСКОЙ ОБЛА-
СТИ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

8. АЛФЕРОВ МИХАИЛ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
08.08.1985 г.р., Г. КЕМЕРОВО;

9. АНОСОВ РУСЛАН СЕРГЕЕВИЧ*, 
29.06.1988 г.р. , С. ПРОТВИНО СЕРПУ-
ХОВСКОГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

10. АНТОНОВ ЮРИЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 23.03.1976 г.р. , ГОР. САРАНСК МОР-
ДОВСКОЙ ССР;

11. АФАНАСЬЕВ СЕРГЕЙ ВИКТО-
РОВИЧ*, 21.04.1988 г.р. , П.МЕДНОГОР-
СКИЙ УРУПСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

12.  БАБАЕВ РЕДЖЕПДУРДЫ*, 
31.03.1995 г.р., РЕСПУБЛИКА ТУРКМЕ-
НИСТАН;

13. БАГИРОВ МАМЕДАГА ВАБИЛ 
ОГЛЫ, 08.06.1991 г.р., РЕСПУБЛИКА 
АЗЕРБАЙДЖАН;

14. БАДЗИЕВ ВЛАДИСЛАВ ИССАЕ-
ВИЧ, 11.09.1984 г.р., Г . ВЛАДИКАВКАЗ 
РСО — АЛАНИЯ;

15.  БАЖОВ АРТЕМ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ*, 23.07.2002 г.р., Г. ПОЛЕВСКОЙ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. БАРАНОВ ЭЛЬВИ ЮРЬЕВИЧ*, 
28.12.1993 г.р., Г. ФЕОДОСИЯ АР КРЫМ;

17. БАХМУДОВ ГАСАЙНА АБДУЛЛАЕ-
ВИЧ*, 17.12.1979 г.р., С. КОЧУБЕЙ ТАРУ-
МОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

18. БЕСПЯТОВ НИКОЛАЙ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 17.06.1980 г.р. , Г. КРАСНОЯРСК;

19. БОНДАРЬ ДМИТРИЙ ОЛЕГОВИЧ, 
20.09.1980 г.р., Г. БЕРЕЗОВСКИЙ КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. БОТКИН ДАНИЛА ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
18.06.2003 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;

21. БРИЛЬКОВ ПАВЕЛ ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ, 16.04.1958 г.р., Г. ПРОКОПЬЕВСК 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

22. БУБЕНКО КОНСТАНТИН СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 29.01.2003 г.р. , Г. МАГАДАН;

23. БУТОВ ВАЛЕНТИН ИЛЬИЧ*, 
21.04.2006 г.р., Г. НОВОСИБИРСК;

24. ВАЛЕЕВ ЛЕНАРД ИСМАГИЛО-
ВИЧ*, 16.03.1963 г.р., Г. ПРОКОПЬЕВСК 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

25. ВАСИЛЬЕВ КИМ КОНСТАНТИ-
НОВИЧ*, 03.05.2006 г.р. , Г. ЯКУТСК РЕС-
ПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ);

26. ВАСЮРЕНКО АНДРЕЙ ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ*, 02.10.2004 г.р. , Г. ПЕТРОЗАВОДСК 
РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

27. ВЛАДИМИРОВ ГЕННАДИЙ ТИМО-
ФЕЕВИЧ*, 26.07.1986 г.р. , Г. САЛЕХАРД 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

28. ВНУКОВ МИХАИЛ ДМИТРИЕВИЧ, 
12.05.1963 г.р. , ГОР. ИЖЕВСК УДМУРТ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

29. ВОЛОБУЕВ ДАНИЛ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 22.10.2001 г.р. , Г. УСТЬ-КУТ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

30. ГАВРИЛЕНКО АНДРЕЙ ВАЛЕ-
РЬЕВИЧ, 15.04.1989 г.р. , Г. КЕМЕРОВО 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

31. ГАДЖИЕВ АЛИ БАТЫРОВИЧ, 
05.06.1989 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

32. ГАДЖИЕВ ОСМАН ТОХТАРБЕ-
КОВИЧ*, 09.08.1981 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

33. ГАДЖИМИСРИЕВ СЕМЕД ВАЛЕ-
РИЕВИЧ*, 25.11.1995 г.р. , С. АЛАМИШЕ 
СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

34. ГАЙСИН ИЛЬМИР ВАСИМОВИЧ*, 
07.06.2002 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

35. ГАЛАНОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 24.10.1983 г.р., Г. НОВОКУЗНЕЦК 
КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

36. ГАМЗАЛИЕВ ВУГАР ВАЛЕК 
ОГЛЫ*, 10.12.1991 г.р., АЗЕРБАЙ-
ДЖАНСКАЯ ССР;

37. ГОЛОДЮК МИХАИЛ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ*, 20.07.2004 г.р., Г. КАЛУГА;

38. ГОЛУБОВ АЛЕКСАНДР АНАТО-
ЛЬЕВИЧ, 28.03.1958 г.р. , Г. НОВОШАХ-
ТИНСК РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

39. ГОРЮНОВ СЕРГЕЙ ПЕТРОВИЧ* 
(БОРУШЕВСКИЙ СЕРГЕЙ ПЕТРОВИЧ), 
08.10.1971 г.р., С. СЛОБОДКА ОСТРОЖ-
СКОГО РАЙОНА РОВЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

40. ГРИГОРЕЦ СЕРГЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 30.07.1959 г.р., ПОС. ЯРЕГА 
Г. УХТЫ РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

41. ГРУЗДЕВА ОЛЬГА ИВАНОВ-
НА, 25.10.1956 г.р., Г. ОРЕХОВО-ЗУЕВО 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

42. ГРУЗДОВА НАДЕЖДА ГЕОРГИ-
ЕВНА, 23.03.1950 г.р., Г. НОВОСИБИРСК;

43. ГУФРОНОВ МУХАММАДСОДИК 
ОЛИМХОНОВИЧ*, 01.04.2005 г.р., РЕС-
ПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

44. ГУЩИН ГЕННАДИЙ ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ, 06.01.1963 г.р., Д. ГОРИЕШНО ОКУ-
ЛОВСКОГО РАЙОНА НОВГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

45.  ДАВЫДЕНКО АЛЕКСАНДР 
МИХАЙЛОВИЧ, 24.03.1992 г.р., С. АЛЕК-
САНДРОВКА ЕЙСКОГО РАЙОНА КРАС-
НОДАРСКОГО КРАЯ;

46. ДЕМЕШОВ ИЛЬЯ ВИКТОРОВИЧ*, 
03.08.2004 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;

47. ДЕНИСОВ ЮРИЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ*, 13.08.1987 г.р.;

48. ДЕЦИК НИКОЛАЙ ИГОРЕВИЧ*, 
23.02.1994 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;

49. ДЖАНАЕВ ИГОРЬ ЮРЬЕВИЧ, 
01.10.1973 г.р., Г.  ОРДЖОНИКИДЗЕ 
СОАССР;

50. ДЖУМАГИШИЕВ АБДУЛЛЯЛИМ 
АХМАТОВИЧ*, 10.06.1981 г.р., С. САРЫ-
СУ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

51. ДОЛЖИКОВ ДМИТРИЙ НИКОЛА-
ЕВИЧ, 30.06.1978 г.р., С. КАМЫШЕВКА 
ОРЛОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

52. ДУБРОВСКАЯ ЛЮДМИЛА ГЕННА-
ДЬЕВНА*, 12.09.1985 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ;

53. ДУДАЕВ АХМЕД БАЛАУДИНО-
ВИЧ*, 17.07.1993 г.р., ГОР. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

54. ЕВДОКИМОВ АЛЕКСЕЙ ЮРЬЕ-
ВИЧ*, 17.10.1994 г.р., Г. ДОНЕЦК ДОНЕЦ-
КОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

55. ЕВДОКИМОВ ГЕРМАН АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ*, 01.09.1978 г.р., Г. БЕЛГОРОД;

56. ЕПИХИН ИВАН ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*, 21.06.1989 г.р., ПОС.ТОВАРКО-
ВО ДЗЕРЖИНСКОГО РАЙОНА КАЛУЖ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

57. ЕРШОВ АЛЕКСАНДР ПАВЛОВИЧ, 
25.09.1981 г.р., Г. МУРМАНСК;

58. ЕРШОВА АЛЕКСАНДРА ВЛАДИ-
МИРОВНА, 29.11.1987 г.р. , Г. ТАШКЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

59. ЕФАНОВ МИХАИЛ ИВАНОВИЧ, 
14.10.1978 г.р., Г. ТОЛЬЯТТИ САМАР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

60. ЖБАНОВ НИКОЛАЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 03.11.1990 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

61. ЗАВАЛЬНОВ ВЛАДИМИР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 30.05.2004 г.р. , Г. КАЛУГА;

62. ЗАХАРОВ АЛЕКСАНДР ОЛЕГО-
ВИЧ*, 12.10.1994 г.р., Г. НОВОМИЧУ-
РИНСК ПРОНСКОГО РАЙОНА РЯЗАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

63. ЗАЯРНАЯ ВАЛЕНТИНА ИВАНОВ-
НА*, 08.04.1960 г.р., Г. ИЛОВАЙСК Г. ХАР-
ЦЫЗСК СТАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

64. ЗЕЛЬЦЕВ КОНСТАНТИН СЕРГЕ-
ЕВИЧ*, 08.01.2003 г.р., Г. КРАСНОЯРСК 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

65. ЗОТОВА СВЕТЛАНА АЛЕКСАН-
ДРОВНА*, 06.02.1967 г.р. , ПОС. ЧЕРНЫ-
ШЕВСКИЙ ЯАССР;

66. ИВАНОВ ИГОРЬ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 
22.01.1992 г.р., П. КЭБЭРГЭНЭ АБЫЙ-
СКОГО УЛУСА РЕСПУБЛИКИ САХА 
(ЯКУТИЯ);

67. ИВАНОВ НИКИТА ВИКТОРОВИЧ*, 
22.12.2002 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

68. ИГАМБЕРДИЕВ АМАЛЬ ДЖУМА-
ЕВИЧ*, 30.09.1998 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

69. ИЗМАЙЛОВ АБДУЛ-МАЛИК МАГО-
МЕТОВИЧ, 30.06.1996 г.р. , Г.  НАЗРАНЬ 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

70. ИМАМЕТДИНОВ САЛАВАТ ФЕДА-
ИЛЬЕВИЧ*, 04.11.1994 г.р. , С. СРЕДНИЙ 
САНТИМИР НОВОМАЛЫКЛИНСКОГО 
РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

71. ИСАЕВ АБУ СУЛЕЙМАН РАМА-
ЗАНОВИЧ*, 14.07.1955 г.р., С. ХОСРЕХ 
КУЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

72. ИСУПОВ ЭЛЬСИ РАМЗАНОВИЧ*, 
16.03.2003 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-
СКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

73. КАКАЯКОВ КОНСТАНТИН ПАВ-
ЛОВИЧ, 10.05.2000 г.р., С. АСКИЗ АСКИЗ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ХАКА-
СИЯ;

74. КАЛАЧЕВ АЛЕКСАНДР ГРИГО-
РЬЕВИЧ*, 20.03.1971 г.р., С. НАДЕЖ-
ДОВКА БАРВЕНСКОГО РАЙОНА ХАРЬ-
КОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

75. КАНАХИН КИРИЛЛ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 09.04.1982 г.р., ГОР. МОСКВА;

76. КАРИМОВ ТИМУР ИБРАГИМО-
ВИЧ*, 11.08.1983 г.р., Г. БЕКАБАД УЗССР;

77. КАРНОВСКИЙ СЕРГЕЙ ЮРЬЕ-
ВИЧ*, 14.06.1971 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

78. КИРИЕНКО АЛЕКСЕЙ ОЛЕГО-
ВИЧ*, 25.07.2004 г.р., Г. СУРГУТ ХАН-
ТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО 
ОКРУГА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

79. КИРИЛЛОВ МАТВЕЙ ДЕНИСО-
ВИЧ*, 23.10.2003 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;

80. КИСИЛЕВ ДАНИЛА РУСЛАНО-
ВИЧ, 17.12.2004 г.р., Г. РЯЗАНЬ;

81. КЛИМОВА ИРИНА АЛЕКСАН-
ДРОВНА, 08.11.1940 г.р. , СТ. БЕЛЬАГАШ 
БОРОДУЛИХИНСКОГО РАЙОНА СЕМИ-
ПАЛАТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

82. КОДИРОВ АБДУХОШИН ТУЛКИ-
НОВИЧ*, 14.04.1998 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

83. КОЛОЕВ АБУЯЗИТ МАГОМЕТО-
ВИЧ*, 06.03.1991 г.р. , СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

84. КОНАХ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 
09.11.2000 г.р., ГОР. НОВОСИБИРСК;

85. КОРИГОВ МОВСАР МУРАДО-
ВИЧ*, 20.03.2002 г.р., СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

86. КОРНИЛОВА НАДЕЖДА ГЕННА-
ДЬЕВНА*, 25.02.1962 г.р., Г. ЧЕРЕМХОВО 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

87. КОЧЕТКОВ НИКИТА ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ*, 25.10.1995 г.р., С. ПЕРЕШЕЕЧНОЕ 
ЕГОРЬЕВСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО 
КРАЯ;

88. КРАВЧЕНКО АЛЕКСАНДР ВИК-
ТОРОВИЧ*, 13.01.1987 г.р., Д. ВИСТИНО 
КОНГИСЕППСКОГО РАЙОНА ЛЕНИН-
ГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

89. КРИОНИ АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ*, 24.02.2007 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИ-
КИ БАШКОРТОСТАН;

90. КУГОТОВ РУСЛАН МУХАБОВИЧ, 
24.09.1979 г.р. , Г. НАЛЬЧИК КАБАРДИ-
НО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

91. КУКУИ ШАНСЕЛЬ ФРАНСИН*, 
11.09.2002 г.р., Г. МУРМАНСК;

92. КУЛИШОВ ЮРИЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 12.06.1979 г.р. , Г. ХЕРСОН ХЕР-
СОНСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

93. КУРБОНАЛИЕВ АБДУРАХИМ-
ЖОН ЭСАН УГЛИ*, 04.01.2002 г.р. , РЕС-
ПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

94. КУРЬЕНКО СЕРГЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 04.07.1980 г.р., Г. МОСКВА;

95. КУСОНЕЦ ЕГОР ДЕНИСОВИЧ*, 
22.05.2004 г.р., Г. КРАСНОЯРСК, КРАС-
НОЯРСКИЙ КРАЙ, РОССИЯ;

96. ЛОГИНОВ ВИКТОР НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 18.03.1970 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК;

97. ЛОНШАКОВ ОЛЕГ ВИКТОРОВИЧ, 
10.02.1977 г.р., Г. НАХОДКА ПРИМОР-
СКОГО КРАЯ;

98. ЛЮБОВЦЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕК-
СЕЕВИЧ, 01.05.1997 г.р. , ГОР. УЛЬЯ-
НОВСК;

99. МАЙБОРОДА ЕВГЕНИЯ НИКО-
ЛАЕВНА, 10.06.1951 г.р. , Г. ШАХТЫ 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

100. МАКСИМОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ, 07.10.2005 г.р. , ГОР. КАЛУГА;

101. МАЛЫГИН НИКИТА ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 09.12.1992 г.р. , Г. САМАРА;

102. МАМАСОЛИЕВ ИЛХОМЖОН 
МАХМУДЖОНОВИЧ*, 25.01.1972 г.р. , 
С. УСМОН ЮСУПОВ НАРЫНСКОГО РАЙ-
ОНА НАМАНГАНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕК-
СКОЙ ССР;

103. МАМЕДОВ ДАУД НИКОЛАЕВИЧ, 
02.10.1978 г.р. , С. БОЛЬШОЙ БРЕДИХИН 
КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

104. МАТВЕЕВА АННА НИКОЛАЕВНА, 
06.04.1977 г.р. , П. СЕЛЕНДУМА СЕЛЕН-
ГИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
БУРЯТИЯ;

105. МЕМЕТШАЕВ АБЛЯМЕТ АЛИЕ-
ВИЧ*,  С. АТАМАНЬ ГЕНИЧЕСКОГО РАЙ-
ОНА ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ;

106. МЕМЕТШАЕВ АРСЕН АЛИЕ-
ВИЧ*, 25.01.1996 г.р. , Г. ДЖАНКОЙ, 
АВТОНОМНАЯ РЕСПУБЛИКА КРЫМ, 
УКРАИНА;

107. МИРЗАЕВ НОДИРБЕК ОЙБЕК 
УГЛИ*, 01.07.1992 г.р. , ЯЗЯВАНСКИЙ 
РАЙОН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

108. МИРЗАМАХМУДОВ ИЛХОМЖОН 
ИКРАМОВИЧ*, 02.03.1985 г.р. , Г. КЫЗЫЛ-
КИЯ ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

109. МИТРОФАНОВ ПАВЕЛ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 18.06.1991 г.р. , Г. ТВЕРЬ;

110. МИХЕЕНКО АНДРЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 31.05.1966 г.р. , Г. ОМСК;

111. МОГУНОВ БОРИС БОРИСО-
ВИЧ*, 18.01.1986 г.р. , Г. БЕЛОГОРСК 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

112. МУКАЕВ ИСЛАН ИСАЕВИЧ*, 
09.02.1978 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

1 1 3 .  Н А З А Р И Х И Н  М А К С И М 
АНДРЕЕВИЧ*, 27.06.2004 г.р. , Г. МИР-
НЫЙ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;

114. НАУХАЦКИЙ ДМИТРИЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ, 23.06.1969 г.р. ;

115. НЕБОТОВ СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ, 
09.06.1986 г.р. , Г. СТАВРОПОЛЬ СТАВ-
РОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

116. НЕМАТУЛЛОЕВ КАРОМАТУЛ-
ЛОХ БАХРУЛЛОЕВИЧ*, 26.11.2003 г.р. , Г. 
ИСТАРАВШАН СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

117. НЕМЕНОК АЛЕКСАНДР АЛЕК-
СЕЕВИЧ*, 11.05.1971 г.р. , Г. ВЛАДИВОС-
ТОК;

118. НЕФЕДОВ ГЛЕБ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 09.09.1977 г.р. , Г. КИРОВ КАЛУЖ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

119. НИЖЕГОРОДОВ ВАСИЛИЙ 
МИХАЙЛОВИЧ*, 14.05.1999 г.р. , С. СОС-
НОВЫЙ БРАТСКОГО РАЙОНА ИРКУТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

120. НИФОНТОВ АЛЕКСЕЙ ИГОРЕ-
ВИЧ*, 28.12.2001 г.р. , Г. КРАСНОЯРСК 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

121. НОМОЗОВ БИЛЛАЛИДДИН 
ТОЛЛИБОЙ УГЛИ*, 23.10.1999 г.р. , РЕС-
ПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

122. ОГАРКОВ ИВАН ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 
10.02.2007 г.р. , Г. НОВОТРОИЦК ОРЕН-
БУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;

123. ОГУРЦОВ АЛЕКСЕЙ РОМАНО-
ВИЧ*, 03.09.1993 г.р. , Г. РЫБИНСК ЯРО-
СЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;

124. ОМАРОВ РИЗВАН СУЛТАНАХ-
МЕДОВИЧ*, 14.07.1987 г.р. , С. САРДАР-
КЕНТ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

125. ОМАРОВА МАРИЯТ БЕЙБАЛА-
ЕВНА*, 27.09.1992 г.р. , С. ОРТА-СТАЛ 
СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

126. ОСМАНОВА ХАДИЖАТ МАГО-
МЕДРАСУЛОВНА*, 15.11.1994 г.р. , С. 
ОРОТА ХУНЗАХСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

127. ПАВЛОВ ДМИТРИЙ ИВАНО-
ВИЧ*, 07.05.1997 г.р., ПОС. ПОКРОВСК 
ХАНГАЛАССКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ САХА (ЯКУТИЯ);

1 2 8 .  П А Р В И З И  Т У РА М У Р ОД , 
11.01.2001 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИ-
КИСТАН;

129. ПЕНЬКОВ АЛЕКСАНДР ГЕОРГИ-
ЕВИЧ, 09.12.1988 г.р. , ГОР. УЛЬЯНОВСК;

130. ПЛАТОВ АНТОН ОЛЕГОВИЧ*, 
28.04.1990 г.р. , Г. ОМСК;

131. ПОЗИЛОВ АБДУХАЛИЛ АБДУ-
РОЗИК УГЛИ*, 08.02.1999 г.р., МАРХА-
МАТСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕ-
КИСТАН;

132. ПОМЕТНЕВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕ-
ЕВИЧ (ПОМЕТНЁВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕ-
ЕВИЧ), 07.11.1987 г.р., С. БАРЛАК МОШ-
КОВСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

133. ПОНОМАРЕВ ЕВГЕНИЙ ПАВ-
ЛОВИЧ, 01.03.1984 г.р. , ХУТОР ДОЛО-
ТИНКА МИЛЛЕРОВСКОГО РАЙОНА 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

134. ПОПОВ АЛЕКСЕЙ ВИКТОРО-
ВИЧ, 27.11.1996 г.р., Г. НОВОСИБИРСК;

135. ПУГОЕВА ХАДИШАТ ХАСАНОВ-
НА*, 22.12.1976 г.р. , С/З КОВЫЛЬНЫЙ 
АРКАЛЫКСКОГО РАЙОНА ТУРГАЙСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

136. ПУШКИН СЕРГЕЙ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ*, 30.03.1978 г.р., Г. ОРЕНБУРГ;

137. ПХЕШХОВ ЛИОН АЛИХАНО-
ВИЧ*, 02.02.1955 г.р., КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

138. ПЯТКОВА ЭВЕЛИНА ИГОРЕВ-
НА, 04.08.1969 г.р., Г. САЛАИР КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

139. РАСУЛОВ РАСУЛ РАДЖА-
БОВИЧ*, 13.08.1959 г.р. , С. ЦЕКОБ 
ШАМИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

140. РАХМАТЖАН УУЛУ САЙДИЛЛА*, 
24.12.1997 г.р., С. КЫЗЫЛ-ШАРК КАРА-
СУЙСКОГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ 
КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

141. РОДИЧЕВ МИХАИЛ ГЕННАДЬЕ-
ВИЧ*, 15.04.1977 г.р. , ПОС.ХОМУТОВО 
НОВОДЕРЕВЕНЬКОВСКОГО РАЙОНА 
ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

142. РОЖНОВ ФИЛИПП ГЕННАДЬЕ-
ВИЧ*, 05.03.1983 г.р. , Г. РОСТОВ-НА-ДО-
НУ;

143. САЛУТИН ЭДУАРД ВАЛЕНТИ-
НОВИЧ*, 20.12.1971 г.р. , С. ТЕГУЛЬДЕТ 
ТЕГУЛЬДЕТСКОГО РАЙОНА ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

144. СЕЛЯЕВ ЭЛЬДАР ХАСЫМО-
ВИЧ*, 29.12.1983 г.р., С. БЕДЫК БАК-
САНСКОГО РАЙОНА КБАССР;

145. СЕРЕБРЯКОВА ЛЮБОВЬ НИКО-
ЛАЕВНА, 10.12.1950 г.р. , Г. НОВОКУЗ-
НЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

146. СИОМИК ИГОРЬ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 31.08.1988 г.р., П. ГЛУБОКИЙ 
КАМЕНСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

147. СОХИБНАЗАРОВ ТАШРИФ 
МАВЛОНАЗАРОВИЧ*, 17.04.1993 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

148. СТОРОЖУК ДЕНИС ИГОРЕ-
ВИЧ*, 26.01.1988 г.р., Г. ДОНЕЦК ДОНЕЦ-
КОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

149. СУШЕНКОВ ИВАН НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 22.01.2003 г.р., ГОР. УЛЬЯНОВСК;

150. СУШКОВ АЛЕКСАНДР ВЯЧЕ-
СЛАВОВИЧ*, 17.07.1991 г.р. , П. БУСТОН 
МАШГИНСКОГО РАЙОНА ЛЕНИНГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ, ТАДЖИКИСТАН;

151. ТИМОФЕЕВ НИКОЛАЙ БОРИСО-
ВИЧ*, 04.12.2004 г.р. , Г. ЯКУТСК РЕС-
ПУБЛИКИ САХА (ЯКУТИЯ);

152. ТКАЧЕВА ЛЮБОВЬ АНДРЕЕВ-
НА, 14.01.1957 г.р., Г. КИСЕЛЕВСК КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

153. ТОКМАЧЕВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 07.03.1981 г.р. , Г. ЯРОСЛАВЛЬ;

154. ТРЕПОВА ДАРЬЯ ЕВГЕНЬЕВ-
НА*, 16.02.1997 г.р., ГОР. САНКТ-ПЕТЕР-
БУРГ;

155. ТУРТУГЕШЕВ ВЛАДИСЛАВ ГЕН-
НАДЬЕВИЧ*, 14.12.2002 г.р. , С. БОГУЧА-
НЫ БОГУЧАНСКОГО РАЙОНА КРАСНО-
ЯРСКОГО КРАЯ;

156. УМАРХАНОВ МАГОМЕД КУР-
БАНМАГОМЕДОВИЧ*, 15.11.1982 г.р., Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

157. УРАКОВ ШАВКАТ КУШША-
ЕВИЧ*, 23.03.1982 г.р., НАШАНСКИЙ 
РАЙОН КАШКАДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

158. ФАТТАХОВА ЛАРИСА ЮНИРОВ-
НА*, 05.06.1974 г.р. , ДЕР. УМЕТБАЕВО 
БАЙМАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

159. ФИСЕНКО СЕРГЕЙ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 22.02.1978 г.р., ПОС. КРАСНО-
СЕЛЬСКИЙ КАВКАЗСКОГО РАЙОНА 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

160. ХАЛИМОВ ФАРИДУН АХЛИДДИ-
НОВИЧ*, 11.03.2001 г.р., РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

161. ХАНМУРЗАЕВА АИША КАМАЛ-
ДИНОВНА*, 07.06.1978 г.р., Г. КИЗЛЯР 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

162. ХАНОВ МАГОМЕДХАН НУРМА-
ГОМЕДОВИЧ, 25.08.1986 г.р. , С. ЦОВ-
КРА-1 КУЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

163. ХУДОЙНАЗАРОВ ХУЖАНАЗАР 
ХУШНАЗАРОВИЧ*, 26.08.1965 г.р. , НП. 
КАЛИНИН КОЛХОЗАБАДСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

164. ХУДОЯШ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
06.03.1981 г.р. , Г. АРХАНГЕЛЬСК;

165. ХУЖОКОВ ДЖАБРАИЛ САФРА-
ИЛОВИЧ, 06.04.1994 г.р. , С. НИЖНИЙ 
ЧЕРЕК УРВАНСКОГО РАЙОНА КАБАР-
ДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

166. ЦЕЕВ НУРМУХАМЕД АДАЛЬБИ-
ЕВИЧ*, 31.10.2003 г.р., Г. БАКСАН БАК-
САНСКОГО РАЙОНА;

167. ЧЕРЕЙ ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ, 
29.06.1988 г.р., Г. ОРЕЛ;

168. ЧЕРЕПАНОВ АНДРЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 23.08.1982 г.р. , Г. ОРЕЛ;

169. ЧЕРНОВ ВЯЧЕСЛАВ МИХАЙЛО-
ВИЧ, 23.05.1974 г.р. , Г. ТАШТАГОЛ КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

170. ЧУПРИН АЛЕКСЕЙ АФАНАСЬЕ-
ВИЧ*, 08.04.1994 г.р. , П. СЫНДАНССКО 
ХАТАНГСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКО-
ГО КРАЯ;

171. ШАЙДУЛЛИН АРТУР АЙРАТО-
ВИЧ*, 21.08.2002 г.р. , Г. УФА РЕСПУБЛИ-
КИ БАШКОРТОСТАН;

172. ШЕХТЕР КИРИЛЛ ВАДИМО-
ВИЧ*, 25.01.2006 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;

173. ШИЯН АНДРЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 15.09.1969 г.р., Г. ЛЕСОСИБИРСК 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

174. ШУБИН ДАНИИЛ ГРИГОРЬЕ-
ВИЧ, 13.05.1988 г.р., Г. КЕМЕРОВО;

1 7 5 .  Ш У Н Ь К О  Н И К О Л А Й 
АНДРЕЕВИЧ, 29.04.1983 г.р., С. ВЕН-
ГЕРОВО ВЕНГЕРОВСКОГО РАЙОНА 
НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

176. ЮСУПОВ МАШРАБЖОН ШЕР-
МИРЗАЕВИЧ*, 15.10.1977 г.р. , АНДИ-
ЖАНСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

177. ЮСУПОВА РАВИЯ ГАБИДУЛ-
ЛОВНА, 24.07.1951 г.р., Г. НОВОСИ-
БИРСК;

178. ЮШКОВ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 11.11.1967 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

179. ЯГЪЯЕВ МУСЛИМ АМЕТОВИЧ*, 
28.10.1986 г.р.;

180. ЯКОВЛЕВ ИВАН АНАТОЛЬЕВИЧ, 
19.02.1985 г.р., С. ЧЕСНОКИ КЕТОВСКО-
ГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

181. ЯКУБОВ ИБРОХИМ МАМИРЖА-
НОВИЧ*, 07.05.1978 г.р. , Г. КЫЗЫЛ-КИЯ 
КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

182. ЯШИН МИХАИЛ АНДРЕЕВИЧ, 
05.11.1994 г.р., Г. МОСКВА;

Примечание: 1. Отмечены (*) орга-
низации и физические лица, в отноше-
нии которых имеются сведения об их при-
частности к терроризму. 

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня 

на основании подпунктов 1 – 3, 7-8 
пункта 2.2 статьи 6 Федерального 

закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБУБАКАРОВ РИЗАВДИ СУЛТА-

НОВИЧ, 29.11.1982 г.р., П. ЧОГРАЙСКИЙ 
АРЗГИРСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

2. АБУКАЕВ БАТЫР САЛИМХАНО-
ВИЧ, 12.10.1966 г.р., Г. ХАСАВЮРТ, ДАГЕ-
СТАНСКАЯ АССР;

3. АЙБАЗОВ ОТАРИЙ АЛИЕВИЧ, 
26.05.1971 г.р., СТ.  СТОРОЖЕВАЯ 
ЗЕЛЕНЧУКСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

4. АЛЕКСЕЕВ ИВАН ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 03.08.1986 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;

5. АЛИЕВ БЕШИР ЮУНУСОВИЧ, 
09.10.1989 г.р., С. КИЕВСКОЕ КАШАР-
СКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

6. АНТИПИН АНТОН ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 03.02.1979 г.р., Г. СТЕРЛИТАМАК 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

7. АРСАНОВ МОВСАР ИМРАНОВИЧ, 
13.05.1986 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

8. АРСАНУКАЕВ МУРАД УМАРО-
ВИЧ, 21.12.1978 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
ЧИАССР;

9. АРТЕМОВ ИГОРЬ ЕВГЕНЬЕВИЧ  
(НАКОНЕЧНЫЙ ИГОРЬ ЕВГЕНЬЕВИЧ), 
07.01.1966 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

10. АРЦАМАКОВА ХАДИЖАТ РУСЛА-
НОВНА, 17.04.1989 г.р., СТ. ВОЗНЕ-
СЕНСКАЯ МАЛГОБЕКСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

11. АСХАБОВ ВИСХАН САЙФИЕВИЧ, 
22.07.1987 г.р., Г. АРГУН ШАЛИНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

12. БАКАЕВ МАГДАН БАУДИНОВИЧ, 
09.11.1970 г.р., С. ЭНБЕКСИЙ-КАРАБУ-
ЛАКСКИЙ АЛАКУЛЬСКОГО Р-НА ТАЛ-
ДЫ-КУРГАНСКОЙ ОБЛ.;

13. БИБОЛАТОВ ХАБИБ РАШИД-
ХАНОВИЧ, 12.12.1986 г.р., С. БОТАЮРТ 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

14.  БРЕШЕНКОВ АЛЕКСАНДР 
СЕРГЕЕВИЧ, 24.06.1982 г.р., Г. МОР-
ШАНСК ТАМБОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

15. ВИДЯШКИН КИРИЛЛ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 30.06.1999 г.р., Г. ВОЛОГДА;

16. ВИСАЕВ МОВСУДДИ ИДРИСО-
ВИЧ, 20.10.1970 г.р., С. ХИДИ-ХУ-
ТОР НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

17. ГАНУША ОЛЬГА АЛЕКСАНДРОВ-
НА, 30.04.1961 г.р., Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ;

18.  ГНУТОВ ИВАН ЮРЬЕВИЧ, 
25.04.1997 г.р., Г. САМАРА САМАРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

19. ГУБИН АНДРЕЙ ПЕТРОВИЧ, 
16.04.1975 г.р., Г. САРАНЬ КАРАГАН-
ДИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН;

20. ГУСЕЙНОВ АБДУЛКАДЫР АСХА-
БОВИЧ, 06.11.1991 г.р., С. КИРОВАУЛ 
КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕ-
СТАНСКОЙ АССР;

21. ДАВЛЕТЗЯНОВ ВАДИМ ВИЛЬДА-
НОВИЧ, 25.12.1990 г.р., Д. АЙДАКАЕВО 
БЕЛОКАТАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

22. ДАНИЛОВ АЛЕКСАНДР АНА-
ТОЛЬЕВИЧ, 18.06.1983 г.р., Г. АНА-
ДЫР-1 АНАДЫРЬСКОГО РАЙОНА МАГА-
ДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. ЗЕЛЕНИНА ОЛЬГА ГЕОРГИЕВ-
НА, 05.07.1966 г.р., Г. НИКОЛЬСК ВОЛО-
ГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

24. ЗУБАГИРОВ МАГОМЕД АБЗА-
ГИРОВИЧ, 21.09.1991 г.р., С. ВЕРХНЕЕ 
КАЗАНИЩЕ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

25. ЗУБАИРОВ МАГОМЕД ОМАРО-
ВИЧ, 12.09.1992 г.р., ПОС. ШАМИЛЬКАЛА 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

26. ИБРАГИМОВ РАМАН ХАДЖИ-
ЕВИЧ, 10.06.1978 г.р., С. ИШХОЙ-ЮРТ 
ГУДЕРМЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

27. ИВАШИН СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 08.11.1984 г.р., Р.П. БЫКОВО 
БЫКОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

28. ИСАЕВ РАСУЛ ОМАРОВИЧ, 
25.10.1967 г.р., С. ЭЧЕДА ЦУМАДИНСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

29. ИСРАИЛОВ АРБИ САЙДАМИЕ-
ВИЧ, 24.03.1986 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

30. КАРТОЕВ МАГОМЕД МУССА-
ЕВИЧ  (КАРТОЕВ МОГОМЕД МУССА-
ЕВИЧ),17.04.1979 г.р., С. ЭКАЖЕВО 
НАЗРАНОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ИНГУШЕТИЯ;

31. КАЦУЕВ ЛЕЧА ХАСАНОВИЧ, 
08.11.1984 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

32. КЕРИМОВ РАХМАН СУЛТАНО-
ВИЧ, 12.06.1994 г.р., СТ. НАУРСКАЯ 
НАУРСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕС-
ПУБЛИКИ;

33. КЕРИМОВ ШАГИТ, 29.11.1953 г.р., 
С. КАСКАСА ГЕОРГИЕВСКОГО РАЙО-
НА ЮЖНО-КАЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
КССР;

34. КОВАЛЕВА ГАЛИНА ВИКТОРОВ-
НА  (КОВАЛЁВА ГАЛИНА ВИКТОРОВНА), 
03.12.1983 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК;

35. КОЛИН СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ, 
29.03.1995 г.р., Г. ОКНИЦА РЕСПУБЛИКИ 
МОЛДОВА;

36. КОМОТСКИЙ РОМАН АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 24.03.1980 г.р., С. КРУТОЛОГО-
ВО КОЧЕНЕВСКОГО РАЙОНА НОВОСИ-
БИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

37. КОРПЕНКО АЛЕКСАНДР ИННО-
КЕНТЬЕВИЧ, 10.01.1979 г.р., Г. УСТЬ-КУТ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

38. КОСТРОВ АЛЕКСАНДР ВЕНИА-
МИНОВИЧ, 26.08.1961 г.р., Г. СОРТАВА-
ЛА РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

39. КОТОВ АНДРЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 
31.07.1972 г.р., ПГТ СВЕНЬ БРЯНСКОГО 
РАЙОНА БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

40. КУРБАНОВ КУРБАН НУРМАГО-
МЕДОВИЧ, 27.02.1979 г.р., С. КОСТЕК 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

41. КУРБОНОВ ДАВЛАТБЕК ДЕХКА-
НОВИЧ, 12.02.1968 г.р., П. КУРУЛ-
ТАЙ ХОДЖАМАСТОНСКОГО РАЙОНА 
ТАДЖИКСКОЙ ССР;

42. ЛОПАТИН АНДРЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ, 12.04.1997 г.р., ПОС. ПОДЛЕСНЫЙ 
ВЕРХНЕХАВСКОГО РАЙОНА ВОРОНЕЖ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

43. ЛОХВИЦКАЯ АННА АЛЕКСАН-
ДРОВНА, 16.04.1993 г.р., Г. ОБЛУЧЬЕ 
ОБЛУЧЕНСКОГО РАЙОНА ЕВРЕЙСКОЙ 
АВТОНОМНОЙ ОБЛАСТИ;

44. ЛУМАХАЕВ ХАМЗАТ МУХМАТА-
МИНОВИЧ, 14.10.1986 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

45. ЛЫКОВ РОМАН СЕРГЕЕВИЧ, 
17.02.1987 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;

46. МАГОМЕДОВ АБДУЛАТИП ТАГИ-
РОВИЧ, 06.09.1996 г.р., С. НОВОСАСИТ-
ЛИ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

47. МАГОМЕДОВ АБДУРАХМАН 
МАГОМЕДОВИЧ, 25.04.1985 г.р., С. 
ТЕЛЕТЛЬ ШАМИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

48. МАДАЕВ ЮНУС МАГОМЕДОВИЧ, 
02.07.1994 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-
СКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

49. МАКУЛОВ ИЛЬСУР ИЛЬГИЗО-
ВИЧ, 29.08.1971 г.р., С. СТАРО-КАЛМА-
ШЕВО, ЧЕКМАГУШЕВСКИЙ РАЙОН, 
БАШКИРСКАЯ АССР;

50. МАТАЕВ РУСТАМ РУСЛАНОВИЧ, 
15.04.1995 г.р., С. ВЕНГЕЛОВКА ПАЛЛА-
САОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

51.  МАТ УЕВ РУСЛАН АЛИКО-
ВИЧ, 08.07.1967 г.р., С.  ПРОМЫС-
ЛОВСК ЛИМАНСКОГО РАЙОНА АСТРА-
ХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

52. МУЗАЕВ АДАМ ИДРИСОВИЧ, 
21.10.1979 г.р., С. ЭНГЕЛЬ-ЮРТ ГУДЕР-
МЕССКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

53. МУСААДЖИЕВ МУСА АЛИМПА-
ШАЕВИЧ, 01.04.1987 г.р., С. КОСТЕК 
ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

54. МУТАЛИЕВ САЛАМУ ИСАЕВИЧ, 
12.08.1980 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

55. НАСИПОВ РИЗВАН АБДУКАДЫ-
РОВИЧ, 19.12.1978 г.р., С. РУБЕЖНОЕ 
НАУРСКОГО Р-НА ЧИАССР;

56. НУРМАГОМЕДОВ СУЛЕЙМАН 
МАГОМЕДМИРЗАЕВИЧ, 28.07.1992 г.р., 
С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

57. ОЛЬХОВА ГАЛИЯ АНВАРОВНА, 
05.02.1970 г.р., Г. ТАШКЕНТ РЕСПУБЛИ-
КИ ТАДЖИКИСТАН;

58. ОРЛОВ ВЯЧЕСЛАВ ИВАНОВИЧ, 
05.03.1990 г.р., Г. БАЛАКОВО САРА-
ТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

59. САИДОВ МАРАТ КАЗИХАНОВИЧ, 
21.07.1985 г.р., С. НЕБИТ-ДАГ РЕСПУБ-
ЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

60. САЙДУЛАЕВ МУСА ЗАУДИНО-
ВИЧ  (САЙДУЛАЕВ МУСА ЗУДИНОВИЧ), 
01.03.1972 г.р., С. МАЙРТУП ШАЛИНСКО-
ГО РАЙОНА ЧИАССР;

61. СУЛТАНОВ САЙДЫ СУЛЕМА-
НОВИЧ, 15.02.1954 г.р., С. КАСКЕЛЕН 
КАСКЕЛЕНСКОГО РАЙОНА АЛМА- 
АТИНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;

62. ТИМОШИН ДЕНИС ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 25.03.1980 г.р., Г. ВОЛЖСКИЙ ВОЛ-
ГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

63. ХАЙРУЛЛАЕВ ЭНЕСТ ШАМСУЛ-
ЛАЕВИЧ, 28.11.1991 г.р., С. ГЕДЖУХ ДЕР-
БЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

64. ЧЕКРЫГИН АЛЕКСЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 21.10.1952 г.р., Г. ЖУКОВКА 
БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

65. ШАРАПОВ ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ, 
21.07.1964 г.р., Г. МУРМАНСК;

66. ШАРОВА ЕЛЕНА АЛЕКСАНДРОВ-
НА, 01.11.1962 г.р., Г. ОСИННИКИ КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

67. ШУАИПОВ ХУСЕЙН БАДРУДИ-
НОВИЧ, 21.12.1979 г.р., С. РУБЕЖНОЕ 
НАУРСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

68. ЯГУДИН РИНАТ ФАЯЗОВИЧ, 
11.07.1985 г.р., Г. ВЫШНИЙ ВОЛОЧЕК 
ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;

Информация предоставлена 
Росфинмониторингом
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МУЗЫКА 

Эд Ширан 
выпустил 
лечебный 
альбом 

БОЛЬШЕ 
НЕЖНОСТИ
Александр Алексеев

Попробовав себя в поп-музыке 
и хип-хопе, Эд Ширан вернул-
ся к протяжным и взвинченным 
балладам под акустическую ги-
тару. Спел высоким голосом, 
сбиваясь то на spokenword - 
разговоры под музыку, то на 
отчаянный фальцет. Именно 
с таких песен начиналась его 
карьера в звукозаписи в 2011 
году  альбомом «+». 

И вот, пройдя по кругу, Эд 
Ширан, собравший многомил-
лионные гонорары и два года 
колесивший на гастролях по 
всему миру, вернулся к той му-
зыке, с которой начинал. Хотя 
и добавил к ней массу звуков 
природы: от завываний ветра 
до плеска морей. Да, намного 
веселее от этого не получилось, 
зато переменчивый рыжеволо-
сый музыкант смог высказать-
ся обо всех бедах в его жизни… 
В итоге впервые за многие годы 
его диск не попал даже в тop-20 
главного альбомного хит-пара-
да мира Billboard 200.  Но зато 
«Минус» (а если по-английски, 
то Subtract) сможет помочь ко-
му-то из его фанатов попробо-
вать преодолеть свои несча-
стья. И это бывает дороже лю-
бых упущенных гонораров… 

Новый альбом в отличие от 
двух предыдущих не понравит-
ся дискотекам. Да и концерт-
ные промоутеры вряд ли снова 
пригласят Эда Ширана на оче-
редные гастроли, поскольку 
на 14 песнях с Subtract много 
денег не заработаешь. Скорее, 
потеряешь. Унылые гармонии, 
самобичевание, осенняя тоска, 
скепсис и меланхолия пополам 
с печалью. А если прослушать 
альбом от начала до конца, то, 
кажется, можно сойти с ума…

Прежде звезды такого уров-
ня не позволяли себе столь не-
коммерческих альбомов. Но 
зато в «Минусе» есть шум мор-
ских волн и ощущение спаси-
тельной силы природы. Многие 
из этих песен написаны вда-
ли от привычных студий. Этот 
диск певец выпускал, наверное, 
в первую очередь для самого 
себя:  чтобы пережить смерть 
близкого друга Джамала Эд-
вардса и поддержать жену Че-
рил, у которой обнаружили ра-
ковую опухоль. Он и захотел до-
бавить ей веры в собственные 
силы и показать, как пережива-
ет за нее и очень любит. 

Первые четыре песни, по 
словам самой жены, Эд Ширан 
написал через пару часов по-
сле того, как узнал о ее болезни. 
И сразу спел для любимой. Так, 
проговаривая вслух все несча-
стья (попутно артиста обвиня-
ли и в плагиате песни Thinking 
Out Loud), и таким образом пы-
таясь отвести их от себя, он на-
говорил и напел этот альбом. 
Как психотерапевтическую 
мантру.

Ради релиза Эд пригласил в 
продюсеры Аарона Десснера из 
группы The National. В 2020-м 
тот помогал в схожей ситуации 
и Тейлор Свифт. И та тоже смог-
ла преодолеть все невзгоды…  

Поэтому Subtract надо слу-
шать не как регулярный релиз 
артиста, еще недавно считав-
шегося певцом № 1 в мире (пев-
цом не по вокальному диапазо-
ну, а по уровню успеха и талан-
та, как авторского, так и испол-
нительского), а как сеанс пси-
хоанализа. Лучше — в одиноче-
стве. В этом диске есть душев-
ная тонкость, вкус, сочувствие 
и сдержанность. 

ПРЕМЬЕРА  «Опричника» Чайковского поставили в Красноярской опере

Забыть нельзя исполнить
Мария Бабалова

Р
анняя опера Чайковского 
крайне редко появляется 
на театральных афишах. 

Понять, были ли справедли-
выми непринятие и забвение 
опуса нашего гения, тогда еще 
не обретшего славу великого 
композитора, решил режиссер 
Сергей Новиков. А в итоге за-
ставил еще раз задуматься над 
тем, что пренебрежение урока-
ми истории дорого обходится 
странам и народам.

У «Опричника» несчастли-
вая сценическая судьба. Окон-
ченная Чайковским весной 
1872 года опера с трудом была 
пристроена в Императорский 
Мариинский театр лишь через 
два года после создания. Но эта 
премьера не распахнула опере 
двери других театров.

Нынешняя же премьера 
в Красноярском театре опе-
ры и балета — авторская ко-
пия спектакля, поставленного 
в мае 2021 года на сцене Ми-

хайловского театра. Странное, 
на первый взгляд, решение о 
«клонировании», по сути, спра-
ведливо, если учитывать, что 
Россия — самая большая страна 
в мире, а «Опричник» — рари-
тет, которому все еще предсто-
ит проложить путь к публике и 
избавиться от определения «за-
бытый».

Естественно, Сергей Но-
виков сохранил сценогра-
фию и костюмы Александра 
Купаляна (разность сцениче-
ских параметров оперных до-
мов Санкт-Петербурга и Крас-
ноярска была вполне удач-
но компенсирована, прежде 
всего, с помощью боковых за-
навесов), а вот музыкального 
руководителя спектакль сме-
нил. Место за дирижерским 
пультом занял молодой дири-
жер из «Геликон-оперы», по-
бедитель конкурса имени Рах-
манинова Филипп Селиванов. 
Правда, партитура оперы ис-
пользуется в той радикальной 
редакции, что была сделана для 

михайловцев. Опера стала ла-
коничней, но не сказать, что 
оказалась лишена «божествен-
ных длиннот». Внимательный 
слушатель обнаружит в мело-
дических очертаниях многих 
фраз и в построении ансам-
блей, что именно в «Опрични-
ке» формируются те черты, что 
годы спустя станут фирменным 
стилем композитора и найдут 
гениальную завершенность в 
его поздних оперных шедеврах 
— «Евгении Онегине» или «Пи-
ковой даме».

Но если быть честными, то 
надо признать, что ахиллесова 
пята этой оперы в его литера-
турном тексте, ибо Чайковский
-либреттист многократно усту-
пал Чайковскому-композитору. 
А кровавый сюжет одноимен-
ной трагедии Ивана Лажечни-
кова он лично пересказал для 
своей оперы, погрузив публи-
ку в историю становления рос-
сийской государственности, 
где национальный колорит и 
множество красивых хоровых 

сцен только подчеркивают на 
контрасте все жестокости вре-
мен правления Грозного: дочь 
отреклась от отца, сын от мате-
ри, мать от сына.

Не случайно опричников на-
зывали еще «кромешниками». 
Иван Грозный самодержав-
но правил 37 лет (номиналь-
но 50 лет), из которых оприч-
нина просуществовала всего 
семь. Но эти годы насилия, гра-
бежей, убийств и прочего, как 
сегодня сказали бы, беспре-
дела, оставили глубокий след 
в исторической памяти наро-
да. Опричники были поставле-
ны царем «окромя всех осталь-
ных» — получили исключитель-
ную власть, оказавшись не про-
сто «вне», а «над» законом. 
Известно, что судам Грозный 
направил грамоту, что если в 
споре участвует опричник, то 
судить надо в его пользу… А в 
Красноярске этот сюжет об-
ретает особые исторические 
обертона: вспоминаются и ка-
торжане, и декабристы, сослан-
ные в Сибирь.

Сергей Новиков поставил 
«Опричника» в стиле мак-
симального историзма, чем, 
с одной стороны, потрафил 
поклонникам классической 
оперы, а с другой — внешняя 
роскошь бытования героев — 
шикарные кокошники и «пар-
човые» кафтаны — контрасти-
рует с огромным количество 
ножей, сабель, секир, копий, 
плетей, кандалов и подчерки-

вает, что и красота умеет быть 
обманчивой.

Самый любопытный образ в 
опере — молодой опричник, цар-
ский фаворит (и, как убеждают 
некоторые историки, его лю-
бовник) Федор Басманов, чья 
партия написана для альта, но 
вместе с предводителем оприч-
ников князем Вязьминским 
они составляют «ось зла» это-
го спектакля. К сожалению, у 
Виктории Кангиной Басманов 
выходит потешным, а у Сергея 
Теленкова не хватает вокальной 
силы и «мрачных» красок в го-
лосе. А Виктория Маслюкова в 
партии Натальи и Давит Есаян 
в заглавной роли опричника Ан-
дрея Морозова очень точно по-
падают в свои образы и благо-
даря тому, что Филиппу Сели-
ванову явно ближе романтиче-
ские, а не демонические темы 
этой оперы, любовная тема 
неожиданно становится доми-
нирующей. Но бессловесное яв-
ление в финале Грозного все же 
оставляет впечатление устра-
шающего знамения.

Красноярская публика про-
явила неподдельный интерес к 
оперной редкости и с востор-
гом встретила премьеру, про-
демонстрировав исключитель-
ную готовность задумываться 
о том, что человеческой силе не 
положен предел. 

Национальный колорит и множество красивых хоровых сцен только подчеркивают жестокости времен Грозного.

СОБЫТИЕ Знаменитый композитор передал Музею музыки 
свои рукописи и письма 

Щедрый дар Щедрина

Айдана Кусенова

Ф
онд Музея музы-
ки пополнился но-
выми рукопися-
ми и письмами Ро-
диона Щедрина. В 
честь этого в Про-
кофьевском зале 
музея прошла тор-
жественная цере-

мония передачи материалов из 
личного архива композитора и 
из коллекции Фонда творческих 
инициатив. 

В 2022 году директор Му-
зея музыки Михаил Брызга-
лов обратился к композитору 
с просьбой прислать материа-
лы для фонда. Символично, что 
в 1942 году музей обращался к 
другому композитору — Сергею 
Рахманинову, и это стало за-
рождением его фонда, на сего-
дняшний день насчитывающий 
2700 единиц хранения.

«Родион Константинович 
— музыкальный гений свое-
го времени, — сказал Михаил 
Брызгалов. — Нам было очень 
важно, чтобы фонд постепенно 
пополнялся новыми рукопися-
ми. В этот раз были переданы 
три рукописи, это уже являет-

ся для нас историческим собы-
тием».

Композитор передал следу-
ющие автографы: Вариацию на 
тему Диабелли для фортепиа-
но, Мессу-поминовение «Майе 
Плисецкой — вечная память» 
для смешанного хора без сопро-
вождения и Концерт для чтеца, 
ансамбля и струнного оркестра 
по рассказу Михаила Зощенко 
«Приключения обезьяны» (кла-
вир и партитура). 

«Родион Щедрин непосред-
ственно связан с нашей консер-
ваторией, — поделился ректор 
Александр Соколов. — Его хоро-
вое письмо — это очень сложная 
музыкальная ткань. Часть его 
сочинений написана специаль-
но для нашего Камерного хора, 
после общения с его руководи-

телями  Борисом Тевлиным и 
преемником Александром Со-
ловьёвым. Состав хора постоян-
но обновляется новыми студен-
тами, что не отменяет поддерж-
ку высокого уровня исполнения, 
и каждое поколение хоровых ди-
рижеров продолжает расти на 
сочинениях Щедрина». 

На вечере хор представил 
публике сочинения, которые ста-
ли хоровой классикой ХХ века, и 
композицию, вошедшую в но-
вый сборник хоровых сочинений 
«Век двадцать первый». Щедрин 
постоянно экспериментировал с 
жанрами, достаточно вспомнить 
частушки, хоровые пословицы 
или телеграммы для органа. С по-
следними приключилась неверо-
ятная история. 

Органистка Евгения Кри-

вицкая обратилась к Щедрину с 
просьбой прислать ей ноты теле-
грамм. Композитор ответил, что 
ноты утеряны. Но случайно они 
нашлись в архиве его друга Ната-
льи Малиной, и она с разрешения 
композитора предоставила Евге-
нии для исполнения. 

Фонд пополнился последним 
на данный момент оркестровым 
сочинением Щедрина  «При-
ключения обезьяны». Написан-
ное в 2020 году, произведение 
вызывает немалый интерес у 
публики и исследователей. На 
вечере показали отрывок из 
премьерного исполнения Сим-
фоническим оркестром Мари-
инского театра под управлени-
ем Валерия Гергиева. 

Из фортепианной музыки 
— неотъемлемой части компо-
зиторского мастерства Щед-
рина — в копилку музея попа-
ла Вариация на тему Диабелли. 
Екатерине Мечетиной как лю-
бимой пианистке Щедрина вы-
пала честь исполнить миниа-
тюрный шедевр, а вместе с ней 
небольшой цикл «Дневник» из 
семи пьес, выстроенный по ана-
логии с семи днями недели. Этот 
цикл Екатерина представила 
слушателям еще 20 лет назад по 

просьбе самого автора. Техни-
чески сложные, но безупречные 
по стилю «дневниковые запи-
си» и Вариацию еще предстоит 
осмыслить. Музыкальный язык 
Щедрина непростой, но изыс-
канный и структурно оформ-
ленный, это одно из главных от-
личий его стиля. 

Среди других сочинений 
зрители услышали вокальные 
опусы композитора в исполне-
нии Алены Кузнечиковой и Ма-
рии Челмакиной. Представи-
ли как ранние сочинения Щед-
рина, так и поздние опусы, как 
признанные шедевры, так и ма-
лоизвестные работы. 

Завершился вечер знамени-
тым «Маршем монтажников» 
из фильма «Высота» Алексан-
дра Зархи. Кстати, Щедрин со-
чиняет по сей день, его творче-
ский дух неиссякаем. Его музы-
ка звучит все чаще, а поступив-
шие ноты совсем скоро попадут 
в руки исследователей, в том 
числе Валентине Николаевне 
Холоповой — автору моногра-
фии о Щедрине.  

Михаил Брызгалов, Евгения 
Кривицкая и Екатерина Мечетина 
сразу оценили щедрый дар 
Родиона Щедрина.

В новом альбоме Эд Ширан 
вернулся к той музыке, 
с которой начинал.

Кстати

Закончилось все хорошо: после 

рождения дочери жене артиста 

удалили раковую опухоль. А суд 

признал, что ничью мелодию Эд 

Ширан не воровал и Thinking Out 

Loud — это только его, честно вы-

страданная песня. Вот такой по-

лезной и лечебной оказалась эта 

пластинка!

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330

А К Ц Е Н Т

Музею музыки были переданы 
три рукописи Родиона Щедрина, 
это уже является для нас историческим 
событием

ТОЧКА, ТОЧКА, ЗАПЯТАЯ…
Решение Государственного Эрмитажа передать в поль-
зование на 49 лет Русской православной церкви ме-
мориальную гробницу — раку Св. Александра Невско-
го, скрепленное договором, подписанным М.Б. Пио-
тровским и митрополитом Санкт-Петербургским и Ла-
дожским Варсонофием, а затем утвержденным Патри-
архом Московским и всея Руси Кириллом и министром 
культуры Ольгой Любимовой, открыло новую страни-
цу дискуссий о реституции.

Критики этого решения видят в нем очередное по-
ражение светской культуры перед лицом притязаний 
РПЦ. Их не удовлетворяют ни те жесткие требования 
к хранению и использованию этого памятника рус-
ской культуры, которые зафиксированы в договоре 
между Эрмитажем и Церковью, ни объяснения М.Б. 
Пиотровского, который считает, что «в сегодняшней 
геополитической ситуации сакральное, символиче-
ское значение раки и гробницы Александра Невского 
как святого защитника русского воинства и русской 
дипломатии гораз-
до важнее, чем их 
художественное 
значение». Их не 
смущает и то об-
стоятельство, что 
мощи Св. Алексан-
дра Невского были 
переданы РПЦ еще 
в 1989 году, и ло-
гично поместить 
их в гробницу-ра-
ку, созданную по 
повелению Елиза-
веты Петровны не-
мецкими мастера-
ми. Хранить мощи 
в музее менее разумно, чем соединить раку и мощи в 
храме. Поэтому не стал бы рассматривать решение 
руководства Эрмитажа как поражение в диалоге с 
РПЦ. Предпринята попытка найти компромисс, кото-
рый примиряет стороны диалога. Такой же, какой был 
найден по отношению к Владимирской иконе Божией 
Матери. С 1930-го до 1999 года она находилась в Тре-
тьяковской галерее, а затем была перемещена в храм 
Святителя Николая в Толмачах, восстановленный на 
музейной территории, где были созданы все условия 
для хранения одной из главных святынь Российско-
го государства и Русской православной церкви. В та-
кого рода дискуссиях важно избегать бессмысленной 
конфронтации, хотя, естественно, подходы музей-
ных работников и церковных деятелей не могут сов-
падать. Охрана памятников культуры, сохранение 
их для будущих поколений не могут предполагать их 
повседневного использования в богослужениях. А в 
отдельных случаях, когда речь идет о таких шедеврах, 
как «Троица» Андрея Рублева, любое перемещение 
из музейного пространства — даже во имя самых вы-
соких целей — может привести к непоправимым по-
следствиям, которых необходимо избежать. Именно 
поэтому такую острую общественную реакцию вы-
звала новость о том, что принято решение о передаче 
«Троицы» из Третьяковской галереи РПЦ. Новость о 
передаче РПЦ «Троицы» оказалась непростой. Пере-
дача особо ценных объектов культуры из музейного 
фонда может осуществляться только на основании 
федерального закона. Но различия в понимании ху-
дожественной и сакральной ценности того или ино-
го культурно-религиозного памятника не отменяют 
возможности достижения некоей светско-церковной 
«симфонии» — при осознании, что сохранность ше-
девра не должна пострадать при его использовании в 
богослужебных целях. 

Советские, а затем и российские музейные работ-
ники, нередко рискуя собой, спасали и сохраняли па-
мятники церковной культуры на протяжении всего 
ХХ века от варварского уничтожения. Поэтому, когда 
на рубеже 1980—1990-х годов начался процесс воз-
вращения РПЦ церковного имущества — от храмов, 
где нередко находились музеи, до объектов религиоз-
но-культурного значения, — музейное сообщество вос-
приняло это весьма напряженно. Особенно когда вла-
сти не могли пол-
ноценно компен-
сировать учрежде-
ниям культуры 
пространства, ко-
торые они теряли 
при передаче хра-
мов РПЦ. Но про-
цесс религиозного 
возрождения в Рос-
сии, получивший 
импульс после ряда 
указов президен-
та Б.Н. Ельцина и при самоотверженной деятельности 
Святейшего Патриарха Алексия II , требовал от прави-
тельства России поиска разумных и понятных обще-
ству компромиссов, которые не нарушали бы ни ин-
тересов культуры, ни интересов церкви. Это была весь-
ма нелегкая задача. Такой же, собственно, она остается 
и поныне. 

Понятно, Кесарю — кесарево, а Богу — богово, но 
жизнь и судьба нередко усложняют решение этой за-
дачи: в русской истории, где интересы государства и 
Церкви нередко сплетались воедино, подобное разгра-
ничение дается нелегко. Неслучайно, разъясняя свою 
позицию по поводу передачи гробницы Св. Александра 
Невского в пользование РПЦ, М. Пиотровский не без 
оснований утверждает, что «мы демонстрируем миру 
образец музейной дипломатии». Хотя бы в том, что 
сама передача оговорена созданием всех необходимых 
условий для хранения этого барочного шедевра в Алек-
сандро-Невской лавре, а их несоблюдение предполага-
ет его возврат в Эрмитаж. 

И хотя до физического перемещения гробницы-ра-
ки пройдет немало времени, опасения М. Пиотровско-
го о том, что само решение Эрмитажа пробудит без-
основательные надежды у некоторых поборников ре-
ституционных процессов — как внутри страны, так и 
за рубежом, — вовсе не беспочвенны. Уверен, что каж-
дый случай внутрироссийской реституции требует 
профессионального публичного обсуждения, которое 
должно привести к компромиссу в рамках действую-
щего законодательства. 

Что же касается реституционных претензий со сто-
роны зарубежных государств, то здесь, как кажется, 
стоит поставить точку. Вряд ли в условиях жесткой кон-
фронтации с европейскими государствами проблема 
реституции сколько-нибудь актуальна. Но это не долж-
но изменить той практики, когда произведения искус-
ства вне зависимости от их происхождения доступны 
публике, находятся в культурном и научном обиходе. 

И конечно, важно помнить, что «ящик Пандоры» 
легко открыть и трудно закрыть. Поэтому эмоции не 
должны превалировать над здравым смыслом.  

Каждый случай 
внутрироссий-
ской реституции 
требует профес-
сионального 
публичного 
обсуждения

В такого рода 
дискуссиях 
важно избегать 
бессмысленной 
конфронтации

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Кстати

В Красноярском театре оперы и балета имени Дмитрия Хворостовско-

го большие перемены в творческом руководстве. Пост главного режис-

сера и худрука оперной труппы заняла Ирина Лычагина. Балет театра 

возглавила Анна Жарова, а главным художником стала Мария Высот-

ская. Должность главного дирижера сохраняет Анатолий Чепурной. 

В следующем сезоне Ирина Лычагина планирует восстановить поста-

новку 2014 года оперы Мусоргского «Борис Годунов».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Констит уционный Суд  Россий-
ской Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.МЖарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчико-
вой, С.П.Маврина,

с участием полномочного представите-
ля Государственной Думы в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации Ю.А.Пет-
рова, полномочного представителя Совета 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации И.В.Рукавишниковой 
и полномочного представителя Президен-
та Российской Федерации в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации А.В.Коно-
валова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Феде-
рации, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью пер-
вой статьи 21, статьями 36, 74, 86, 96, 97 
и 99 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании дело 
о проверке конституционности частей 1, 8 
и 10 статьи 32 и пункта 1 части 2 статьи 57 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, пункта 3 статьи 2 и части 3 статьи 16 
Федерального закона «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-коммунально-
го хозяйства».

Поводом к рассмотрению дела явились 
жалобы граждан С.Н.Бирюковой, А.Л.Лебе-
дева и Т.С.Лебедевой, С.З.Раджабова. Осно-
ванием к рассмотрению дела явилась обна-
ружившаяся неопределенность в вопросе 
о том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заявите-
лями законоположения.

Поскольку жалобы касаются одного 
и того же предмета, Конституционный Суд 
Российской Федерации, руководствуясь 
статьей 48 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», соединил дела по этим 
обращениям в одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
С.М.Казанцева, объяснения представителей 
стороны, принявшей и подписавшей оспа-
риваемые акты, и выступления приглашен-
ных в заседание представителей: от Гене-
рального прокурора Российской Федера-
ции ― В.В.Росинского, от Министерства 
юстиции Российской Федерации ― Д.С.Ко-
роткова, исследовав представленные доку-
менты и иные материалы, Конституционный 
Суд Российской Федерации

установил:
1. В силу статьи 32 Жилищного кодекса 

Российской Федерации:
жилое помещение может быть изъято 

у собственника в связи с изъятием земель-
ного участка, на котором расположено 
такое жилое помещение или расположен 
многоквартирный дом, где оно находится, 
для государственных или муниципальных 
нужд; предоставление возмещения за часть 
жилого помещения допускается не иначе 
как с согласия собственника; в зависимо-
сти от того, для чьих нужд изымается уча-
сток, выкуп помещения осуществляется 
на основании решения уполномоченного 
федерального органа исполнительной вла-
сти, исполнительного органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции или органа местного самоуправления 
(часть 1);

по соглашению с собственником ему 
может быть предоставлено взамен изыма-
емого другое жилое помещение с зачетом 
его стоимости при определении размера 
возмещения за изымаемое жилое помеще-
ние (часть 8);

признание в установленном Прави-
тельством Российской Федерации поряд-
ке многоквартирного дома аварийным 
и подлежащим сносу или реконструкции 
является основанием предъявления орга-
ном, принявшим такое решение, к собствен-
никам помещений в доме требования о его 
сносе или реконструкции в разумный срок; 
если собственники в установленный срок 
не осуществили снос или реконструкцию 
дома, земельный участок, на котором дом 
расположен, подлежит изъятию для муни-
ципальных нужд и соответственно подле-
жит изъятию каждое жилое помещение 
в доме, за исключением принадлежащих 
на праве собственности муниципальному 
образованию (часть 10).

Пункт 1 части 2 статьи 57 данного Кодек-
са закрепляет, что вне очереди жилые поме-
щения по договорам социального найма 
предоставляются состоящим на учете 
в качестве нуждающихся в жилых помеще-
ниях гражданам, жилые помещения кото-
рых признаны в установленном порядке 
непригодными для проживания и ремонту 
или реконструкции не подлежат.

Федеральный закон от 21 июля 
2007 года № 185-ФЗ «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-коммунально-
го хозяйства» в пункте 3 статьи 2 определяет 
понятие переселения из аварийного жилищ-
ного фонда, а в части 3 статьи 16 предусмат-
ривает правила такого переселения.

 1.1. Конституционность приведенных 
законоположений оспаривают граждане 
А.Л.Лебедев и Т.С.Лебедева, обратившиеся 
в Конституционный Суд Российской Феде-
рации в своих интересах и в интересах двух 
своих несовершеннолетних детей (один 
из которых является инвалидом с диагно-
зом детский церебральный паралич и пере-
двигается при помощи кресла-коляски). 
Они зарегистрированы и проживают в ком-
нате площадью 18,3 кв.м, которая принад-
лежит им на праве собственности (по 1/3 
доли ― родителям и по 1/6 ― детям) и рас-
положена в многоквартирном доме, при-
знанном на основании заключения меж-
ведомственной комиссии от 26 января 
2018 года аварийным и подлежащим сносу 
(до 30 декабря 2020 года, согласно поста-
новлению администрации города Нижне-
го Новгорода от 2 апреля 2018 года) в связи 
с тем, что основные его конструкции утра-
тили несущие способности. Распоряже-
ниями районной администрации от 10 мая 
2018 года и 17 мая 2018 года семья Лебе-
девых признана малоимущей и в этом каче-
стве, а также по причине признания дома 
непригодным для проживания принята 
на учет нуждающихся в жилых помещени-
ях, предоставляемых по договорам соци-
ального найма. По вопросу о получении 
жилья заявители неоднократно обращались 
в органы власти.

Решением Приокского районного суда 
города Нижнего Новгорода от 13 января 
2021 года отказано в удовлетворении их 
иска, поданного в том числе в интересах 
детей, к городской и районной администра-
циям о предоставлении жилого помещения 
по договору социального найма вне оче-
реди. Разрешая спор, суд исходил из того, 
что Лебедевы не наниматели, а собствен-
ники комнаты в доме, признанном непри-
годным для проживания, и потому у органа 
местного самоуправления не возникла обя-
занность предоставить жилое помещение 
по договору социального найма на основа-
нии статьи 57 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации, а права истцов подлежат 
защите в порядке его статьи 32.

Апелляционным определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам Ниже-
городского областного суда от 18 мая 
2021 года решение суда первой инстанции 
отменено, на городскую администрацию 
возложена обязанность предоставить семье 
Лебедевых вне очереди по договору соци-
ального найма отдельное благоустроенное 
жилое помещение, которое было бы при-
годным для проживания ребенка-инвали-
да, использующего кресло-коляску, нахо-
дилось в черте Нижнего Новгорода и отве-
чало санитарным и техническим требова-
ниям, предъявляемым к жилым помеще-
ниям, общей площадью не менее 33,7 кв.м. 
Как указал суд второй инстанции, право 
получить жилье по договору социально-
го найма принадлежит гражданам, состо-
ящим на учете в качестве нуждающихся 
в жилых помещениях, а возможность при-
знания таковыми не связана с тем пра-
вом, на котором гражданину принадлежит 
жилье, и по смыслу статей 32 и 57 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации нужда-
ющимся может быть признан как нанима-

тель по договору социального найма, так 
и собственник.

Однако определением судебной колле-
гии по гражданским делам Первого касса-
ционного суда общей юрисдикции от 6 октя-
бря 2021 года апелляционное определение 
отменено, оставлено в силе решение суда 
первой инстанции. Судья Верховного 
Суда Российской Федерации определени-
ем от 9 февраля 2022 года отказал заяви-
телям в передаче кассационной жалобы 
для рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по гражданским делам 
Верховного Суда Российской Федерации, 
согласившись с судами первой и кассацион-
ной инстанций.

По мнению заявителей, оспаривае-
мые нормы противоречат статьям 1, 2, 7, 19 
(части 1 и 2), 21 (часть 1), 40 (часть 3), 45, 46 
(части 1 и 2) и 55 (части 2 и 3) Конституции 
Российской Федерации в той мере, в какой 
они, порождая противоречивую судебную 
практику в связи со своей неопределенно-
стью, исключают обеспечение жильем гра-
ждан, которые признаны малоимущими 
и нуждающимися в жилье, но являются соб-
ственниками жилого помещения, располо-
женного в аварийном и подлежащем сносу 
многоквартирном доме, и тем самым вво-
дят необоснованные различия в жилищных 
правах граждан одной категории ― приня-
тых на учет нуждающихся в предоставлении 
жилья по договорам социального найма.

 1.2. Гражданка С.Н.Бирюкова на основании 
договора дарения от 30 декабря 2009 года 
является собственником жилого дома пло-
щадью 37,6 кв.м (в котором совместно с ней 
зарегистрированы и проживали члены ее 
семьи ― мать, супруг и сын), полностью 
поврежденного в результате пожара 21 авгу-
ста 2017 года (предполагаемая причина ― 
аварийный режим работы электрообору-
дования). Непригодным для проживания 
дом признан на основании заключения 
межведомственной комиссии от 15 ноя-
бря 2017 года, а 25 апреля 2018 года с ней 
заключен договор найма жилого помеще-
ния маневренного фонда муниципального 
специализированного жилищного фонда 
общей площадью 22,1 кв.м сроком на один 
год, который в дальнейшем перезаключал-
ся.

На основании постановлений админи-
страции городского округа от 10 декабря 
2018 года, от 21 мая 2019 года и от 22 апре-
ля 2020 года заявительница признана мало-
имущей в целях принятия на учет в каче-
стве нуждающейся в жилом помещении, 
предоставляемом по договору социально-
го найма, поставлена на учет (номер очере-
ди 1327), вместе с членами семьи призна-
на нуждающейся в таком помещении в силу 
пункта 4 части 1 статьи 51 Жилищного 
кодекса Российской Федерации во внеоче-
редном порядке (номер очереди 13). Одна-
ко в предоставлении жилого помещения 
по договору социального найма ей отка-
зали, сославшись на отсутствие свобод-
ных благоустроенных помещений, соответ-
ствующих по площади ранее занимаемому 
жилью (ответ администрации от 30 сентября 
2020 года).

Решением Артемовского городско-
го суда Приморского края от 15 сентября 
2021 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Примор-
ского краевого суда от 22 ноября 2021 года, 
в удовлетворении иска С.Н.Бирюковой 
к администрации городского округа о воз-
ложении обязанности предоставить вне оче-
реди жилое помещение по договору соци-
ального найма отказано, в том числе со 
ссылкой на наличие иных законодатель-
ных гарантий для собственника жилья, при-
знанного непригодным для проживания. 
Эти судебные акты оставлены без изме-
нения определением судебной коллегии 
по гражданским делам Девятого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 3 марта 
2022 года. Судья Верховного Суда Россий-
ской Федерации определением от 8 июня 
2022 года отказал С.Н.Бирюковой в пере-
даче жалобы для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстанции, 
с чем согласился заместитель Председате-
ля Верховного Суда Российской Федерации 
(письмо от 3 августа 2022 года).

Заявительница просит признать пункт 1 
части 2 статьи 57 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации не соответствующим 
статье 40 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой в систе-
ме действующего правового регулирования 
толкование, придаваемое ему правопри-
менительной практикой, ставит право гра-
жданина, чье единственное жилье призна-
но непригодным для проживания, на полу-
чение жилого помещения в зависимость 
от принятия решения об изъятии земель-
ного участка, где расположен жилой дом, 
для муниципальных нужд либо от включе-
ния дома в региональную адресную про-
грамму по переселению граждан из аварий-
ного жилищного фонда.

 1.3. Гражданин С.З.Раджабов является 
собственником жилого дома, приобретенного 
по договору дарения от 14 января 2014 года. 
На основании заключения межведомствен-
ной комиссии распоряжением городской 
администрации от 7 июля 2017 года дом 
признан непригодным для проживания. 
После подачи 16 августа 2017 года заявле-
ния С.З.Раджабов поставлен на учет нужда-
ющихся в жилых помещениях, предостав-
ляемых по договорам социального найма. 
28 декабря 2018 года в доме в отсутствие 
хозяев произошел пожар, причина кото-
рого не установлена. Позже в состав семьи 
включен и его сын, родившийся в 2019 году. 
Решением органа социальной защиты 
от 2 октября 2020 года С.З.Раджабов при-
знан малоимущим.

Действуя в своих интересах и в интере-
сах сына, С.З.Раджабов обратился в суд 
с иском к городской администрации 
о предоставлении вне очереди благо-
устроенного жилого помещения, отвечаю-
щего установленным требованиям, по дого-
вору социального найма. Решением Цен-
трального районного суда города Проко-
пьевска Кемеровской области от 19 февра-
ля 2021 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Кеме-
ровского областного суда от 13 мая 
2021 года, в удовлетворении иска отказано 
по мотивам, в значительной части анало-
гичным тем, которые приведены в судебных 
актах по искам других заявителей по насто-
ящему делу. С решением районного суда 
согласились судебная коллегия по гра-
жданским делам Восьмого кассационно-
го суда общей юрисдикции и судья Верхов-
ного Суда Российской Федерации, отка-
завший С.З.Раджабову в передаче жало-
бы для рассмотрения в судебном заседа-
нии Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного Суда Российской Феде-
рации (определения от 9 сентября 2021 года 
и от 17 января 2022 года).

С.З.Раджабов считает, что пункт 1 
части 2 статьи 57 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации не соответствует ста-
тьям 2, 6 (часть 2), 7 (часть 1), 15 (часть 1), 17 
(части 1 и 3), 18, 19, 39 (часть 1), 40 (части 1 
и 3) и 55 Конституции Российской Федера-
ции в той мере, в какой в системе действу-
ющего правового регулирования по смыс-
лу, придаваемому ему правоприменитель-
ной практикой, допускает предоставление 
вне очереди жилых помещений по дого-
ворам социального найма гражданам, чье 
жилье признано в установленном порядке 
непригодным для проживания и не подле-
жит ремонту или реконструкции, только 
если гражданин занимает жилое помеще-
ние по договору социального найма, а если 
он является собственником жилого помеще-
ния ― лишь при условии, что на момент воз-
никновения чрезвычайных обстоятельств 
он состоял на учете в качестве нуждающе-
гося в жилом помещении по иным основа-
ниям, не связанным с признанием его жилья 
непригодным для проживания.

 1.4. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, как следует из статей 36, 
74, 96 и 97 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», проверяет по жалобе 
гражданина конституционность норматив-
ных положений, примененных в его деле, 

когда им исчерпаны все другие внутриго-
сударственные средства судебной защиты, 
если придет к выводу о наличии неопреде-
ленности в вопросе о том, соответствуют 
ли они Конституции Российской Федерации. 
Принимая постановление, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации оценивает 
как буквальный смысл оспариваемых поло-
жений, так и смысл, придаваемый им офи-
циальным и иным толкованием, в том числе 
в решениях по конкретному делу, или сло-
жившейся правоприменительной практи-
кой, исходя из их места в системе правовых 
норм и не будучи связанным изложенными 
в жалобе основаниями и доводами.

Из представленных А.Л.Лебедевым 
и Т.С.Лебедевой материалов не следу-
ет, что суд в их деле применил положения 
Федерального закона «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-коммуналь-
ного хозяйства», поскольку дом, в котором 
они проживают, не включен в региональ-
ную адресную программу по переселению 
граждан из аварийного жилищного фонда, 
утвержденную высшим исполнительным 
органом государственной власти субъекта 
Российской Федерации. Потому их жало-
ба в части оспаривания конституционности 
пункта 3 статьи 2 и части 3 статьи 16 данно-
го Федерального закона не отвечает услови-
ям допустимости обращений в Конституци-
онный Суд Российской Федерации и произ-
водство по настоящему делу в этой части 
подлежит прекращению в силу пункта 2 
части первой статьи 43 и части первой ста-
тьи 68 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», что не препятствует оцен-
ке оспариваемого регулирования во вза-
имосвязи в том числе с положениями дан-
ного Федерального закона, включая назван-
ные.

Таким образом, предметом рассмот-
рения Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу являют-
ся части 1, 8 и 10 статьи 32 и пункт 1 части 2 
статьи 57 Жилищного кодекса Российской 
Федерации в той мере, в какой на их основа-
нии решается вопрос об условиях и поряд-
ке обеспечения жилыми помещениями гра-
ждан, признанных малоимущими, состо-
ящих на учете в качестве нуждающихся 
в жилых помещениях и являющихся соб-
ственниками единственного жилого поме-
щения, признанного в установленном 
порядке непригодным для проживания, 
когда такое обеспечение не осуществляется 
в рамках региональной адресной програм-
мы по переселению граждан из аварийного 
жилищного фонда.

 2. Конституция Российской Федерации 
провозглашает Россию социальным пра-
вовым государством, в котором гаранти-
руется равенство прав и свобод человека 
и гражданина и политика которого направ-
лена на создание условий, обеспечиваю-
щих достойную жизнь и свободное развитие 
человека (статьи 1, 7, 18 и 19). Эти конститу-
ционные начала взаимодействия личности, 
общества и государства в социальной сфере 
распространяются и на отношения, связан-
ные с осуществлением права на жилище. 
Гарантируя данное право и недопустимость 
произвольного лишения жилища, Консти-
туция Российской Федерации возлагает 
на органы государственной власти и местно-
го самоуправления обязанность создавать 
условия для осуществления данного права 
и поощрять жилищное строительство; 
малоимущим и иным указанным в законе 
гражданам, нуждающимся в жилище, оно 
предоставляется бесплатно или за доступ-
ную плату из государственных, муниципаль-
ных и других жилищных фондов по установ-
ленным законом нормам (статья 40).

Как подчеркнул Конституционный Суд 
Российской Федерации в Постановлении 
от 16 декабря 1997 года № 20-П, обозна-
ченные в Конституции Российской Федера-
ции цели социальной политики предопре-
деляют обязанность государства заботить-
ся о благополучии своих граждан, в том 
числе в жилищной сфере. Соответствен-
но, государство должно не только опреде-
лить порядок принятия решения о призна-
нии помещения непригодным для прожи-
вания, а дома аварийным и подлежащим 
сносу или реконструкции в целях оказа-
ния содействия в обеспечении нормальных 
жилищных условий всем лицам (и особен-
но лишенным жилища в результате природ-
ных и техногенных катастроф), но и гаран-
тировать судебную защиту прав заинтере-
сованных лиц (Постановление от 15 декабря 
2022 года № 55-П).

Вместе с тем основания и порядок при-
обретения гражданами, нуждающимися 
в жилище, права пользования жилым поме-
щением непосредственно Конституцией 
Российской Федерации не закреплены. В 
силу ее статьи 72 (пункт «к» части 1) такое 
регулирование относится к компетенции 
законодателя, который в целях реализации 
предписания ее статьи 40 (часть 3) преду-
смотрел в части 2 статьи 49 Жилищного 
кодекса Российской Федерации, что мало-
имущим гражданам, признанным по уста-
новленным данным Кодексом основани-
ям нуждающимися в жилых помещениях, 
предоставляемых по договорам социаль-
ного найма, жилые помещения муници-
пального жилищного фонда по догово-
рам социального найма предоставляются 
в установленном данным Кодексом поряд-
ке; малоимущими являются граждане, если 
они признаны таковыми органом местного 
самоуправления в порядке, установленном 
законом субъекта Российской Федерации, 
с учетом дохода, приходящегося на каж-
дого члена семьи, и стоимости имущества, 
находящегося в собственности членов 
семьи и подлежащего налогообложению. В 
большинстве муниципальных образований 
к малоимущим относят граждан, чей доход 
не превышает прожиточного минимума 
по региону.

 3. Согласно пункту 3 части 1 статьи 51 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции одним из оснований для признания 
граждан нуждающимися в жилых поме-
щениях, предоставляемых по договорам 
социального найма, является их прожива-
ние в помещении, не отвечающем установ-
ленным для жилых помещений требовани-
ям (при этом не упомянуты правовые осно-
вания проживания в таком помещении). В 
силу же части 4 статьи 15 данного Кодек-
са жилое помещение может быть призна-
но непригодным для проживания, а много-
квартирный дом ― аварийным и подлежа-
щим сносу или реконструкции. Во исполне-
ние этой нормы Правительство Российской 
Федерации Постановлением от 28 января 
2006 года № 47 утвердило Положение о при-
знании помещения жилым помещением, 
жилого помещения непригодным для про-
живания, многоквартирного дома аварий-
ным и подлежащим сносу или реконструк-
ции, садового дома жилым домом и жило-
го дома садовым домом. В его разделе II 
перечислены требования, которым долж-
но отвечать жилое помещение, в пункте 33 
вредные факторы среды обитания челове-
ка, не позволяющие обеспечить безопас-
ность жизни и здоровья, указаны в каче-
стве причины для признания жилого поме-
щения непригодным для проживания, 
а в пункте 34 сказано, что многоквартирный 
дом признается аварийным и подлежащим 
сносу или реконструкции (а жилые помеще-
ния в нем ― непригодными для прожива-
ния) при аварийном состоянии его несущих 
конструкций или дома в целом, когда исчер-
пана несущая способность и есть опасность 
обрушения дома или потери им устойчиво-
сти.

В части 1 статьи 57 Жилищного кодек-
са Российской Федерации законода-
тель в качестве общего правила закрепил, 
что жилые помещения по договорам соци-
ального найма предоставляются гражда-
нам, состоящим на учете в качестве нужда-
ющихся в жилых помещениях, в поряд-
ке очередности исходя из времени приня-
тия на учет. В исключение из этого прави-
ла в части 2 той же статьи предусмотрено 
внеочередное предоставление жилья, в том 
числе в ее пункте 1 ― тем гражданам, чьи 
жилые помещения признаны в установлен-
ном порядке непригодными для прожива-
ния и ремонту или реконструкции не подле-
жат. Будучи дополнительной гарантией 

права на жилище для граждан, нуждающих-
ся в особой поддержке государства, данная 
норма направлена на защиту их интересов. 
Такое регулирование согласуется со ста-
тьей 40 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, которая обязывает обеспечить 
дополнительные гарантии жилищных прав 
путем предоставления жилища бесплатно 
или за доступную плату из государствен-
ных, муниципальных и других жилищных 
фондов.

 3.1. Конституционный Суд Российской 
Федерации не раз отмечал, что нормы ста-
тьи 57 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, закрепляющие порядок предо-
ставления жилья с учетом общеправо-
вого принципа справедливости, не могут 
рассматриваться как нарушающие консти-
туционные права. При этом ее часть 2, 
гарантируя внеочередное предоставление 
жилых помещений по договорам социаль-
ного найма указанным в ней гражданам, 
направлена на защиту их интересов, притом 
что законодатель в рамках дискреционных 
полномочий вправе определять категории 
граждан, нуждающихся в жилище, а также 
конкретные формы, источники и прави-
ла обеспечения жильем с учетом экономи-
ческих и иных возможностей, имеющихся 
у государства (определения от 25 февраля 
2013 года № 192-О, от 23 апреля 2013 года 
№ 636-О, от 24 декабря 2013 года № 2071-О, 
от 20 февраля 2014 года № 386-О, от 20 марта 
2014 года № 560-О, от 17 июля 2014 года 
№ 1662-О, от 17 февраля 2015 года № 360-О, 
от 22 декабря 2015 года № 2798-О, от 29 сен-
тября 2016 года № 2092-О, от 9 февраля 
2017 года № 215-О и др.).

Как указал Конституционный Суд 
Российской Федерации, ни из статьи 57 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, ни из каких-либо других его норм 
не следует, что обязательным условием 
внеочередного предоставления жилья гра-
жданам, жилые помещения которых при-
знаны непригодными для проживания, 
является их проживание в жилых поме-
щениях на основании договора социаль-
ного найма, договора найма жилых поме-
щений жилищного фонда социального 
использования. Законодатель не связы-
вает возможность признания граждани-
на нуждающимся во внеочередном предо-
ставлении жилья с конкретным правом, 
на котором ему принадлежит или ранее 
принадлежало жилое помещение, а пото-
му нуждающимся может быть признан 
как наниматель по договору социального 
найма, так и собственник жилого помеще-
ния. Кроме того, пункт 1 части 2 той же ста-
тьи по своему смыслу в системе действу-
ющего регулирования не исключает воз-
можности предоставления жилых поме-
щений малоимущим гражданам по дого-
ворам социального найма во внеочеред-
ном порядке, если на момент утраты 
жилища они не состояли на учете в каче-
стве нуждающихся в жилье (определения 
от 5 марта 2009 года № 376-О-П, от 27 февра-
ля 2018 года № 429- О и от 20 июля 2021 года 
№ 1610-О). Это предопределяется конститу-
ционной обязанностью государства забо-
титься о социальной защищенности гра-
ждан и обеспечении им нормальных усло-
вий существования и корреспондирующим 
ей правом на поддержку со стороны госу-
дарства и общества, если гражданин в силу 
объективных причин не способен самосто-
ятельно достичь достойного уровня жизни 
(определения от 15 февраля 2005 года 
№ 17-О, от 5 марта 2009 года № 376-О-П, 
от 12 апреля 2011 года №  551-О-О, 
от 17 января 2013 года № 36-О и др.).

 3.2. Жилье может предоставляться гра-
жданам не только по нормам статей 57 и 58 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, но и по фактической площади утрачен-
ного помещения. Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации указывал, что внеоче-
редное обеспечение жильем граждан, пере-
селяемых из признанных непригодными 
для проживания жилых помещений, носит 
компенсаторный характер. Цель законода-
теля в данном случае не улучшение жилищ-
ных условий по количественным показате-
лям, а сохранение имеющейся обеспеченно-
сти жильем (чтобы права граждан при высе-
лении не были ущемлены) с одновременным 
улучшением жилищных условий с точки 
зрения безопасности. При этом граждане, 
которым в связи с выселением предостав-
лено другое равнозначное жилье, сохраня-
ют право состоять на учете в качестве нужда-
ющихся в жилых помещениях, если для них 
не отпали основания состоять на таком учете 
(статья 55 данного Кодекса) (определения 
от 3 ноября 2009 года № 1368-О-О, от 29 мая 
2012 года № 928-О, от 24 сентября 2012 года 
№ 1573-О, от 26 марта 2019 года № 729-О 
и др.). Расширительное толкование такого 
регулирования в пользу малоимущих гра-
ждан вело бы к нарушению баланса интере-
сов в ситуации ограниченности бюджетных 
средств ― вопреки позиции Конституци-
онного Суда Российской Федерации, под-
черкнувшего в Постановлении от 10 декабря 
2019 года № 39-П, что такое регулирование 
должно осуществляться с учетом интересов 
всех категорий граждан, которые в силу тех 
или иных оснований должны быть обеспе-
чены жилыми помещениями.

 3.3. Вместе с тем малоимущим гражда-
нам, жилые помещения которых призна-
ны непригодными для проживания и кото-
рые состоят на учете в качестве нуждаю-
щихся в жилье, оно может быть не только 
предоставлено по договорам социального 
найма во внеочередном порядке в соответ-
ствии с пунктом 1 части 2 статьи 57 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации. Соб-
ственники такого помещения могут при-
обрести благоустроенное жилье вне оче-
реди и при выселении из такого помеще-
ния в связи с изъятием для государствен-
ных или муниципальных нужд земельно-
го участка, на котором оно расположено 
или расположен дом, где оно находится, 
по основаниям, предусмотренным ста-
тьей 32 данного Кодекса.

Конституционный Суд Российской 
Федерации уже обращался к оценке ста-
тьи 32 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, указав, что сама по себе она 
не может рассматриваться как нарушаю-
щая конституционные права (Определение 
от 27 февраля 2018 года № 429-О). Регла-
ментируя отношения, связанные с изъяти-
ем для государственных и муниципальных 
нужд земельных участков, на которых рас-
положены в том числе многоквартирные 
дома, и закрепляя право собственников 
жилых помещений в таких домах на спра-
ведливое возмещение за изымаемое поме-
щение, ее часть 1 обеспечивает права 
этих собственников и отвечает их интере-
сам (Определение от 21 ноября 2022 года 
№ 3108-О). Части 8 и 10 той же статьи, 
предусматривая возможность как прину-
дительного изъятия жилых помещений 
по решению суда, так и договорного спосо-
ба их передачи, в том числе путем предо-
ставления взамен другого жилого помеще-
ния, учитывают принцип свободы договора, 
направлены на защиту интересов собствен-
ников изымаемых помещений и конкрети-
зируют предписания статей 35 (часть 3) и 40 
(часть 1) Конституции Российской Федера-
ции о недопустимости произвольного лише-
ния жилища и принудительного отчуждения 
имущества для публичных нужд без пред-
варительного и равноценного возмещения 
(определения от 25 марта 2021 года № 528-О 
и от 24 июня 2021 года № 1187- О).

Однако конституционно допустимые 
варианты понимания статей 32 и 57 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации приме-
нительно к вопросу об условиях и порядке 
обеспечения потребностей в жилье мало-
имущих граждан в случае признания при-
надлежащего им единственного жилого 
помещения непригодным для проживания 
не были предметом изучения Конституци-
онного Суда Российской Федерации.

 4. Практика применения исследуемо-
го регулирования в своей основе исходит 
из его направленности на решение разных 
задач в отношении разных категорий гра-
ждан.

Верховный Суд Российской Федерации, 
обращаясь к истолкованию соотношения 
статей 32 и 57 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации, в Обзоре законодатель-

ства и судебной практики за четвертый квар-
тал 2009 года (утвержден постановлением 
Президиума Верховного Суда Российской 
Федерации от 10 марта 2010 года) отме-
тил следующее. В соответствии с пунктом 1 
части 2 статьи 57 данного Кодекса вне оче-
реди жилые помещения по договору соци-
ального найма предоставляются гражда-
нам, чье жилье признано непригодным 
для проживания и ремонту и реконструкции 
не подлежит. Законодатель не связывает 
возможность признания гражданина нужда-
ющимся в жилом помещении с конкретным 
правом, на котором ему принадлежит (или 
ранее принадлежало) его жилье, а потому 
нуждающимся, по смыслу данных законо-
положений, может быть признан как нани-
матель по договору социального найма, так 
и собственник. Поскольку семья признана 
малоимущей, т.е. неспособной приобрести 
на свои личные средства жилое помещение, 
и принята на учет в качестве нуждающей-
ся в таковом, постольку у органов местно-
го самоуправления возникает обязанность 
предоставить ей жилое помещение по дого-
вору социального найма. Статья же 32 дан-
ного Кодекса касается жилищных прав соб-
ственника жилья при изъятии земельного 
участка для государственных или муници-
пальных нужд и не исключает требования 
его статьи 57 предоставить жилые помеще-
ния по договору социального найма гражда-
нам, состоящим на учете в качестве нуждаю-
щихся в таковых.

Подобный подход нашел отражение 
и в решениях Верховного Суда Российской 
Федерации по конкретным делам (опреде-
ления от 1 апреля 2014 года № 12-КГ14-2 
и от 10 июня 2014 года № 56-КГ14-2).

Однако такое понимание статьи 57 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции дополняется в правовых позициях Вер-
ховного Суда Российской Федерации указа-
нием на то, что собственник жилого поме-
щения может приобрести благоустроенное 
жилье вне очереди только при условии его 
выселения из непригодного для прожива-
ния помещения в связи с изъятием земель-
ного участка, на котором оно расположе-
но или расположен многоквартирный дом, 
где оно находится, для публичных нужд. 
Из Обзора судебной практики по делам, 
связанным с обеспечением жилищных 
прав граждан в случае признания жило-
го дома аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции (утвержден Президиу-
мом Верховного Суда Российской Федера-
ции 29 апреля 2014 года), следует, что дей-
ствие части 2 статьи 57 данного Кодекса 
можно распространить только на гра-
ждан, проживающих в жилом помещении 
на основании договора социального найма. 
Как указано в Обзоре, если при рассмот-
рении дела будет установлено, что поме-
щение, в котором проживает гражданин, 
представляет опасность для жизни и здо-
ровья по причине аварийного состояния 
или по иным причинам, то предоставление 
другого жилого помещения, отвечающе-
го санитарным и техническим требовани-
ям, взамен непригодного для проживания 
не может быть поставлено в зависимость 
от наличия плана и срока сноса дома. Этот 
вывод помещен в раздел III Обзора, назван-
ный «Обеспечение жилищных прав нанима-
теля по договору социального найма жило-
го помещения, признанного непригодным 
для проживания». Из этого суды заключа-
ют, что могут обязать орган местного само-
управления предоставить другое благо-
устроенное жилое помещение во внеоче-
редном порядке лишь малоимущему гра-
жданину, занимающему жилое помещение 
на основании договора социального найма. 
Если же гражданин владеет жилым поме-
щением на праве собственности, то в том 
случае, когда он принят на учет нуждаю-
щихся в улучшении жилищных условий 
и является малоимущим, он ― как это выте-
кает из раздела II «Обеспечение жилищ-
ных прав собственников жилых помеще-
ний, признанных непригодными для про-
живания» Обзора ― подлежит обеспече-
нию в порядке, предусмотренном статьей 32 
данного Кодекса.

Примеры такой интерпретации оспари-
ваемых норм можно найти в судебных реше-
ниях (определения Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 21 ноября 2017 года 
№ 49-КГ17-22 и Седьмого кассационно-
го суда общей юрисдикции от 11 февраля 
2021 года по делу № 88-1585/2021), в том 
числе послуживших поводом к рассмот-
рению Конституционным Судом Россий-
ской Федерации настоящего дела, и в отве-
те Верховного Суда Российской Федерации 
на адресованный ему запрос. Суды исхо-
дят из предположения о том, что в силу ста-
тей 210 и 211 ГК Российской Федерации 
бремя содержания жилья, а также риск его 
гибели или повреждения лежат на его соб-
ственнике. В связи с этим гражданин ― соб-
ственник жилого помещения, признанного 
непригодным для проживания, даже когда 
он признан малоимущим и состоит на учете 
нуждающихся в жилье, может надеяться 
на улучшение жилищных условий за счет 
органов публичной власти только в связи 
с решением вопроса о судьбе данного поме-
щения и земельного участка, где оно распо-
ложено, т.е. вопроса об изъятии помещения 
и участка (определение судебной коллегии 
по гражданским делам Седьмого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 21 октя-
бря 2021 года № 88-15563/2021).

Тем самым, с одной стороны, Верхов-
ный Суд Российской Федерации примени-
тельно к пункту 1 части 2 статьи 57 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации указал, 
что собственнику или нанимателю жилья, 
признанного непригодным для прожива-
ния, жилое помещение по договору соци-
ального найма должно быть предоставле-
но вне очереди незамедлительно, посколь-
ку законодатель не обусловил признание 
нуждающимся в получении жилого поме-
щения тем или иным правом, на котором 
лицу принадлежит его жилье. С другой сто-
роны, предлагая рассматривать статью 32 
данного Кодекса во взаимосвязи с поло-
жениями Федерального закона «О Фонде 
содействия реформированию жилищ-
но-коммунального хозяйства», Верхов-
ный Суд Российской Федерации обращает 
внимание на то, что жилищные права соб-
ственника помещения, признанного непри-
годным для проживания, обеспечивают-
ся по правилам статьи 32 данного Кодекса, 
а если дом включен в региональную адрес-
ную программу по переселению граждан 
из аварийного жилищного фонда, то допол-
нительно ― и статьи 16 данного Федераль-
ного закона. На базе этого подхода и фор-
мируется судебная практика: причем фор-
мально он не является неопределенным 
или противоречивым, поскольку раскры-
вает разные аспекты обеспечения граждан 
жильем в разных ситуациях на основе норм, 
соотношение которых в законодательстве 
четко не обозначено.

Таким образом, сложившаяся практи-
ка допускает предоставление вне очере-
ди жилых помещений по договорам соци-
ального найма состоящим на учете в каче-
стве нуждающихся в жилье гражданам, чьи 
жилые помещения признаны в установлен-
ном порядке непригодными для прожива-
ния и ремонту или реконструкции не подле-
жат, только при условии, что эти гражда-
не занимают такое помещение на основа-
нии договора социального найма. Для соб-
ственников же признание дома аварийным 
и подлежащим сносу или реконструкции, 
а помещения ― непригодным для прожива-
ния обычно не означает немедленного полу-
чения нового благоустроенного помеще-
ния взамен непригодного, но предполага-
ет достаточно долгое ожидание расселения 
в порядке очередности.

 5. Во многом такое положение дел 
связано с тем, что переселение граждан 
из аварийного жилищного фонда ― одна 
из самых сложных социально-экономиче-
ских задач последних десятилетий. Про-
живающие в аварийных домах граждане, 
в большинстве своем ставшие собствен-
никами жилья в процессе приватизации, 
как правило, не в состоянии самостоятель-
но произвести капитальный ремонт дома 
или приобрести новые жилые помещения, 
пригодные для проживания, даже если 
они не признаны малоимущими. Муни-

ципальные же образования ввиду высо-
кой степени дотационности их бюджетов 
не могут в должной мере содействовать 
развитию жилищного фонда социального 
использования с целью переселения из ава-
рийного жилья. Переселение даже мало-
имущих граждан за счет средств муници-
пальных образований путем предоставле-
ния новых жилых помещений по договору 
социального найма, как это предусмотрено 
статьями 49, 51 и 57 Жилищного кодекса 
Российской Федерации (тем более по нор-
мам предоставления, установленным дан-
ным Кодексом), во многих регионах труд-
новыполнимо не только во внеочередном, 
но и в очередном порядке.

Это тем не менее не должно снимать 
с органов власти обязанность поиска наибо-
лее адекватного решения проблемы обеспе-
чения жильем тех, кто его лишился, к тому 
же не по своей вине, и не может сам удовле-
творить свои жилищные потребности. Толь-
ко такое регулирование согласуется со ста-
тьей 40 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации о дополнительных гаранти-
ях жилищных прав в виде предоставления 
жилища бесплатно или за доступную плату. 
Одновременно тот факт, что собствен-
ник жилья, бывшего у него единственным 
и ставшего непригодным для проживания, 
является малоимущим и состоит на учете 
нуждающихся в улучшении жилищных 
условий, в высокой степени презюмирует 
невозможность самостоятельного разреше-
ния жилищной проблемы, а потому от него 
не зависят конкретные формы преодоле-
ния этой ситуации. Материальная, а часто 
и социальная незащищенность таких гра-
ждан предполагает с точки зрения требо-
ваний Конституции Российской Федерации 
(статьи 2, 18, 40 и 751) прежде всего ско-
рейшее нахождение способа удовлетворить 
их потребность в жилище с учетом ограни-
ченности публичного жилищного фонда 
и бюджетных средств на его расширение. 
Поэтому конституционно не предопределе-
но, что жилье предоставляется им в соответ-
ствии со всеми требованиями части 5 ста-
тьи 57 и статьи 58 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации.

Несмотря на то что предоставление 
жилья малоимущим, чьи жилые помещения 
признаны непригодными для проживания 
и ремонту или реконструкции не подлежат, 
является приоритетом по смыслу действу-
ющего регулирования, публичный интерес 
в оказании помощи этой категории нуждаю-
щихся конкурирует с интересами иных кате-
горий граждан, за которыми законодатель 
по социально значимым причинам закреп-
ляет право на улучшение жилищных усло-
вий и которые также подлежат обеспечению 
жилыми помещениями из государственно-
го или муниципального жилищного фонда.

5.1. Положения статей 32 и 57 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации ― 
по смыслу, придаваемому им правоприме-
нительной практикой в системе действу-
ющего законодательства, ― исключают 
внеочередное предоставление жилья гра-
жданам, которые признаны малоимущи-
ми, состоят на учете нуждающихся в жилье, 
являются собственниками единствен-
ного жилого помещения, признанного 
в установленном порядке непригодным 
для проживания и не подлежащим ремонту 
или реконструкции, и проживают в домах, 
признанных аварийными и подлежащи-
ми сносу, но не включенных в региональ-
ную адресную программу по переселению 
граждан из аварийного жилищного фонда. 
Иные же эффективные механизмы удовле-
творения их жилищных потребностей отсут-
ствуют.

Собственники жилых помещений, 
признанные малоимущими и состоящие 
на учете нуждающихся в улучшении жилищ-
ных условий, могут рассчитывать на полу-
чение жилья или денежного возмещения 
за изымаемое жилое помещение в связи 
с изъятием земельного участка в порядке 
статьи 32 Жилищного кодекса Российской 
Федерации. Предусмотренное этой нормой 
денежное возмещение за изымаемое жилое 
помещение, признанное непригодным 
для проживания, может быть направлено 
на приобретение другого жилья, в том числе 
с использованием дополнительно соб-
ственных или кредитных средств. Сказан-
ное согласуется с требованиями статей 210 
и 211 ГК Российской Федерации о бреме-
ни содержания и риске гибели или повре-
ждения имущества, возлагаемых, по обще-
му правилу, на его собственника и общих 
для любого имущества, включая жилые 
помещения.

Соответственно, правовой механизм, 
закрепленный статьей 32 Жилищного 
кодекса Российской Федерации, неразрыв-
но связан с гражданско-правовым инсти-
тутом собственности, один из элементов 
которого ― возможность изъять имуще-
ство для государственных или муниципаль-
ных нужд, и в силу данного обстоятельства 
он не касается непосредственно защиты 
жилищных прав граждан, не обладающих 
ресурсами, чтобы самостоятельно, без уча-
стия государства решить вопрос о приобре-
тении жилых помещений взамен пришед-
ших в негодность, утраченных в силу пожа-
ра и прочих чрезвычайных ситуаций. Кроме 
того, данная статья не предполагает и обя-
занности публичных органов по предостав-
лению жилья взамен, оставляя этот вопрос 
на усмотрение самих участников правоот-
ношения (часть 8), действующих в русле 
гражданско-правового принципа свободы 
договора и автономии воли его сторон.

В свою очередь, статья 95 Жилищного 
кодекса Российской Федерации предусмат-
ривает, что жилые помещения маневренно-
го фонда предназначены для временного 
проживания, в частности, граждан, у кото-
рых единственное жилье стало непригод-
ным для проживания в результате чрезвы-
чайных обстоятельств (пункт 3), и тех, чье 
жилье стало непригодным для проживания 
в результате признания многоквартирно-
го дома аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции (пункт 31). Согласно ста-
тье 106 данного Кодекса жилые помеще-
ния маневренного фонда предоставляются 
из расчета не менее 6 кв.м жилой площади 
на человека (часть 1) и договор найма жило-
го помещения маневренного фонда заклю-
чается, в частности, на период до заверше-
ния капитального ремонта или реконструк-
ции дома и до завершения расчетов с гра-
жданами, чье жилье стало непригодным 
для проживания в результате призна-
ния многоквартирного дома аварийным 
и подлежащим сносу или реконструкции, 
либо до предоставления им жилых помеще-
ний, но не более чем на два года (пункты 1 
и 31 части 2).

Следовательно, применительно к самой 
распространенной ситуации срок пользо-
вания маневренным жилищным фондом 
ограничен без привязки к удовлетворению 
жилищных потребностей другим способом, 
а завершение расчетов не означает получе-
ния той суммы, которая позволяет решить 
жилищный вопрос самостоятельно. Реали-
зация приведенных положений статьи 95 
данного Кодекса также зависит от наличия 
свободных помещений маневренно-
го фонда, притом что он не охватывает 
жителей индивидуальных домов, признан-
ных непригодными для проживания вслед-
ствие естественного износа, а его природа 
несовместима с проживанием на постоян-
ной основе.

Малоимущие граждане не могут 
воспользоваться и улучшением жилищ-
ных условий на основании договора найма 
жилых помещений жилищного фонда соци-
ального использования (пункт 2 части 1 ста-
тьи 913 Жилищного кодекса Российской 
Федерации).

5.2. В настоящее время существенные 
средства бюджетов всех уровней направ-
ляются на реализацию программ пересе-
ления из аварийного жилищного фонда 
в субъектах Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом «О Фонде 
содействия реформированию жилищ-
но-коммунального хозяйства» и федераль-
ным проектом «Обеспечение устойчивого 
сокращения непригодного для прожива-
ния жилищного фонда», входящим в состав 
национального проекта «Жилье и городская 
среда». Эти программы обычно предусмат-

ривают для собственника только возмож-
ность компенсации изъятого у него жилого 
помещения (в виде другого жилого поме-
щения либо в форме денежного выку-
па), т.е. фактически по нормам статьи 32 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, а для нанимателя ― право на заклю-
чение нового договора найма без возмож-
ности увеличить площадь предоставляемо-
го жилья, т.е. по нормам статьи 89 данно-
го Кодекса. Само по себе это в противоре-
чие с конституционно значимыми целями 
не вступает.

Вместе с тем даже действие такой про-
граммы на территории региона не может 
в полной мере удовлетворить весь объем 
потребностей, связанных с непригодно-
стью жилых помещений для прожива-
ния. Согласно положениям Федерального 
закона «О Фонде содействия реформиро-
ванию жилищно-коммунального хозяй-
ства», посвященным переселению из ава-
рийного жилищного фонда, под таковым 
понимается совокупность жилых помеще-
ний в многоквартирных домах, признан-
ных в установленном порядке до 1 января 
2017 года (или применительно к положени-
ям его главы 65 после этой даты) аварийны-
ми и подлежащими сносу или реконструк-
ции в связи с физическим износом 
в процессе их эксплуатации (статьи 2 и 16). 
Вопросы же расселения граждан из инди-
видуальных жилых домов, признанных 
непригодными для проживания, назван-
ным правовым актом не регламентируют-
ся. При этом, обозначая критическое состоя-
ние жилого дома и многоквартирного дома, 
законодатель и Правительство Российской 
Федерации используют различные поня-
тия: в первом случае речь идет о непригод-
ности для проживания, во втором ― о при-
знании аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции (в частности, статьи 32 
и 95 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации и пункт 47 Положения о признании 
помещения жилым помещением, жило-
го помещения непригодным для прожива-
ния, многоквартирного дома аварийным 
и подлежащим сносу или реконструкции, 
садового дома жилым домом и жилого дома 
садовым домом).

Включение же гражданина в адресную 
программу по переселению из аварийного 
жилищного фонда зависит не от его соци-
ально-правового положения, а от прини-
маемых публично-властных решений. Ука-
занные программы, федеральный проект 
«Обеспечение устойчивого сокращения 
непригодного для проживания жилищ-
ного фонда» и некоторые другие меха-
низмы улучшения жилищных условий, 
например Программа реновации жилищ-
ного фонда в городе Москве (утвержде-
на постановлением Правительства Моск-
вы от 1 августа 2017 года № 497-ПП) и про-
граммы комплексного развития территории 
жилой застройки (статья 321 Жилищного 
кодекса Российской Федерации и глава 10 
Градостроительного кодекса Российской 
Федерации), распространяются не на гра-
ждан, а на определенные дома или местно-
сти.

В сложившейся ситуации права мало-
обеспеченных граждан зависят от принятия 
соответствующих решений государствен-
ными и муниципальными органами, в том 
числе о включении конкретного многоквар-
тирного дома в региональную програм-
му по расселению или об изъятии земель-
ного участка, где расположен жилой дом, 
с предоставлением возмещения (по воз-
можности в натуральной форме ― в виде 
другого жилого помещения). Принятие 
такого рода решений, непосредственно 
зависящих от наличия бюджетных средств, 
от их распределения и включения в расход-
ные обязательства, может быть отложено 
на довольно долгий срок, оценивая который 
собственники жилья, признанного непри-
годным для проживания, самостоятельно 
выбирают: остаться жить на старом месте 
или же приобрести новое жилье.

Однако подобный выбор отсутствует 
у малоимущих граждан. Даже будучи приня-
тыми на учет в муниципальном образовании 
в качестве нуждающихся в предоставлении 
жилых помещений по договорам социаль-
ного найма во внеочередном порядке в силу 
пункта 1 части 2 статьи 57 Жилищного 
кодекса Российской Федерации, они могут 
рассчитывать на улучшение своих жилищ-
ных условий только в случае финансово-
го благополучия этого муниципального 
образования и наличия у него свободного 
жилищного фонда социального использо-
вания. К тому же их интерес может конку-
рировать с такими же интересами других 
малоимущих, состоящих длительное время 
на данном учете, или граждан, подлежа-
щих внеочередному обеспечению жильем 
из государственного или муниципального 
жилищного фонда по другим основаниям.

Тем самым правовые инструменты, 
закрепленные в статьях 32 и 57 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации и ори-
ентированные на защиту жилищных прав 
граждан в указанных в этих нормах слу-
чаях, равно как и любые другие жилищ-
но-правовые институты, ни в каком сочета-
нии ― с учетом их явных и скрытых взаимо-
связей ― не образуют единого системного 
механизма, рассчитанного на обеспечение 
интересов лиц, нуждающихся в предостав-
лении социального жилья, не позволяют 
малоимущим гражданам ― собственникам 
помещений, признанных непригодными 
для проживания, быть в достаточной степе-
ни уверенными в реализации их прав.

6. Соответственно, действующее право-
вое регулирование не обеспечивает систем-
ной реализации права на жилище мало-
имущими гражданами, которым оно в силу 
прямого указания Конституции Российской 
Федерации должно предоставляться бес-
платно или за доступную плату из государ-
ственных, муниципальных и других жилищ-
ных фондов в соответствии с установленны-
ми законом нормами (статья 40, часть 3).

Для малоимущих граждан ― собствен-
ников жилых помещений, дальнейшая экс-
плуатация которых без риска для жизни 
и здоровья невозможна, безусловной 
и конституционно значимой необходимо-
стью является законодательное решение 
вопроса об условиях и порядке их обеспе-
чения благоустроенными жилыми помеще-
ниями. Люди, оказавшиеся в такой тяже-
лой жизненной ситуации, как непригод-
ность для проживания единственного жилья 
при отсутствии средств не только на при-
обретение другого, но нередко и на наем 
жилья, нуждаются в ясном и понятном регу-
лировании, которое позволило бы им пла-
нировать свои действия для выхода из дан-
ной ситуации, а также определило бы обя-
занности публичной власти по содействию 
им.

При этом в равной мере должны быть 
удовлетворены ― в должной правовой 
форме ― и требования о сбалансировании 
их прав с правами других лиц, нуждающихся 
в улучшении жилищных условий. Нормы же 
частей 1, 8 и 10 статьи 32 и пункта 1 части 2 
статьи 57 Жилищного кодекса Российской 
Федерации в их взаимосвязи с иными 
законодательными и подзаконными акта-
ми и по их смыслу в правоприменитель-
ной практике не просто порождают пробел 
в правовом регулировании, но ведут к пере-
растанию отдельных нормативных погреш-
ностей в такое состояние правового инсти-
тута, когда даже при всем наборе юридиче-
ских фактов гражданин не в силах ― в том 
числе обратившись в компетентный орган 
власти, а затем и в суд ― сформировать уве-
ренные ожидания в отношении возможно-
сти и способа удовлетворения своих жилищ-
ных потребностей. Это вступает в проти-
воречие с конституционными гарантиями 
достоинства личности и права на жилище, 
с принципами равенства, справедливости 
и соразмерности ограничений прав и сво-
бод, а также их эффективной государствен-
ной, прежде всего судебной, защиты.

Как подчеркивал Конституционный Суд 
Российской Федерации, если пробельность 
закона ведет к правоприменению, угрожаю-
щему соблюдению конституционных прав, 
законодателю предписывается преодо-
леть такой пробел, включая те случаи, когда 
он подтверждается устойчивой практикой, 
выработавшей единообразное понимание 

конкретного регулирования (постановления 
от 14 ноября 2005 года № 10-П, от 2 марта 
2010 года № 5-П, от 6 декабря 2011 года 
№ 27-П и от 31 марта 2015 года № 6-П).

Таким образом, части 1, 8 и 10 ста-
тьи 32 и пункт 1 части 2 статьи 57 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации не соот-
ветствуют Конституции Российской Феде-
рации, ее статьям 7, 18, 19 (части 1 и 2), 40, 
45, 46 (части 1 и 2), 55 (часть 3) и 751, в той 
мере, в какой они ― в том числе во взаимо-
связи с иными нормативными положени-
ями ― не обеспечивают системного реше-
ния вопроса об условиях и порядке удовле-
творения жилищных потребностей граждан, 
которые признаны малоимущими, состоят 
на учете в качестве нуждающихся в предо-
ставлении жилых помещений и являют-
ся собственниками единственного жило-
го помещения, признанного в установлен-
ном порядке непригодным для прожива-
ния (включая жилое помещение, входя-
щее в состав многоквартирного дома, при-
знанного аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции), когда жилищные права 
этих граждан не осуществляются в рамках 
региональной адресной программы по пере-
селению из аварийного жилищного фонда.

Федеральному законодателю над-
лежит  ― руководствуясь требования-
ми Конституции Российской Федерации 
и основанными на них правовыми позици-
ями Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженными в настоящем 
Постановлении, ― внести необходимые 
изменения в действующее правовое регу-
лирование, с тем чтобы обеспечить систем-
ное решение вопроса об условиях и поряд-
ке реализации жилищных прав указанных 
граждан, учитывая необходимость баланса 
интересов всех лиц, нуждающихся в улуч-
шении жилищных условий, а также акту-
альное и прогнозируемое положение дел 
с жилищным фондом, который может быть 
использован для этих целей.

Впредь до внесения таких изменений 
следует исходить из того, что указанные 
граждане подлежат внеочередному обес-
печению по договору социального найма 
благоустроенными жилыми помещени-
ями, равнозначными по общей площади 
ранее занимаемым жилым помещениям, 
подлежащим изъятию для государствен-
ных или муниципальных нужд без оплаты 
возмещения, либо ― если уполномоченны-
ми органами установлено, что нахождение 
в жилом помещении, признанном в установ-
ленном порядке непригодным для прожи-
вания, невозможно или создает непосред-
ственную опасность для жизни или здоро-
вья и при этом внеочередное обеспечение 
жилым помещением по договору социаль-
ного найма не может быть осуществлено, ― 
незамедлительному обеспечению жилы-
ми помещениями маневренного фонда 
на весь период до решения вопроса о спосо-
бе удовлетворения их жилищных потребно-
стей.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
 1. Признать части 1, 8 и 10 ста-

тьи 32 и пункт 1 части 2 статьи 57 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации не соот-
ветствующими Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 7, 18, 19 (части 1 
и 2), 40, 45, 46 (части 1 и 2), 55 (части 2 и 3) 
и 751, в той мере, в какой они ― в том числе 
во взаимосвязи с иными нормативными 
положениями ― не обеспечивают систем-
ного решения вопроса об условиях и поряд-
ке удовлетворения жилищных потребно-
стей граждан, которые признаны малоиму-
щими, состоят на учете в качестве нуждаю-
щихся в предоставлении жилых помещений 
и являются собственниками единственного 
жилого помещения, признанного в установ-
ленном порядке непригодным для прожи-
вания (включая жилое помещение, входя-
щее в состав многоквартирного дома, при-
знанного аварийным и подлежащим сносу 
или реконструкции), когда жилищные права 
этих граждан не осуществляются в рамках 
региональной адресной программы по пере-
селению из аварийного жилищного фонда.

 2. Федеральному законодателю над-
лежит ― руководствуясь требования-
ми Конституции Российской Федерации 
и основанными на них правовыми пози-
циями Конституционного Суда Россий-
ской Федерации, выраженными в настоя-
щем Постановлении, ― внести необходи-
мые изменения в действующее правовое 
регулирование, с тем чтобы обеспечить 
системное решение вопроса об условиях 
и порядке реализации жилищных прав гра-
ждан, указанных в пункте 1 резолютивной 
части настоящего Постановления, учитывая 
при этом необходимость баланса интере-
сов всех лиц, нуждающихся в улучшении 
жилищных условий, а также актуальное 
и прогнозируемое положение дел с жилищ-
ным фондом, который может быть исполь-
зован для этих целей.

Впредь до внесения в действую-
щее правовое регулирование изменений, 
вытекающих из настоящего Постановле-
ния, при применении частей 1, 8 и 10 ста-
тьи 32 и пункта 1 части 2 статьи 57 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации следу-
ет исходить из того, что граждане, указан-
ные в пункте 1 резолютивной части настоя-
щего Постановления, подлежат внеочеред-
ному обеспечению по договору социального 
найма благоустроенными жилыми помеще-
ниями, равнозначными по общей площади 
ранее занимаемым жилым помещениям, 
подлежащим изъятию для государствен-
ных или муниципальных нужд без оплаты 
возмещения, либо ― если уполномоченны-
ми органами установлено, что нахождение 
в жилом помещении, признанном в установ-
ленном порядке непригодным для прожи-
вания, невозможно или создает непосред-
ственную опасность для жизни или здоро-
вья и при этом внеочередное обеспечение 
жилым помещением по договору социаль-
ного найма не может быть осуществлено, ― 
незамедлительному обеспечению жилы-
ми помещениями маневренного фонда 
на весь период до решения вопроса о спосо-
бе удовлетворения их жилищных потребно-
стей.

 3. Правоприменительные решения 
по делам граждан Бирюковой Светланы 
Николаевны, Лебедева Андрея Леонидовича 
и Лебедевой Татьяны Сергеевны, Раджабо-
ва Сабира Заур оглы, вынесенные на осно-
вании частей 1, 8 и 10 статьи 32 и пункта 1 
части 2 статьи 57 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации, признанных насто-
ящим Постановлением не соответствую-
щими Конституции Российской Федера-
ции, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке. При их пересмотре суд дол-
жен, исходя из правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федерации, 
выраженных в настоящем Постановлении, 
с учетом возможностей соответствующего 
публичного образования определить один 
из указанных в настоящем Постановлении 
способов удовлетворения их жилищных 
потребностей.

 4. Прекратить производство по насто-
ящему делу в части, касающейся про-
верки конституционности пункта 3 ста-
тьи 2 и части 3 статьи 16 Федерального зако-
на «О Фонде содействия реформированию 
жилищно-коммунального хозяйства».

 5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступает 
в силу немедленно после провозглашения, 
действует непосредственно и не требует 
подтверждения другими органами и долж-
ностными лицами.

 6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодатель-
ства Российской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой инфор-
мации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 20-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности частей 1, 8 и 10 статьи 32 и пункта 1 части 2 статьи 57 Жилищного кодекса Российской Федерации, пункта 3 статьи 2 и части 3 статьи 16 Федерального закона «О Фонде 

содействия реформированию жилищно-коммунального хозяйства» в связи с жалобами граждан С.Н.Бирюковой, A.Л.Лебедева и Т.С.Лебедевой, С.З.Раджабова
город Санкт-Петербург  25 апреля 2023 года
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ГАНДБОЛ 

В мужской 
Суперлиге идут 
игры за выход 
в решающий 
раунд  

С МЯЧАМИ 
«МЕДВЕДИ»
Владимир Ильин

В плей-офф чемпионата рос-
сийской мужской Суперлиги 
состоялись первые матчи по-
луфинальной стадии, которая 
проходит из двух игр между 
соперниками. Пока ситуация 
складывается так, что судьба 
золотых наград вполне может 
определиться в «медвежьем» 
дерби.

Третий номер посева в плей
-офф команда «Пермские мед-
веди» на домашней арене раз-
громила второй клуб по итогам 
регулярного чемпионата «Вик-
тор» (Ставрополь) с разницей в 
12 мячей — 43:31. И в этой паре 
перед ответной встречей 19 
мая в одном из крупнейших го-
родов Северного Кавказа вроде 
бы все уже ясно.

В другой паре интрига. В 
Москве ЦСКА уступил действу-
ющим чемпионам «Чеховским 
медведям» всего пару мячей — 
27:29. Повторное сражение, те-
перь уже в Подмосковье, также 
запланировано на 19 мая. 

В составе столичных армей-
цев лучшим бомбардиром пер-
вого полуфинала стал Дмитрий 
Киселев (7 мячей), у соперни-
ков — Александр Ермаков (8).

Интересно, что эти же ко-
манды в прошлом сезоне игра-
ли друг с другом в финале, но 
теперь кому-то придется до-
вольствоваться «бронзой» или 
вовсе четвертым местом. 

Главный тренер «Чеховских 
медведей», наставник олим-
пийских чемпионов-2000 Вла-
димир Максимов традицион-
но был строг к своим игрокам: 
«Результат неудовлетворитель-
ный. Но все покажет ответный 
матч. И в нападении, и в атаке 
у ЦСКА в первой встрече все 
было хорошо, а у нас — плохо».

«Чеховские медведи» уже 
23 года подряд (!) выигрыва-
ют «золото» чемпионата стра-
ны, из них два раза (2000, 2001) 
— под прежним названием 
«ЦСКА-Спортакадемклуб». 

ТЕННИС 

Рублев 
покидает 
«Мастерс» 
в Риме

НЕ ПРИЖИЛСЯ 
НА КОРТЕ
Анна Козина

Шестая ракетка мира, россий-
ский теннисист Андрей Рублев 
не смог пробиться в четверть-
финал грунтового «Мастерса» 
в Риме.

Рублев проиграл немцу Ян-
ник Ханфманну, который зани-
мает 101-ю строчку рейтинга, 
в трех сетах со счетом 6:7, 6:4, 
3:6. Квалифайер Ханфманн на 
турнире в Риме уже выбил и 
десятую ракетку мира, амери-
канца Тейлора Фритца во вто-
ром раунде (6:4, 6:1). На старте 
он обыграл чилийца Николаса 
Джари (58), а в третьем круге 
победил итальянца Марко Чек-
кинато (81).

Теперь удачливый немец 
выходит на победителя пары 
Даниил Медведев (3) — Алек-
сандр Зверев (22). Это проти-
востояние россиянина и еще 
одного представителя Герма-
нии интересно тем, что вчера 
они встречались впервые после 
конфликта, возникшего на тур-
нире в Монте-Карло.

Напомним, что теннисисты 
вступили в перепалку в соцсе-
тях. Саша уступил Даниилу в 
третьем круге, после чего об-
винил россиянина в нечестной 
игре. В ответ Медведев предло-
жил своему визави посмотреть 
в зеркало, а также съязвил, что 
Зверев «живет в своем соб-
ственном мире».

Ситуация вроде была исчер-
пана, но Медведев не загадыва-
ет на будущее.

— Все наши матчи получают-
ся яркими, даже сумасшедши-
ми, — отметил россиянин. — По-
сле того случая в Монако мы 
поговорили. Кажется, мы оба 
оставили это в прошлом. Саша 
проиграл мне, я потом уступил 
Хольгеру Руне, когда случил-
ся этот инцидент. Такое бывает. 
Думаю, все у нас нормально. Но 
это не значит, что если мы сы-
граем завтра, то ничего не слу-
чится.

Интрига была раскрыта вче-
ра уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать. 

ФУТБОЛ «Манчестер Сити» поборется с самым титулованным клубом в истории 
Лиги чемпионов за участие в финале

Реальная угроза
Артур Нанян

С
егодня по итогам мат-
ча «Манчестер Сити» — 
«Реал» определится вто-

рой участник финала Лиги чем-
пионов, который пройдет 10 
июня. В Мадриде команды так 
и не выявили победителя — 1:1.

Выделить фаворита после 
первой встречи в данной паре 
невозможно. Обе команды на-
брали в последнее время от-
личную форму, серьезных по-
терь в составах нет. Не случай-
но многие эксперты сходят-
ся во мнении, что в этом про-
тивостоянии, вероятно, игра-
ет будущий триумфатор Лиги 
чемпионов. Но если «Реал» 
брал трофей рекордные 13 раз, 
то «горожанам» пока ни разу 
в истории не покорялся этот 
титул.

— Если кто-то ждал, что в 
Мадриде мы закроем все во-
просы, забив шесть мячей, — то 
это их проблемы. «Реал» зна-
ет Лигу чемпионов лучше дру-
гих, — сказал главный тренер 
«Сити» Хосеп Гвардиола после 
ничьей в столице Испании.

С Гвардиолой не поспо-
ришь: «королевский клуб» 
прекрасно знает, как побе-
ждать в Лиге чемпионов даже в 
самых непростых ситуациях. У 
клуба из Манчестера подобно-
го опыта нет. Достаточно ска-
зать, что «Сити» пока лишь 
один раз принимал участие в 
финале главного еврокубка и 
уступил в нем лондонскому 
«Челси» (0:1) в 2021 году. Соб-
ственно, семь лет назад Гвар-
диолу для того и звали в Ан-
глию, чтобы он привел амби-
циозный «Манчестер Сити» 
к триумфу в Лиге чемпионов. 
Пока не выходит. Но сейчас 
осталось два матча на пути к 
историческому достижению.

— Мы подошли очень близко 
к исполнению мечты. Перед пер-
вой игрой мама написала мне: 
«Ты мечтал о таких вечерах с дет-
ства». Это правда. Хочется ущип-
нуть себя, выступая в полуфи-
нале Лиги чемпионов, за кото-
рым следит весь мир. Я ничуть не 
нервничаю, но мне не верилось, 
что все происходит на самом 
деле. Однако останавливаться 
мы не собираемся, — признал-

ся полузащитник «Сити» Джек 
Грилиш.

Удивительные цифры: «Ман-
честер Сити» не знает пораже-
ний в 22 матчах подряд во всех 
соревнованиях при 18 победах. 
Впрочем, в стане «Реала» увере-
ны, что у команды хорошие шан-
сы на второй финал подряд.

— Ничья — неплохой результат 
для первой игры, нам есть за что 
бороться. Ответная встреча бу-
дет как финал, а мы очень хоро-
ши в таких матчах. Конечно, с 
«Ман Сити» будет тяжело, одна-
ко в Мадриде они мало что созда-
ли, забив после дальнего удара, 
— подчеркнул голкипер «Реала» 
Тибо Куртуа.

Согласен с Куртуа один из ли-

деров «сливочных» уругваец Фе-
дерико Вальверде: «Игры в Лиге 
чемпионов особенные, потому 
что это наш турнир. В них все-
гда все иначе, чем в любых дру-
гих соревнованиях. Совсем иная 
атмосфера и энергетика. Все ка-
жется какой-то уникальной меч-
той. Любой футболист, выступа-
ющий в европейском клубе, меч-
тает завоевать этот трофей. Итог 
встречи в Мадриде не дает пре-
имущества ни одной ни другой 
команде. Все решится в Англии».

Огромную роль результат 
матча в среду может сыграть в 
будущем Карло Анчелотти.  Не 
секрет, что опытным специали-
стом интересуется сборная Бра-
зилии. И если зимой стороны 
предпочитали обходить эту тему 
стороной и опровергали появив-
шиеся в СМИ слухи, то теперь 
ни сам Анчелотти, ни сами бра-
зильцы не отрицают факта веде-
ния переговоров. При этом ита-
льянец ясно дает понять: все ре-
шения будут приняты по итогам 
сезона. Мадридская команда уже 
выиграла Кубок Испании, упу-
стила титул в Примере, так что 
Лига чемпионов — единственная 
мотивация для «Реала» в концов-
ке сезона.

— Ощущения хорошие. В пер-
вой игре мы сражались, бились, 
были отличные моменты. Ре-
зультат не стал наградой за наши 
действия, однако в этом проти-

востоянии борьба будет идти до 
последней минуты. И «Сити», и 
мы чувствуем, что можем прой-
ти дальше. Мои ребята сверх-
мотивированы и намерены в 
очередной раз продемонстриро-
вать в среду, как они умеют бли-
стать в такие вечера, — сказал Ан-
челотти.

Букмекеры же видят фаво-
ритом в этой паре «Манчестер 
Сити»: на проход английского 
клуба в финал эксперты прини-
мают ставки с расчетом 1 к 1,33, 
«Реала» — 1 к 3,6. Ничья в основ-
ное время оценивается в 4,4, по-
беда «горожан» — 1,66, гостей — 
5,2. Добавим, что первый участ-
ник финального поединка Лиги 
чемпионов определился накану-
не по итогам встречи «Интер» — 
«Милан», который завершился 
после подписания номера «РГ» 
в печать. Неделей ранее в первой 
встрече сильнее оказался «Ин-
тер» (2:0) благодаря голам Эди-
на Джеко и Генриха Мхитаряна.

К слову, за сутки до второ-
го матча в дерби двух итальян-
ских команд в СМИ появились 
слухи, согласно которым руко-
водство «Милана» намерено ле-
том произвести перестановки на 
тренерском мостике. Якобы бос-
сы «красно-черных» недовольны 
последними результата команды 
и готовы отправить в отставку 
Стефано Пиоли. Ведутся перего-
воры с экс-тренером «Тоттенх-
эма» Антонио Конте. 

В первом полуфинальном матче в Мадриде «Реал» и «Манчестер Сити» победителя не выявили — 1:1.

А К Ц Е Н Т

«Реал» 13 раз побеждал в главном евро-
кубковом турнире, в то время как «горо-
жане» лишь один раз бились в решаю-
щем матче этого соревнования

— Новости и комментарии — 
на сайте
rg.ru/sujet/6736

ХОККЕЙ  Голкипер 
Бобровский мечтает 
о победе в Кубке Стэнли

«Пантеры» 
готовы к броску

Михаил Щербань

За океаном в Национальной хоккейной лиге стали из-
вестны  полуфинальные пары Кубка Стэнли.

Накануне клуб «Даллас Старз» стал последним клу-
бом, который преодолел второй раунд плей-офф сезона, 
победив в серии с «Сиэтл Кракен» с общим счетом 4-3. 

В финале Западной конференции «Старз» сыграют 
с «Вегас Голден Найтс». Первый матч серии запланиро-
ван на 19 мая.

В финале Восточной конференции встретятся «Ка-
ролина Харрикейнз» и «Флорида Пантерз», в составе 
которой блистает голкипер Сергей Бобровский.

После успеха в серии с «Торонто» (4:1 в пользу 
«Пантер»), российский вратарь  рассказал журнали-
стам, что мечтает выиграть Кубок Стэнли:

— Мне нравится настрой команды.  Мои партнеры 
блокируют броски в нужное время, позволяют мне ви-
деть шайбу и контролировать ее. Мы определенно еди-
ны, здорово быть частью этой раздевалки. Сейчас я не 
думаю о чем-то масштабном, хотя не скрою — выиграть 
Кубок Стэнли было бы здорово. Но  сейчас нам главное 
продолжать играть плечом к плечу, проходить через 
все эти овертаймы и испытания.

Тем временем на чемпионате мира по хоккею, ко-
торый проходит в Тампере и Риге, сборная США не 
без труда добилась успеха над  командой Германии. 
Причем по итогам двух периодов немцы вели со сче-
том 2:1, но в третьем периоде они не сумели удержать 
преимущество и потерпели свое третье поражение на 
турнире. Валидольным вышел матч между командами 
Швеции и Финляндии. Напряженный поединок принес 
успех «Тре Крунур» по буллитам — 2:1. 

Канадцы также лишь в серии послематчевых 
бросков смогли добиться победы над командой Слова-
кии — 2:1, а сборная Латвии под руководством Харийса 
Витолиньша сенсационно переиграла команду Чехии в 
овертайме — 4:3. 

БИЛЬЯРД Традиционный 
турнир «Кубок мэра 
Москвы» сменил прописку

«Пирамида» 
в новом месте

Владимир Ильин

В столичном Дворце бильярдного спорта «Москвич» 
вчера стартовал традиционный, уже 11-й по счету 
представительный международный турнир «Кубок 
мэра Москвы» по особенно популярной в нашей стра-
не и ближнем зарубежье дисциплине «свободная пи-
рамида». Эти соревнования параллельно имеют статус 
этапа Кубка мира. 

Турнир сменил прописку и впервые проводится в 
ДБС «Москвич». Напомним, что раньше мастера би-
льярда оспаривали главный приз в спорткомплексе 
«Олимпийский» или в Лужниках.

Организаторами 
«Кубка мэра Моск-
вы» выступают де-
партамент спор-
та города Москвы, 
Московский Союз 
бильярдного спор-
та (МСБС) и ФГБУ 
«Редакция «Россий-
ской газеты». Со-
ревнования прохо-
дят при поддержке правительства Москвы и под эги-
дой Международной конфедерации пирамиды и Феде-
рации бильярдного спорта России.

На вчерашней церемонии открытия участников 
приветствовал заместитель министра спорта РФ Азат 
Кадыров. Он вручил удостоверение заслуженного ма-
стера спорта многократной победительнице турнира 
Диане Мироновой.  

Общий призовой фонд соревнований составляет 
2,725 млн руб., и это на девять процентов больше, чем 
в 2022-м. Победитель у мужчин получит чек на 300 
тыс. руб., сильнейшая у девушек — 225 тыс. руб. Сум-
марно же различные премиальные суммы заработают 
по 32 лучших участника, то есть все те, кто дойдет как 
минимум до стадии 1/16 финала. 

В рамках турнира запланирована матчевая встреча 
(в формате 5х5) в дисциплине «свободная пирамида» 
между сборной России и командой Международной 
конфедерации пирамиды (сборная мира). 

Вкратце напомним итоги прошлогоднего «Кубка 
мэра Москвы», состоявшегося во Дворце спорта «Луж-
ники». Победы одержали столичные мастера бильярда 
— Элина Нагула и Елисей Ануфриев. 

Решающие поединки нынешнего турнира назначе-
ны на субботу, 20 мая. Начало заключительного игро-
вого дня — в 10 часов. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 мая, суббота, «Матч! Арена»
09.55. Женщины. Финал. Прямая трансляция.

11.55. Сборная России — сборная мира. Матчевая встреча. 

Прямая трансляция.

13.55. Мужчины. Финал. Прямая трансляция.

Игра в «свободную пирамиду» требует подготовленных ударов 
и хорошего глазомера.

Общий призовой 
фонд соревнова-
ний составляет 
2,725 млн руб.
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Между тем

Московский «Спартак» обратился в экспертно-судейскую комиссию 

РФС по пяти эпизодам матча 27-го тура чемпионата России против «Хи-

мок» (1:1). По мнению «красно-белых», арбитр Евгений Кукуляк не на-

значил два пенальти в ворота подмосковной команды на 51-й и 53-й ми-

нутах, не удалил двух футболистов хозяев и ошибочно показал вторую 

желтую карточку Даниилу Денисову. Напомним, что, оставшись вдеся-

тером после удаления Денисова, подопечные Гильермо Абаскаля вы-

рвали ничью благодаря голу Александра Соболева.D
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

17 мая, среда, «Матч ТВ»
22.00. «Манчестер Сити» — «Реал». 

Прямая трансляция.

СОБЫТИЕ Казанский УНИКС впервые в истории 
стал обладателем золотых наград Единой лиги

Короли «Баскет-Холла»

Илья Трисвятский

К
азанский УНИКС 
впервые в своей ис-
тории выиграл золо-
тые награды интер-
национальной Еди-
ной и одновременно 
чемпионата России. 
В пятом матче фина-
ла клуб из столицы 

Татарстана на своей площадке 
победил краснодарский «Локо-
мотив-Кубань» с результатом 
98:89. Общий счет серии — 4-1 в 
пользу УНИКСа.

Напомним, что ранее сопер-
ники обменялись победами в 
Казани, а затем в Краснодаре 
УНИКС дважды брал верх с ми-
нимальным перевесом, причем 
в четвертой игре соперникам 

для выявления сильнейшего по-
требовался овертайм.

Вчера хозяева стартовали 
бодро, но, даже добившись ощу-
тимого преимущества, оборо-
тов не сбавляли, так как помни-
ли: в предыдущем матче «Ло-
комотив-Кубань» сумел оты-
грать по ходу встречи дефицит 
в 21 (!) очко, но оказался менее 
удачлив в дополнительной пя-
тиминутке.

Стартовую четверть пятого 
матча УНИКС выиграл 26:17, к 
большому перерыву хозяева ли-
дировали уже в 22 очка — 53:31. 
Эти 20 минут чистого времени 
великолепно провел разыгры-
вающий из Северной Македо-
нии Ненад Димитриевич, кото-
рый принес хозяевам 16 очков.

Хорватский наставник ка-
занцев чемпион мира-1990 Ве-
лимир Перасович, работаю-

щий с командой второй сезон, 
перед третьей четвертью мак-
симально настраивал игроков 
не повторять ранее сделанных 
в этой серии ошибок, не терять 
концентрации раньше времени, 
несмотря на большую разницу в 
счете.

И все-таки краснодарцам  
после отдыха и внушений от 
их словенского рулевого Алек-
сандра Секулича рывок удался. 
Благодаря дальним попаданиям 
Владислава Емченко и Дмитрия 
Узинского гости по ходу третьей 
четверти более чем вдвое сокра-
тили разрыв, до десяти очков — 
53:63.

В этот момент с особо силь-
ной поддержкой своей ко-
манды включились трибуны. 
На игре был аншлаг — 7300 зри-

телей. Напомним, что УНИКС 
и «Локо» играют на аренах, по-
строенных по одному архитек-
турному проекту, и оба Дворца 
спорта — с одинаковыми назва-
ниями. На этот раз титул «ко-
ролей» «Баскет-Холла» — у бас-
кетболистов УНИКСа. Пусть и 
позволив сопернику заметно 
приблизиться в счете, казанцы 
все же довели этот нервный, со 
стычками игроков, зато истори-
ческий для себя матч до победы.

Лучшими бомбардирами пя-
той встречи у новоиспеченных 
чемпионов стали безусловный 
герой финала Димитриевич (34 
очка), Маркос Найт (16) и Луи 
Лабери (13).  

Казанцы одержали победу в пере-
полненном зале, на матче присут-
ствовало 7300 болельщиков.

А К Ц Е Н Т

Название клуба УНИКС, созданного 
в 1991 году, — это аббревиатура от слов 
«Университет — Культура — Спорт»
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Экоактивисты устроили натуральный флешмоб в центре Берлина перед рей-
хстагом, выпустив на газон вблизи здания немецкого парламента целое стадо 
местных буренок. Таким образом они призывают запретить строительство 
новых животноводческих ферм из-за пагубного влияния на климат и биоразно-
образие. Случилось это после того, как международная неправительственная 
организация «Гринпис» выступила застрельщиком данной акции. 
Инициаторы протеста уверены, что крупные животноводческие фермы оказы-
вают пагубное воздействие на климат, биоразнообразие и здоровье людей, 
которые живут близко к ним. Они считают, что промышленное животноводст-
во больше отвечает интересам производителей. Кроме того, подобные фермы 
усиливают нагрузку на природные ресурсы. «Чтобы накормить эти миллионы 

животных, эти животноводческие фабрики прибегают к массовому импорту 
соевых бобов из Южной Америки, что способствует уничтожению тропиче-
ских лесов», — уточняется в заявлении. 
К слову, это далеко не единичный экологический протест в Германии. 
Некоторые особо активные члены движения Letzte Generation («Последнее 
поколение» — нем.) начали даже приклеивать руки к дорожному покрытию. 
Более того, они сменили тактику для задержания движения на дорогах и нача-
ли приклеивать свои руки не только к дорогам, но и к колесам автомобилей. 
По данным немецкой полиции, в понедельник протестующие против политики 
властей в области климата активисты в очередной раз заблокировали движе-
ние в Берлине сразу в 17 местах германской столицы. Как следует из сообще-

ний движения в соцсетях, а также видео немецких телеканалов с мест собы-
тий, протестующие просовывают свои руки в позволяющие это сделать коле-
сные диски и склеивают свои ладони на обратной стороне колеса. 
«Поскольку федеральное правительство пока бездействует и продолжает игно-
рировать 93 требования Климатического совета, граждане значительно расши-
рили свои протесты. Десятки отчаявшихся людей приклеили себя к дороге, 
чтобы сделать невозможным продолжать все то же самое», — пояснили активи-
сты. Своими действиями сторонники движения требуют от властей начать с 
простых мер, в том числе ограничить скорость на автомагистралях до 100 
километров в час и ввести запрет на новое бурение нефтяных и газовых сква-
жин.

В квитанциях 
для квартплаты укажут 
единый лицевой счет
Марина Трубилина  •  rg.ru/art/2558803
Начисления за ЖКУ от всех организаций сразу, а также все факты 
оплаты будут отражаться в Едином лицевом счете, который станут 
указывать на всех квитанциях. Такое правило прорабатывает мин-
строй. Сейчас каждый раз приходит много квитанций, что-то 
оплачиваешь, что-то, бывает, и забываешь: трудно контролиро-
вать. Думаю, что с единым лицевым счетом это сделать будет про-
ще. Но остается много вопросов. И самый главный — когда появит-
ся единая квитанция по оплате. Я понимаю, что технически этот 
вопрос непросто решить, и согласна с мнением экспертов о том, 
что могут возникнуть трудности при распределении платежей по-
ставщикам услуг.
У меня был случай перерасчета за вывоз мусора. В квитанции так-
же были платежи за капитальный ремонт и домофон. После пере-
расчета выходило, что я переплатила некоторую сумму за «му-
сор». Мне сказали не платить определенное время, пока перепла-
ченная сумма не покроет платежи. Через несколько месяцев по-
звонили и сказали, что у меня долг по капремонту и домофону, то 
есть не учли, что в одной квитанции были разные платежи. Я все 
быстро оплатила, передо мной извинились, что неправильно доне-
сли информацию, но было неприятно — не люблю, когда есть ка-
кие-то долги. А в данном случае — вообще не по моей вине. Мне ка-
жется, именно о такой ситуации предупреждают эксперты.
Еще раз хочу отметить, что это очень насущная проблема для всех 

нас. Хотелось бы, чтобы показания счетчиков передавались авто-
матически, платежи приходили с одной квитанцией, чтобы по 
этой квитанции можно было легко разобраться и понять — что к 
чему. И оплатить за всё один раз, и чтобы не возникали проблемы, 
а также была возможность оспорить некоторые начисления (на-
пример, как приводится в статье, за плохую воду, за недопостав-
ленное тепло и так далее). А то получается: весь конец месяца и на-
чало следующего многие заняты платежами за коммунальные 
услуги, особенно если приходится помогать пожилым родителям 
или соседям разобраться и оплатить квитанции. Хорошо, что эту 
проблему понимают и думают над ее решением.

Александра

Как вовремя распознать 
мастера-мошенника
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/2558205
Думаю, очень актуальная тема для многих. Техника дома, что на-
зывается, «стареет», и вот холодильник среди лета в жару или сти-
ральная машина (а у вас трое детей) выходит из строя. Беда и ката-
строфа. Хороших мастеров передают из рук в руки. На работе пос-
тоянно спрашивают, нет ли грамотного электрика или сантехника, 
мастера по ремонту компьютеров-принтера-стиральной машин-
ки-холодильника (выбирайте ваш случай). Но если мастер занят, 
на улице жара и сломался холодильник — что делать? Тут на по-
мощь приходит интернет. Эксперты правильно советуют читать 
отзывы. Но отзывы часто похожи, иногда замечаешь, что отрица-
тельных практически нет. Приходится полагаться на порядоч-
ность мастеров и рекомендации знакомых.

Не так давно сломалась стиральная машина — барабан заблокиро-
вался. По телефону озвучили одну цену ремонта, дома при обсле-
довании сообщили другую, машинку взяли, перезвонили и назва-
ли цену еще больше. В итоге от ремонта мы отказались. Аванс (не 
очень большой) нам, кстати, не вернули. Ремонт выходил по стои-
мости больше половины цены новой стиральной машины. И ведь, 
действительно, часто бывает, что при обсуждении услуги мастера 
озвучивают одну стоимость и даже обещают, что цена не изменит-
ся. Но в процессе работы возникают «скрытые» проблемы, и цена 
начинает раскручиваться. Часто это бывает при ремонте помеще-
ний — например, решили вы обновить ванную комнату. Мастера 
составили смету, вам все понравилось, а в процессе вам говорят: 
«вот, мы не учли это и то», и цена возрастает в разы.
Была со мной и такая история. Начались проблемы с принтером — 
перестал брать бумагу из лотка. Отнесли в ремонт. После ремонта 
техника продолжила работать нестабильно — то берет по несколь-
ку листов, то вообще их не захватывает. В мастерской, которую 
мы нашли по отзывам в Сети, разбираться бесполезно, никакой 
гарантии они не дают. А ведь за работу мы заплатили немалые 
деньги.
Но бывают и другие ситуации. Сломался летом холодильник. При-
шлось срочно вызвать мастера — тут было не до чтения отзывов и 
поиска человека по знакомым. Приехал быстро, сделал нормаль-
но, даже не успело ничего разморозиться. Может быть, если бы 
было больше времени, можно было сделать ремонт и подешевле. 
Но в данном случае время было важно.
Выходит — как повезет. По знакомству надежнее, но если время 
важно — приходится рисковать и надеяться на лучшее (и руки ма-
стера).

Артем
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АВТО Какие иномарки больше нельзя купить 
с заводской гарантией
rg.ru/art/2558716

ТЕХНОЛОГИИ Вакцины против COVID-19 и других 
инфекций будут вводить с помощью пластыря
rg.ru/art/2558692

ИСКУССТВО Две неизвестные работы Рембрандта 
обнаружили в частной коллекции
rg.ru/art/2558740

АКТУАЛЬНО Законно ли мыть машину на даче — 
комментарий эксперта
rg.ru/art/2558711

КОСМОС Какие аппараты делают ученые 
для исследования Венеры
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